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PRESIDENTE NACIONAL 
 
Unidos por ellos, Guerrero se recuperará del huracán Otis 

(2023-11-07, Redacción, Yo Influyo CDMX (sitio), )  

El huracán Otis, que golpeó a Guerrero hace poco más de una semana, dejó severos daños en 
la entidad, particularmente en Acapulco, uno de los puntos más turísticos del país y donde miles 
de personas han perdido sus hogares, empleos, negocios, a familiares y hasta su propia vida, 
por eso Unidos por ellos busca apoyar. De acuerdo con información oficial, el 80 por ciento de 
los hoteles en Acapulco sufrió algún daño tras el huracán; se estima que 273 mil 844 viviendas 
fueron afectadas, el sistema de luz en la ciudad está severamente afectado, supermercados y 
negocios enteros han sido saqueados y 120 hospitales y clínicas reportan algún tipo de daño. De 
acuerdo con el Sistema Meteorológico Nacional (SMN), el paso de Otis por tierras mexicanas es 
uno de los más intensos que se han visto en la historia, solamente empatado con Gilbert; sin 
embargo, Otis rompió récord en velocidad, intensidad y fuerza, pues pasó de ser una tormenta 
tropical a huracán en tan sólo 12 horas. Por otro lado, el presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Solares Alemán, indicó que la 
reconstrucción total de Acapulco tardará al menos cinco años, lo que afectará gravemente el 
turismo y más cuando se acercna temporadas decembrinas, donde se registra una alta afluencia 
de turismo. 

CONSTRUCCIÓN 
 
En riesgo, 660 mdd en envíos de aluminio 

(2023-11-08, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 6)  

El Departamento de Comercio de Estados Unidos y la Comisión de Comercio Internacional 
(USITC) están investigando a México por prácticas desleales en el mercado del aluminio. Si se 
frenan las importaciones de aluminio desde México, podría afectar a 12 mil negocios y generar 
pérdidas de 660 millones de dólares para el país. La industria de la construcción, entre otras, se 
vería afectada por esta medida. La investigación se centra en 14 empresas mexicanas, pero 
podría tener un impacto más amplio en la industria del aluminio y otras industrias relacionadas. 
Expertos sugieren establecer precios justos de exportación o quedar exentos de cuotas 
compensatorias para evitar daños a las empresas mexicanas. 
 
Empaña presupuesto futuro de nearshoring 

(2023-11-08, Azucena Vázquez, Reforma, . 1,1,2)  

El análisis del Departamento de Estudios Económicos de Citibanamex advierte que la expansión 
del déficit fiscal para 2024 podría afectar las perspectivas del nearshoring en México. A pesar del 
crecimiento del sector de manufactura y la llegada de nuevas inversiones, la falta de una 
estrategia coherente a nivel federal para atraer la relocalización y eliminar las limitaciones 
vinculantes, así como la reducción de la inversión física, podrían obstaculizar el crecimiento del 
nearshoring. Además, el alto déficit fiscal previsto para 2024 podría impactar negativamente las 
perspectivas de nearshoring, ya que no se destina a una mayor inversión física para este fin. 
 
Nearshoring fortalece inversiones en el estado 

(2023-11-08, Redacción, El Universal (sitio), )  
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El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, destacó las oportunidades que el 
nearshoring ofrece al estado, que cuenta con un ecosistema empresarial fuerte y una sólida 
infraestructura. Kuri González mencionó que el nearshoring fortalece las cadenas de producción 
en Querétaro, lo que puede atraer inversiones de todo el mundo. El gobernador también resaltó 
la importancia de mantener altos niveles de competitividad, brindar certidumbre jurídica y seguir 
siendo un buen destino de inversión para mantener la posición del país en el nearshoring. 
 
Con AMLO, menor gasto en electricidad en 5 sexenios 

(2023-11-08, Everardo Martínez, El Universal, . 25)  

Los expertos instan al gobierno a invertir más en infraestructura eléctrica para satisfacer la 
creciente demanda de servicios y la reubicación de empresas, conocida como nearshoring. A 
pesar del boom industrial y la mayor demanda de energía, el gobierno mexicano ha invertido 
menos en electricidad en comparación con administraciones anteriores. La falta de inversión en 
infraestructura eléctrica ha llevado a un aumento en la generación de energía con fuentes fósiles, 
como el carbón y el combustóleo, en lugar de energías limpias. Los expertos señalan la necesidad 
de una política pública estratégica que promueva la transición a fuentes de energía más limpias 
y permita la participación del sector privado en la generación de electricidad. Además, advierten 
que la falta de inversión en infraestructura eléctrica podría resultar en un panel de solución de 
controversias y costarle al gobierno hasta 60 mil millones de dólares en caso de perder. 
 
Nearshoring fortalece inversiones en el estado 

(2023-11-08, Redacción, El Universal, . 15)  

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, destacó que el nearshoring fortalece las 
cadenas de producción y representa una ventana de oportunidades para el estado. Querétaro 
cuenta con un ecosistema empresarial sólido, capaz de recibir inversiones de todo el mundo. El 
gobernador planteó la necesidad de fortalecer la infraestructura local para recibir empresas de 
alta especialización y estrechar la relación entre gobierno e industria. Kuri también señaló la 
importancia de brindar certidumbre jurídica y física a los inversionistas, así como mantener altos 
niveles de competitividad y un Estado de derecho sólido. La llegada de empresas por nearshoring 
se traduce en un crecimiento de la economía, aumentando las exportaciones y la inversión 
extranjera directa. 
 
Acapulco, rediseño urbano, económico y social 
(2023-11-08, Fadlala Akabani, Excélsior, . 19)  

El huracán Otis, de categoría 5, ha causado estragos en la costa del Pacífico mexicano, 
especialmente en Acapulco, una región con altos niveles de pobreza y carencias en vivienda e 
infraestructura. Más de la mitad de los habitantes de Acapulco, 394,000 personas, viven en 
condiciones de pobreza, con un 29.2% careciendo de vivienda adecuada. El huracán ha dejado 
46 muertos y 59 desaparecidos, en su mayoría en embarcaciones turísticas y de recreo. A pesar 
de las acusaciones de insensibilidad por parte de la oposición, el gobierno de México ha tomado 
medidas para ayudar a los afectados, incluyendo incentivos fiscales, programas de empleo y 
asistencia alimentaria. Se destinarán 10 mil millones de pesos del presupuesto de 2023 para la 
reconstrucción de infraestructura urbana, escuelas, hospitales y mercados. 
 
Acapulco (1) 

(2023-11-08, Juan Carlos Sánchez Magallán, Excélsior (Sitio), )  
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Acapulco, una vez un destino turístico de fama mundial, ha sufrido una serie de desastres 
naturales y un deterioro en su infraestructura y servicios básicos. El huracán Otis, que tocó tierra 
con categoría 5 en octubre de 2021, dejó al puerto incomunicado y con su infraestructura hotelera 
y urbana colapsada. Esto se suma a los daños causados por huracanes anteriores, ciclones, 
depresiones tropicales y sismos. La falta de información oportuna de las autoridades contribuyó 
a la pérdida de vidas. Además, la percepción de inseguridad es alta, con un 94.6% de la población 
sintiéndose insegura, y la confianza en las autoridades es baja, con un 88.9% considerando que 
son poco o nada efectivas. La violencia social también es grave, con una tasa de homicidios 
dolosos de 103.3 por cada 100 mil habitantes en 2020. La falta de víveres y agua potable agrava 
la situación, dificultando el desarrollo económico, social y humano de Acapulco. 
 
Rupturas, tragedia y crimen acechan la política 

(2023-11-08, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

El partido dominante se encuentra en una situación de tensión debido a la próxima revelación de 
sus precandidatos a las gubernaturas. Las elecciones se complicaron por la política de paridad 
de género del INE, que puede resultar en la elección de mujeres en segundo o tercer lugar de las 
preferencias, sin importar la aceptación de las mediciones de opinión. Sin embargo, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) podría revocar esta decisión. Además, el 
huracán Otis ha causado daños en Acapulco, revelando la presencia de cárteles criminales en la 
zona. En este contexto, el presidente de Morena, Mario Delgado, ha suspendido cualquier acto 
de promoción de los aspirantes a las gubernaturas de varios estados. Pronto se conocerán las 
encuestas que mostrarán el reconocimiento de partidos y actores políticos, lo que podría afectar 
la popularidad del presidente López Obrador. 
 
Acapulco (1) 

(2023-11-08, Juan Carlos Sánchez Magallán, Excélsior, . 10)  

El huracán Otis, que azotó Acapulco el 25 de octubre, dejó al puerto incomunicado y colapsó su 
infraestructura hotelera y urbana. Además, la falta de información oportuna por parte de los 
servidores públicos de los tres niveles de gobierno resultó en la pérdida de vidas. Antes del 
huracán, la percepción de inseguridad en Acapulco era alta, con el 94.6% de la población 
sintiéndose insegura en su ciudad. La confianza en las autoridades municipales y estatales 
también era baja, con el 88.9% de la población considerando que eran poco o nada efectivas 
para resolver los problemas de la ciudad. La violencia social también es grave, con una tasa de 
103.3 homicidios dolosos por cada 100,000 habitantes en 2020. Estos problemas, junto con la 
falta de víveres y agua potable, dificultarán el desarrollo económico, social y humano de 
Acapulco. 
 
Sujétame el Vermú // Con Hamas no habrá paz en Palestina 

(2023-11-08, Maite Rico, Milenio Diario, . 10)  

La Franja de Gaza, controlada por Hamas, se compone de dos partes: una en la superficie, donde 
dos millones de personas viven en condiciones deplorables, y otra en el subsuelo, un laberinto 
de túneles reforzados con hormigón y cableados con electricidad. Hamas ha desviado ayudas 
millonarias para construir más de 1.300 galerías, muchas de las cuales están conectadas con 
escuelas, hospitales, viviendas y mezquitas. Israel, en su ofensiva militar contra Gaza, ha 
destruido infraestructura de Hamas y ha eliminado a sus mandos de forma selectiva, al tiempo 
que ha dado plazos para la salida de civiles. Israel no puede permitirse un alto el fuego que dé a 
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Hamas la oportunidad de recuperarse, y busca la liberación de rehenes como contrapartida para 
las pausas humanitarias. La única salida para una solución negociada es el fin de Hamas, cuyo 
objetivo es la destrucción de Israel. 
 
Estira Afloja // Agroasemex rechaza reaseguro ruso 

(2023-11-08, J. Jesús Rangel, Milenio Diario, . 24)  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público ha explicado al Congreso de la Unión los bonos 
catastróficos suscritos por México contra desastres naturales, que incluyen daños en sectores de 
salud, carretero, educativo, hidráulico, vivienda y urbano. La primera póliza, renovada por 
Agroasemex, tiene un valor de 5 mil millones de pesos y un deducible de 750 millones de pesos. 
La segunda póliza, suscrita con el Banco Mundial, tiene un valor de 485 millones de dólares y 
brinda cobertura contra terremotos de diferentes magnitudes y huracanes en el Atlántico y el 
Pacífico. La aduana de Matamoros se ha convertido en un punto de paso para traficantes de 
combustible ilegal, que pagan cuotas para cruzar por esta aduana. El Cetram de Martín Carrera, 
inaugurado por la vicepresidenta de Infraestructura de Grupo Indi, Diana Muñoz Cano, beneficia 
a 130 mil usuarios de la alcaldía Gustavo A. Madero, y ha sido posible gracias a una inversión 
privada de mil 200 millones de pesos. El gobierno de Coahuila, que asumirá el 1 de diciembre, 
se ha reunido con el comandante de la XI Región Militar, general Eufemio Alberto Ibarra, para 
coordinar proyectos estratégicos de seguridad. 
 
Agroasemex rechaza reaseguro ruso 

(2023-11-08, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México ha explicado al Congreso de la Unión 
sobre los bonos catastróficos suscritos por el país contra desastres naturales. Estas pólizas, 
renovadas por Agroasemex, la aseguradora del gobierno federal, cubren daños en sectores de 
salud, carretero, educativo, hidráulico, vivienda y urbano. La aduana de Matamoros se ha 
convertido en un paso de huachicoleros, cobrando cuotas a traficantes de combustible ilegal para 
cruzar por esta aduana miles de litros. En infraestructura, el Cetram de Martín Carrera en Ciudad 
de México, que beneficia a 130 mil usuarios, ha sido inaugurado tras una inversión privada de mil 
200 millones de pesos. En Coahuila, el comandante de la XI Región Militar ha reafirmado la 
colaboración con el gobierno estatal para proyectos estratégicos de seguridad. 
 
Las pertenencias de las personas ahora son basura que se acumula en las calles 

(2023-11-08, Néstor Jiménez, La Jornada, . 3)  

El huracán Otis ha dejado a muchas viviendas en Acapulco en condiciones insalubres, con 
escombros y lodo. Muchas familias han tenido que sacar sus pertenencias a la calle, y algunas 
casas han quedado inhabitables. La falta de electricidad y agua potable ha empeorado la 
situación, y el fuerte olor a suciedad y basura se ha vuelto insoportable en algunas zonas. A pesar 
de los esfuerzos de los vecinos por limpiar, la falta de apoyo del gobierno ha dificultado la 
recuperación. Algunas personas han tenido que pagar para que se retire la basura, pero aún hay 
montañas de escombros en las calles. La falta de infraestructura, como la electricidad, ha 
agravado la situación, y las personas temen enfermarse debido a las condiciones insalubres. 
 
Acapulco: repensar antes de reconstruir 

(2023-11-08, Manuel J Molano, El Financiero (Sitio), )  
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El autor argumenta que los 61 mil millones de pesos anunciados por el gobierno para la 
reconstrucción de Acapulco son insuficientes y que se necesitan alrededor de 1.8 billones de 
pesos repartidos en 5 años. Esto se debe a la pérdida en flujo y acervo de capital, con 
estimaciones que varían entre el 0.9% del PIB nacional durante uno o dos años y 15 mil millones 
de dólares. Además, se necesitarán inversiones públicas y privadas, con un promedio de 90 mil 
millones de pesos asignados a Acapulco en los presupuestos de egresos federales de los 
próximos 5 años. Esto incluye la reconstrucción de viviendas y la mejora de la infraestructura, 
como diques y barreras naturales para resistir huracanes. El autor también sugiere la creación 
de un FONDEN a prueba de corrupción y la diversificación de la economía de Acapulco más allá 
del turismo de sol y playa. 
 
El futuro resurgimiento de Acapulco 

(2023-11-08, Manuel Sánchez González, El Financiero (Sitio), )  

El huracán Otis ha causado daños extensos en la infraestructura urbana y carretera, viviendas, 
hospitales, comercios, hoteles y complejos turísticos en Acapulco, México. La población más 
pobre ha sufrido la mayor adversidad, con muchas casas y patrimonios destruidos. La falta de 
alimentos y otros suministros amenaza con propagar enfermedades. La respuesta de las 
autoridades ha sido inadecuada, con falta de alertas oportunas y protocolos efectivos para 
resguardo y auxilio sanitario. La recuperación económica podría ser lenta y dolorosa, 
especialmente dada la pobreza de la región de Guerrero. La reconstrucción dependerá en gran 
medida de la iniciativa privada, con la calidad de los servicios gubernamentales siendo crucial 
para la revitalización de Acapulco. 
 
Razones y Proporciones // El futuro resurgimiento de Acapulco 

(2023-11-08, Manuel Sánchez González, El Financiero, . 8)  

El huracán Otis ha causado una tragedia social y económica en Acapulco, con pérdidas humanas 
y materiales significativas. La respuesta del gobierno ha sido inadecuada, con falta de alertas y 
protocolos efectivos. La recuperación económica podría ser lenta y dolorosa, especialmente dada 
la pobreza en la región. La reconstrucción será liderada por particulares, con la calidad de los 
servicios gubernamentales siendo crucial para la revitalización de Acapulco. La industria de la 
construcción jugará un papel importante en la recuperación económica. 
 
Pymes de Jalisco y Nuevo León aprovechan más financiamiento por nearshoring: 
Scotiabank 

(2023-11-08, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

Scotiabank ha creado un paquete de soluciones financieras llamado Pyme Nearshoring para 
ayudar a las pequeñas y medianas empresas (Pymes) de México a aprovechar las oportunidades 
generadas por la relocalización de empresas asiáticas hacia el país. El paquete incluye servicios 
como compra-venta de divisas, cuenta de cheques en dólares y un precio preferencial en el cobro 
de transacciones en moneda internacional. Los estados que más han aprovechado este paquete 
son Nuevo León, Jalisco, Querétaro, Guanajuato y Yucatán. Lucía Mier, directora de Oferta de 
Valor Pyme de Scotiabank, resaltó la importancia de la capacitación para generar valor agregado 
a las Pymes, y mencionó el evento Pyme Talks, que ofrece conferencias para empresarios de 
este sector. En la quinta edición de este evento, Jesús Cochegrús habló sobre el "crecimiento del 
negocio centrado en el cliente". 
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Diputados rascan fondos para Guerrero 

(2023-11-08, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4)  

Durante la discusión de las reservas al Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, 
diputados de la oposición criticaron al gobierno de Andrés Manuel López Obrador por no destinar 
recursos suficientes para la reconstrucción de Guerrero, afectado por el huracán Otis. Los 
diputados de El Camino por México, que apoyan a Marcelo Ebrard, propusieron reservas para 
destinar 50,000 millones de pesos de los excedentes petroleros a la reconstrucción de Acapulco. 
Entre las propuestas de los distintos partidos, se incluyen la creación de fondos, apoyos y 
recursos para los damnificados en las costas de Guerrero, la reducción del ramo 34 "Erogaciones 
para los programas de apoyo a ahorradores y deudores de la banca" para destinarlo a acciones 
de reconstrucción, y la creación de un Programa de Recuperación y Atención Prioritaria para 
Víctimas e Infraestructura por 100,000 millones de pesos. 
 
Transfieren 5 mil 742 mdp en reparaciones.- 

(2023-11-08, Miguel Ángel Ensástigue Velázquez, El Sol de México, . 15)  

Las dependencias públicas del gobierno federal han destinado más de cinco mil millones de 
pesos para reparar infraestructura dañada por desastres naturales en los primeros nueve meses 
de este año. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) fue la 
dependencia que más recursos destinó, seguida de la Secretaría de Cultura y la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). Las transferencias se utilizaron para la reconstrucción de 
carreteras, monumentos arqueológicos e históricos, y para contratar un seguro catastrófico. Sin 
embargo, el banco Citibanamex considera que los recursos son insuficientes para una 
reconstrucción total, lo que podría implicar una recuperación lenta y parcial de la economía de 
Acapulco. La agencia calificadora Fitch Ratings estima que las pérdidas generadas por el huracán 
Otis podrían ascender a 16 mil millones de dólares. 

El Sol de México (sitio), El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), El Sol de Hermosillo SON (Sitio), La Voz de la Frontera BC (sitio), El 
Diario de Querétaro QRO (sitio), El Sol de Cuernavaca (sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), El Sol 
de Tlaxcala (sitio), Diario de Xalapa VER (sitio), El Sol de Acapulco (sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio), El Sol de Morelia 
(sitio), El Sol de Parral (sitio), El sudcaliforniano BCS (sitio), El Sol de Toluca (sitio), El Sol de Tampico (sitio), El Heraldo de 
Chihuahua CHIH (sitio), El Sol de San Juan del Río (sitio), El Sol de Puebla (sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), El Sol de Orizaba 
(sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), El Sol de Tulancingo (sitio), Tribuna de San Luis SON (Sitio), El Occidental JAL (sitio), El Sol 
de Zacatecas (sitio), El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), El Sol de Zamora (sitio), El Sol de Tijuana (sitio), El Sol de Salamanca 
(sitio), El Sol de Cuautla (sitio),  
 
Acapulco debe volver a brillar 

(2023-11-08, Jorge Romero Herrera, El Heraldo de México, . 2)  

El huracán Otis ha dejado a su paso devastación en Acapulco y sus alrededores, afectando a 
casi un millón de personas. A pesar de los reflejos autoritarios del presidente, la sociedad civil ha 
demostrado su disposición para ayudar en la reconstrucción de hogares, infraestructura, 
negocios y parajes naturales. Sin embargo, el gobierno federal ha ofrecido una cantidad 
insuficiente de 30 mil millones de pesos para la reconstrucción. La senadora Xóchitl Gálvez, por 
otro lado, propone un plan de acción realista que incluye la aplicación de 50 mil millones de pesos 
este año, la creación de un seguro de desempleo, la exención de impuestos para el transporte, 
la prohibición de suspensión de servicio eléctrico, acciones para amortiguar los impactos 
financieros de los créditos de vivienda, deducciones de contribuciones para las empresas y 
convenios de apoyo solidario para evitar despidos. 
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Presupuesto Electorero 

(2023-11-08, Marco Adame, El Heraldo de México (sitio), )  

El presupuesto aprobado para el próximo año en México ha sido criticado por su falta de debate 
y por priorizar las obras faraónicas del gobierno y los objetivos político electorales del partido en 
el poder, Morena. El presupuesto, que asciende a 9.06 billones de pesos, se basa en un 20% de 
deuda y no asigna recursos a la reconstrucción de Guerrero, que fue devastado por el huracán 
Otis. Además, se recortaron 13 mil millones de pesos a los órganos autónomos, como el Poder 
Judicial y Legislativo, el INE, INAI y COFECE. Por otro lado, se mantienen los 120 mil millones 
de pesos para el Tren Maya, que ya ha gastado tres veces más de lo presupuestado. El 
presupuesto de salud también se redujo en un 55%, con reasignaciones al IMSS Bienestar por 
138 mil millones de pesos. Este presupuesto ha sido calificado como "electorero" y se espera que 
las necesidades de la población afectada por desastres naturales y los proyectos de inversión 
tengan que esperar mientras el gobierno prioriza mantenerse en el poder. 
 
Diputados dan largas para apoyar a Guerrero; perfilan destrabe este miércoles 

(2023-11-08, Carina García, Redacción, Expansión Política CDMX (sitio), )  

La Cámara de Diputados ha discutido el presupuesto 2024 sin modificar el dictamen de gasto ya 
aprobado en lo general. Sin embargo, las negociaciones están en marcha para aprobar la 
asignación de recursos para la emergencia en Guerrero, afectado por el huracán Otis. La 
vicecoordinadora de la bancada de Morena, Aleida Alavez, estimó que los recursos para Guerrero 
podrían tomarse de los 7,189 millones de pesos adicionales en el Ramo de Infraestructura. Sin 
embargo, el PAN ha denunciado que estos fondos podrían ser utilizados para "moche". Además, 
el panista Gabriel Quadri propuso transferir 40,000 millones de pesos del Tren Maya al 
Fideicomiso de Acapulco para reconstruir viviendas e infraestructuras. Por su parte, Marta Rosa 
Morales de Morena destacó que Guerrero ya tiene apoyos, incluyendo un plan de recuperación 
de infraestructura urbana por 10 millones de pesos. 
 
Participa en el foro "El papel de los estados en la atracción de las inversiones": Vila Dosal 
(2023-11-08, Redacción, Licántropo Digital YUC (sitio), )  

El Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, ha presentado las ventajas competitivas de la 
región en el foro "El papel de los estados en la atracción de las inversiones" organizado por el 
Banco de América. Durante el evento, Vila Dosal destacó el trabajo de su gobierno para atraer 
más de 350 proyectos de inversión en sectores como Tecnologías de la Información, 
aeroespacial, inmobiliario, agroindustrial, construcción y logística. El Gobernador también se 
reunió con la titular de la Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, para discutir 
acciones que mejoren la vida de las familias de Yucatán y del país. Vila Dosal enfatizó la 
importancia de la logística, la sostenibilidad energética, la educación y el Estado de Derecho para 
aprovechar la tendencia mundial de nearshoring. 
 
En Querétaro el nearshoring es una ventana de oportunidad: Gobernador. 
(2023-11-08, Redacción, Polémica Querétaro QRO (sitio), )  

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, participó en el foro "Libre Comercio en 
Norteamérica 2.0 Encuentro entre la Integración y Relocalización Nearshoring", organizado por 
el Bank of America. Durante el panel "El Papel de los Estados en la Atracción de Inversiones", 
Kuri González destacó la importancia del nearshoring para fortalecer las cadenas de producción 
y atraer inversiones a su estado. Destacó la necesidad de garantizar la energía para los 
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inversionistas y promover la oferta educativa para la mano de obra calificada. También mencionó 
la importancia de la infraestructura para atraer empresas de alta especialización. Los 
gobernadores de Yucatán y Nuevo León también participaron en el evento. 
 
Vislumbran fraude en el INBAL 

(2023-11-08, Julio Pilotzi, Eje Central (sitio), )  

Nueve 09, una empresa con antecedentes de fraude, ha participado en una licitación para el 
servicio de suministro de vales y/o monedero electrónico para el personal del Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura (INBAL). La empresa ha estado involucrada en un presunto fraude 
que afectó a más de 40 mil trabajadores del gobierno. Otra empresa, ILUMINACIÓN QUE 
DIBUJA, también ha levantado sospechas en relación con la dispersión de recursos a 
trabajadores del INBAL. En la alcaldía Miguel Hidalgo, el titular Mauricio Tabe ha denunciado al 
Secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Carlos Alberto Ulloa Pérez, por autorizar 
construcciones irregulares. Por último, la empresa automotriz Suzuki México ha experimentado 
problemas de ventas y acumula vehículos sin vender en sus concesionarias. 
 
LCC integra a su gabinete a otro foráneo para secretario de Infraestructura 

(2023-11-08, Redacción, El Periódico de tlaxcala TLAX (sitio), )  

La gobernadora del Estado, Lorena Cuéllar Cisneros, presentó a Diego Corona Cremean como 
el nuevo titular de la Secretaría de Infraestructura (SI). Corona Cremean, originario de Jalisco, 
anteriormente ocupaba un cargo en la Secretaría de Ordenamiento Territorial y Vivienda 
(SOTyV). Aunque se ha enfrentado a acusaciones de despojo de terrenos en Huauchinango, 
Puebla, aseguró que este problema fue entre particulares y no afectará su desempeño como 
secretario de Infraestructura. No se proporcionó información sobre los proyectos futuros para 
2024. 
 
Gritar y actuar para ser verdaderamente humanos 

(2023-11-08, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Dos tragedias nos cimbraron el pasado mes de octubre: la guerra de Israel contra el Pueblo 
Palestino y la embestida del huracán Otis contra Acapulco y una vasta zona del estado de 
Guerrero 

.. 

 
 
Exigen vecinos frenar obras del Invi en Coyoacán 

(2023-11-08, Redacción, Basta, . 10)  

Los residentes de la Colonia Villa Quietud en Coyoacán, México, están exigiendo detener la 
construcción de viviendas en la calle de Hacienda de Texmelucan Lote 13 Manzana 23. El 
proyecto es llevado a cabo por el Instituto de Vivienda (INVI) sin consultar a los vecinos ni informar 
a las autoridades locales. Los residentes temen que la construcción de viviendas en esta 
ubicación, que antes era un estacionamiento, cause problemas de tráfico y estacionamiento. 
Además, la construcción de viviendas en la zona podría superar el límite de altura permitido por 
el Plan Parcial de Desarrollo Urbano. Los residentes solicitan que el INVI se abstenga de construir 
en este lugar y que se realice una consulta pública para discutir el proyecto. 
 
VILA DOSAL PARTICIPÓ EN EVENTO IMPORTANTE ORGANIZADO POR BANK OF 
AMERICA 
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(2023-11-08, Redacción, Retratos MX YUC (sitio), )  

El Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, participó en un evento organizado por el Banco 
de América para promover las inversiones en la región. Durante el evento, se discutieron las 
acciones para atraer proyectos de inversión, incluyendo la mejora de la logística, la sostenibilidad 
energética, la educación y el Estado de Derecho. En los últimos cinco años, Yucatán ha atraído 
más de 350 proyectos de inversión de sectores como Tecnologías de la Información, 
aeroespacial, inmobiliario, agroindustrial, construcción y logística. Se espera que el nearshoring, 
una tendencia mundial, continúe creciendo en la región. Para aprovechar esta tendencia, el 
Gobierno de Yucatán está trabajando en la capacitación de los estudiantes en áreas STEM 
(Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) y en la expansión de programas de 
especialización en ingenierías y tecnologías. 
 
Al rescate de Acapulco 

(2023-11-08, Tania Valentina, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

El huracán que azotó la Costa Grande de Guerrero dejó miles de damnificados y la infraestructura 
de Acapulco gravemente dañada. El gobierno ha lanzado un programa de rescate para atender 
las necesidades urgentes de la población y apoyar a los empresarios en la reconstrucción de la 
industria hotelera. Se invertirán más de 61 mil millones de pesos en apoyos directos a la población 
y diferimientos en el pago de cuotas. El gobierno también se está dedicando a la reconstrucción 
de viviendas y la dotación de aparatos electrodomésticos. Además, se entregarán despensas 
familiares, se otorgarán créditos a pequeños empresarios y se aumentarán las becas para 
jóvenes. Sin embargo, algunos partidos de derecha han criticado la respuesta del gobierno, 
acusándolo de falta de atención a la población afectada. 
 
Se requieren más de 2 mil mdp para rehabilitar Acapulco: Abelina López 

(2023-11-08, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

La Presidenta Municipal de Acapulco, Abelina López Rodríguez, presentó el Plan de 
Reconstrucción "Fuerza Acapulco" para abordar los daños causados por el huracán "Otis". Se 
requieren más de 2 mil millones de pesos para rehabilitar la infraestructura dañada. En respuesta 
al desastre, se reabrieron 20 centros de salud, dos hospitales comunitarios y tres módulos de 
atención médica, se recolectaron más de 14 mil toneladas de basura y se abrieron 20 comedores 
comunitarios. Se plantea la prórroga en multas y recargos en el pago de impuestos y se solicita 
la exención de impuestos al Gobierno de Guerrero. La Presidenta Municipal hizo un llamado a la 
unidad de la población para superar la situación. 
 
Denuncia De la Peña otro "castigo" a Chihuahua en el PEF 2024; Afirma que para el Estado 
no hay presupuesto federal para nuevos hospitales, presas, carreteras,... 
(2023-11-08, Redacción, Chihuahua Expres CHIH (sitio), )  

El titular de la Secretaría General de Gobierno, Santiago de la Peña Grajeda, lamentó la falta de 
presupuesto para proyectos necesarios como nuevos hospitales en Chihuahua, a pesar de que 
el estado es uno de los que más aporta a la Federación en términos de impuestos. De la Peña 
instó a los diputados a traer recursos que permitan a Chihuahua recibir lo que envía a la 
Federación de acuerdo con el pacto federal. Además, destacó la falta de inversión en salud, 
incluyendo la construcción de hospitales, en el estado. 
 
Al rescate de Acapulco 

(2023-11-08, Tania Valentina, El Sol de Cuautla (sitio), )  
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El huracán de categoría 5 que azotó la Costa Grande de Guerrero, especialmente Acapulco, dejó 
miles de damnificados y destruyó la infraestructura hotelera. El gobierno mexicano ha lanzado un 
programa de rescate para atender las necesidades urgentes de la población y promover acuerdos 
con empresarios para reconstruir la industria hotelera. Se destinarán más de 61 mil millones de 
pesos para apoyar la reconstrucción de viviendas y la mejora de la infraestructura, incluyendo 
hospitales y carreteras. Se entregarán enseres domésticos y despensas a las familias 
damnificadas, y se otorgarán créditos a pequeños empresarios para reanudar sus actividades. 
Además, se aumentarán las becas para el programa Jóvenes Construyendo el Futuro y se 
entregarán las pensiones de los adultos mayores por adelantado. A pesar de estos esfuerzos, 
algunos miembros de partidos de derecha han criticado al gobierno por su supuesta falta de 
atención a la población afectada. 
 
El ISSSTE avanza en la recuperación de servicios en Acapulco tras paso de 'Otis' 
(2023-11-07, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) está 
avanzando en la recuperación y reactivación de servicios tras el paso del huracán 'Otis' por 
Acapulco. Las áreas médica y de administración han formado una brigada para apoyar al 
personal del Hospital General de Acapulco. Además, se están llevando a cabo trabajos de 
limpieza y remozamiento de infraestructura dañada, así como la instalación de módulos de apoyo 
a la población afectada. El ISSSTE también está brindando préstamos a trabajadores y 
pensionados damnificados, así como prórrogas especiales para los créditos FOVISSSTE. En 
total, se identificaron 17,855 créditos con domicilio de garantía en los municipios afectados. 
Además, se están llevando a cabo acciones para asegurar que las personas que han perdido sus 
viviendas tengan acceso a servicios de salud y educación. 
 
Proponen en el congreso la constitución de un fideicomiso que atienda daños por el 
"OTIS" 

(2023-11-08, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

La diputada Gabriela Bernal Reséndiz presentó un punto de acuerdo para destinar recursos a los 
damnificados por el huracán "Otis" y para la reactivación económica de las zonas afectadas. El 
huracán causó daños severos en hoteles, condominios, viviendas, mercados, escuelas y 
hospitales en Acapulco, así como en la infraestructura de servicios. El diputado Ricardo Astudillo 
Calvo señaló que el plan de ayuda del gobierno federal es insuficiente y no asigna recursos para 
la reconstrucción de los municipios afectados. Astudillo Calvo instó a activar todos los 
mecanismos de ayuda para la población afectada. La propuesta fue enviada a la Comisión de 
Hacienda para su análisis. 
 
Split Financiero // A vislumbran fraude en el INBAL 

(2023-11-08, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 24)  

El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL) ha aprobado a la empresa Nueve09 
como proveedor de vales y/o monedero electrónico para su personal, a pesar de sus turbios 
antecedentes y el exorbitante precio de su propuesta. La empresa, propiedad de Servicios 
Avanzados de Procesamiento de Información, Tecnología y otros, S.A.P.I de C.V., estuvo 
involucrada en un presunto fraude que afectó a más de 40 mil trabajadores del Gobierno. 
Además, no cuenta con el aval del SAT ni la autorización de la CNBV para operar como una 
Fintech, lo que plantea dudas sobre su infraestructura tecnológica. Otra empresa, Iluminación 
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Que Dibuja S.A. DE C.V, también ha levantado sospechas en la licitación del INBAL. En otro 
tema, el titular de la alcaldía Miguel Hidalgo en la CDMX, Mauricio Tabe, ha denunciado a Carlos 
Alberto Ulloa Pérez, secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, por autorizar construcciones 
irregulares en la demarcación. Por último, Elon Musk, a través de su proveedor de Internet 
Starlink, ha obtenido dos contratos con la Comisión Federal de Electricidad para proporcionar 
servicios de Internet y telefonía móvil en zonas rurales de México. 
 
Gritando y actuando nos humanizamos 

(2023-11-08, Administrador Regeneración, El Puntero CHIH (sitio), )  

El autor destaca dos tragedias ocurridas en octubre: la guerra de Israel contra Palestina y el 
huracán Otis en Guerrero, México. Ambas tragedias son resultado de la (des) humanización: la 
guerra israelí ha provocado la muerte de más de 10,000 personas, incluyendo 3,900 niños, y ha 
destruido viviendas e infraestructura en Gaza. Por otro lado, el huracán Otis ha dejado miles de 
personas sin hogar y ha destruido cosechas y ganado en Guerrero. El autor enfatiza la 
importancia de la solidaridad y la ayuda humanitaria en momentos de crisis, y llama a la 
comunidad internacional a condenar la guerra en Gaza y a apoyar a las comunidades afectadas 
en Guerrero. 
 
Mara Lezama entrega obras de ampliación en el Cecyte Tulum 

(2023-11-08, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa inauguró las obras de ampliación en el Colegio de 
Estudios Científicos y Tecnológicos de Quintana Roo (Cecyte) en Tulum, con una inversión de 
más de 5 millones de pesos. Durante el evento, Lezama Espinosa destacó la importancia de la 
educación y cómo esta inversión es una inversión en el futuro de los jóvenes. También se firmaron 
acuerdos para mejorar la infraestructura educativa y se hizo un compromiso ciudadano para 
mantener en óptimas condiciones los espacios y equipamiento en beneficio de la comunidad 
estudiantil del Cecyte. En otra noticia, Quintana Roo ha disminuido la incidencia de delitos de alto 
impacto en un 37% en comparación con 2019, según el Consejo Ciudadano para la Seguridad y 
la Justicia. Sin embargo, la entidad aún tiene una de las tasas más altas de delitos de alto impacto 
por cada 100 mil habitantes. Por último, se ha revelado que algunas unidades de rentas 
vacacionales de Airbnb se están ofertando en zonas consideradas "zonas de riesgo" debido a 
sus altos índices delictivos. 
 
Rentas caras 

(2023-11-08, Israel Macías López, El Informador JAL (sitio), )  

El precio de las viviendas en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) ha aumentado más 
del 139% desde 2009, mientras que la inflación acumulada en el mismo período no ha superado 
el 87%. El acceso a la vivienda en Jalisco es uno de los mayores desafíos para los jóvenes, ya 
que el precio promedio de una vivienda es de 3.5 millones de pesos. La construcción de viviendas 
en México ha disminuido en un 60%, y en el caso de la vivienda de interés social, la caída ha 
sido del 70%. Esto se debe a la falta de una política de vivienda y la eliminación de subsidios por 
parte del gobierno actual. 
 
Querétaro, listo para inversiones 

(2023-11-08, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  
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El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, participó en el foro Libre Comercio en Norteamérica 
2.0 Encuentro entre la Integración y Relocalización Nearshoring, donde destacó la capacidad de 
su estado para atraer nuevas cadenas de producción e inversiones. Querétaro ha logrado 
trascender de la manufactura avanzada a los centros de innovación e investigación, atrayendo 
exportaciones e inversión extranjera directa. Kuri enfatizó la importancia de la infraestructura local 
para recibir empresas de alta especialización y estrechar la relación entre gobierno e industria. 
Además, subrayó la necesidad de brindar certidumbre jurídica, física y patrimonial a los 
inversionistas, así como asegurar la generación y distribución de energía. Querétaro es un 
referente nacional en disponibilidad de mano de obra calificada y cuenta con una amplia oferta 
educativa para satisfacer las necesidades de la industria. Kuri también destacó la importancia de 
los servicios básicos, la infraestructura vial, educativa, recreativa y de transporte público. 
 
6 tendencias del mercado para 2024 por Ritchie Bros. 
(2023-11-08, Redacción, Noticias Maquinaria (Sitio), )  

El mercado mundial de maquinaria de construcción se espera que se desacelere en 2024, 
especialmente en el segmento de maquinaria de construcción de edificios. Sin embargo, la 
demanda de maquinaria de ingeniería civil se mantendrá relativamente estable. El sector de la 
construcción residencial se está desacelerando debido a las tasas de interés, mientras que el 
alquiler se ha convertido en el principal comprador en términos de volumen. El mercado chino 
está impulsando el crecimiento en Europa, mientras que la electrificación sigue siendo un desafío 
en el sector. 
 
Al rescate de Acapulco  
(2023-11-08, Tania Valentina, El Sol de Cuautla (sitio), )  

En octubre de 2023, un huracán de categoría 5 golpeó la Costa Grande de Guerrero, 
especialmente el puerto de Acapulco, dejando a miles de habitantes damnificados y destruyendo 
la industria hotelera. El gobierno mexicano, en colaboración con la sociedad civil y las fuerzas 
armadas, ha lanzado un programa de rescate para atender las necesidades urgentes de la 
población y promover la reconstrucción de la infraestructura dañada. Se destinarán 61 mil 312 
millones de pesos para apoyos directos a la población, diferimientos en el pago de cuotas y 
servicios gratuitos, como la energía eléctrica. Además, se invertirán 11 mil millones de pesos en 
obras de mejoramiento de la infraestructura, incluyendo viviendas, hospitales y carreteras. El 
gobierno también entregará enseres domésticos, despensas familiares y otorgará créditos a 
pequeños empresarios para reanudar sus actividades. Se aumentará el número de becas para 
jóvenes y se entregarán las pensiones de los adultos mayores por adelantado. Sin embargo, 
algunos miembros de la oposición han criticado al gobierno por su respuesta a la crisis. 
 
Querétaro, una ventana de oportunidad para el Nearshoring: Mauricio Kuri 
(2023-11-08, Redacción, Cluster Industrial (Sitio), )  

El Gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, destacó la importancia del Nearshoring 
como una oportunidad para el estado durante su participación en el foro "Libre Comercio en 
Norteamérica 2.0 Encuentro entre la Integración y Relocalización Nearshoring". Kuri González 
resaltó la solidez de las cadenas de producción en Querétaro y su disposición para recibir 
inversiones internacionales. Sin embargo, advirtió la necesidad de fortalecer la infraestructura 
local y las capacidades de producción para atraer y mantener empresas de alta especialización. 
También enfatizó la importancia de garantizar la certidumbre jurídica y promover a México y sus 
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estados como destinos atractivos para la inversión extranjera. El evento subrayó la urgencia de 
aprovechar la oportunidad del Nearshoring en México. 
 
En Acapulco, avanza Issste en la recuperación de servicios 

(2023-11-08, Redacción, Pasillo Legislativo VER (sitio), )  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) está 
trabajando en la recuperación y reactivación de servicios en Acapulco después del paso del 
huracán Otis. Han realizado labores de limpieza, remozamiento de infraestructura dañada e 
instalación de módulos de apoyo. Se está reactivando la Clínica de Medicina Familiar en el puerto 
y se ha instalado un hospital móvil para ampliar la atención mientras se recupera el Hospital 
General de Acapulco. El Issste ha emitido una declaratoria de desastre natural y brindará créditos 
a trabajadores y pensionados damnificados. El Fovissste ofrecerá prórroga especial y 
suspenderá el descuento del pago de créditos hipotecarios a personas acreditadas en la zona 
afectada. Pensionissste asegura que la información y recursos de las cuentas individuales no 
han sido afectados. Superissste ha instalado centros de acopio para recolectar donaciones de 
víveres para la población de Acapulco. 
 
El gobernador Mauricio Vila participa en el foro El papel de los estados en la atracción de 
las inversiones 

(2023-11-08, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

El Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, destacó las ventajas competitivas del estado 
durante un foro organizado por el Banco de América. Vila Dosal resaltó los más de 350 proyectos 
de inversión atraídos en los últimos cinco años, incluyendo empresas internacionales como 
Accenture, Amazon, Walmart, Airbus y Heineken. Además, mencionó la reducción de la pobreza 
extrema y el rezago educativo, así como el crecimiento del ingreso familiar en un 17% en 2022, 
el mayor crecimiento registrado. El Gobernador también mencionó los proyectos de 
infraestructura en el estado, como la ampliación del Aeropuerto Internacional de Mérida y del 
Puerto de Altura de Progreso, así como la construcción de plantas de Ciclo Combinado y parques 
eólicos. 
 
Alistan Manolo y la Sedena estrategia para la seguridad 

(2023-11-08, 24 Horas, 24 Horas, . 11)  

El gobernador electo de Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, se reunió con el general Eufemio 
Alberto Ibarra, comandante de la XI Región Militar, para discutir la colaboración en operativos 
especiales y proyectos estratégicos, así como la construcción de más infraestructura militar en el 
estado. Jiménez Salinas también agradeció al secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio 
Sandoval, por su apoyo. Además, Jiménez Salinas ha visitado China para atraer inversión 
extranjera a través del nearshoring. 
 
Nearshoring, la tendencia que impulsa la sostenibilidad inmobiliaria en México 

(2023-11-08, Redacción, Protocolo (Sitio), )  

El nearshoring, una estrategia de producción más cercana al territorio de una empresa, ha llevado 
a México a convertirse en un socio comercial estratégico para países como Estados Unidos y 
Canadá. Esta estrategia ha impulsado el desarrollo de sectores como la industria de la 
construcción y la vivienda. Para atraer inversión extranjera, las empresas deben enfocarse en la 
sostenibilidad, incluyendo procesos de construcción, materiales y diseños amigables con el 

https://www.efinf.com/clipviewer/59e0e3e5b88cc6ddcdfa066ce092aea7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3eae9e14e5cf454bda5d7a371d66f251?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3eae9e14e5cf454bda5d7a371d66f251?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ee9d4fb398150b8a1049e5ee32dc9924?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cc0e64b6f78c0306a1ac4b9f8abfd163?file


 

 

medio ambiente. Reserva Santa Fe, un complejo residencial de lujo en México, es un ejemplo de 
un proyecto inmobiliario sostenible que cumple con las expectativas de los inversionistas. El 
proyecto ha construido lagos, represas y pozos de infiltración para regresar más agua de la que 
se utiliza en cada proceso, genera su propia energía y utiliza materiales sostenibles. 
 
Empaña presupuesto futuro de nearshoring 

(2023-11-08, Agencia Reforma, Azucena Vásquez, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

CDMX - Las perspectivas del nearshoring en el País se ven afectadas por el elevado déficit fiscal 
que se plantea para 2024 ya que este no tiene como fin una mayor inversión física advierte 
Citibanamex 

.. 

 
 
Reclama Gobierno a Federación trato injusto en materia presupuestal 
(2023-11-08, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El Secretario General de Gobierno, Santiago De la Peña Grajeda, expresó su descontento con el 
recién aprobado presupuesto Federal, afirmando que Chihuahua merece un trato más justo. A 
pesar de ser una de las entidades que más aporta a la Federación en términos de impuestos, 
Chihuahua ha sido limitado en el presupuesto. De la Peña Grajeda destacó que el presupuesto 
para 2024 no contempla la construcción de hospitales, a pesar de la necesidad de inversión en 
infraestructura de salud. Además, se ha reducido el presupuesto para la construcción de nuevas 
presas y el mantenimiento de carreteras. De la Peña Grajeda instó a los legisladores federales a 
reconsiderar el presupuesto y a atender las necesidades de Chihuahua. 
 
En Querétaro el nearshoring es una ventana de oportunidad: Gobernador 

(2023-11-08, Redacción, eQROnomia QRO (sitio), )  

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, destacó la importancia de los estados en 
la atracción de inversiones durante el foro Libre Comercio en Norteamérica 2.0 Encuentro entre 
la Integración y Relocalización Nearshoring. Kuri González resaltó que Querétaro está listo para 
recibir inversiones de todo el mundo, con un ecosistema empresarial fuerte y una infraestructura 
robusta. El gobernador también mencionó la importancia de la energía para atraer inversiones, y 
destacó la creación de la Agencia de Energía del Estado de Querétaro para garantizar el 
suministro de energía. Además, Kuri González subrayó la disponibilidad de mano de obra 
calificada en Querétaro, gracias a la extensa oferta educativa y la vinculación entre academia y 
sectores productivos. 
 
Vila en foro "El papel de los estados en la atracción de las inversiones" 

(2023-11-08, Redacción, Lector MX YUC (Sitio), )  

El Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, participó en el foro "El papel de los estados en 
la atracción de las inversiones", organizado por el Banco de América. Vila Dosal destacó las 
ventajas competitivas, logísticas y geográficas de Yucatán, que han atraído más de 350 proyectos 
de inversión en los últimos cinco años. Entre las empresas que han invertido en Yucatán se 
encuentran Accenture, Amazon, Walmart, Airbus, Heineken y más. El Gobernador resaltó la 
importancia de la logística, la sostenibilidad energética, la educación y el Estado de Derecho para 
aprovechar la tendencia mundial de nearshoring. Además, mencionó proyectos como la 
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ampliación del aeropuerto y del puerto de Altura de Progreso, así como la construcción de plantas 
de Ciclo Combinado y parques eólicos y solares para garantizar la sostenibilidad energética. 
 
Entregan viviendas en la colonia Emiliano Zapata Sur III 
(2023-11-08, Redes de Poder, Yucatán en Corto YUC (sitio), )  

El Ayuntamiento de Mérida, encabezado por el Alcalde Alejandro Ruz Castro, continúa invirtiendo 
en infraestructura social para mejorar la calidad de vida y la seguridad de las familias del 
municipio. A través del Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social (Ramo 33), se están 
destinando más de 310 millones de pesos a acciones de vivienda, construcción y rehabilitación 
de calles, ampliación de redes de agua potable y electrificación, construcción y rehabilitación de 
parques y espacios públicos y deportivos, entre otros. Esta inversión histórica, que representa un 
aumento del 11.83% con respecto al año anterior, permitirá ampliar los servicios básicos y apoyar 
a las familias más vulnerables con la construcción de cuartos de baño, cocinas, dormitorios, pisos 
y techos firmes. En este último trimestre de 2023, se llevarán a cabo 174 acciones de vivienda 
en zonas vulnerables. 
 
Transfieren 5 mil 742 mdp en reparaciones 

(2023-11-08, El Sol de México, Miguel Ángel Ensástigue Velázquez, La Prensa, . 17)  

Las dependencias federales de México han destinado más de 5.742 millones de pesos para 
reparar infraestructura dañada por desastres naturales en los primeros nueve meses de 2023. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) lideró las transferencias con 
2.023,8 millones de pesos para la reconstrucción de carreteras. La Secretaría de Cultura destinó 
1.955,9 millones de pesos para la reconstrucción de monumentos arqueológicos, artísticos e 
históricos. Otras dependencias, como la Secretaría de Marina (Semar) y la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), también realizaron transferencias para la 
reconstrucción de infraestructura. Sin embargo, Citibanamex considera que los recursos son 
limitados y podrían implicar una recuperación lenta y parcial. 
 
Proponen la creación de un fideicomiso que atienda daños por Otis 

(2023-11-08, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), )  

La diputada Gabriela Bernal Reséndiz ha presentado un punto de acuerdo para destinar recursos 
a los damnificados por el huracán "Otis" y para la reactivación económica de las zonas afectadas. 
El huracán causó severos daños en hoteles, condominios, viviendas, mercados, escuelas y 
hospitales del municipio de Acapulco, así como en la infraestructura de servicios. El legislador 
Ricardo Astudillo Calvo ha criticado la estrategia federal para mitigar los efectos del desastre, 
argumentando que es insuficiente y no se ha asignado un recurso específico para la 
reconstrucción de los municipios afectados. Además, se han presentado iniciativas para crear 
una Defensoría Municipal de Derechos Humanos y promover la reforestación y cuidado del medio 
ambiente en el estado de Guerrero. 
 
Apostar por las economías locales es apostar por México 

(2023-11-08, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

El presidente del Consejo de Empresas Globales, Alberto de la Fuente, destaca la importancia 
de impulsar y fortalecer las economías locales para un crecimiento y desarrollo dinámicos en 
México. Para atraer inversiones, es necesario avanzar en áreas críticas como infraestructura, 
conectividad, educación, seguridad, competitividad, innovación y sostenibilidad ambiental. Las 
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empresas globales creen que se debe invertir más en educación y formación de capital humano 
altamente capacitado, así como en infraestructura y conectividad, acceso a energía y agua 
potable, seguridad y Estado de derecho. Además, se debe fortalecer la colaboración entre el 
sector público y privado para generar prosperidad y oportunidades. En octubre, las empresas 
globales y los secretarios de Desarrollo Económico se reunieron en Chiapas para establecer 
planes de trabajo y futuras inversiones que impulsen el crecimiento de ese estado. 
 
INTERCAM BANCO. Resultados 3T23 Desaceleración en resultados; afectó la fortaleza del 
peso. 

(2023-11-08, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El informe del 3T23 muestra un crecimiento del 3.1% en el PIB, liderado por el sector servicios, 
seguido de la industria y la agricultura. El comercio minorista y la construcción también han 
mostrado crecimiento. La inversión extranjera directa ha aumentado un 10.2% en comparación 
con el mismo periodo del año anterior, con un enfoque en la industria manufacturera, la 
construcción y los servicios financieros. El nearshoring ha tenido un impacto positivo en la 
infraestructura, especialmente en el puerto de Pinfra. Sin embargo, el sector energético ha 
experimentado una disminución en la inversión y la producción. El informe también destaca la 
necesidad de mejorar la infraestructura de transporte y logística, especialmente en la región del 
Bajío. 
 
El Ayuntamiento continúa trabajando para reducir las brechas de desigualdad en el 
Municipio. 
(2023-11-08, Redacción, Contrapunto Noticias YUC (sitio), )  

El Presidente Municipal, Alejandro Ruz Castro, ha supervisado acciones de vivienda en la colonia 
Emiliano Zapata Sur III, como parte de los esfuerzos del Ayuntamiento de Mérida para mejorar la 
calidad de vida y la seguridad de las familias. La inversión de este año a través del Fondo de 
Aportaciones a la Infraestructura Social (Ramo 33) asciende a 310 millones 296 mil 135 pesos, 
destinados a acciones de vivienda, construcción y rehabilitación de calles, ampliación de redes 
de agua potable y electrificación, construcción y rehabilitación de parques y espacios públicos y 
deportivos, entre otros. Esta inversión histórica representa un aumento del 11.83% con respecto 
al año anterior. La Comuna estará realizando 174 acciones de vivienda en zonas vulnerables en 
el último trimestre de 2023, beneficiando a las familias. 
 
Mexicanos de norte a sur ya aprovechan los viajes con tarifas justas de inDrive en 50 
ciudades del país 

(2023-11-08, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

La plataforma de movilidad inDrive ha llegado a 10 nuevas ciudades en México, incluyendo Cabo 
San Lucas, Guanajuato y San Cristóbal de las Casas. Esta expansión es especialmente 
importante ya que el 56% de las viviendas en México carece de infraestructura de comunicación 
y transporte adecuada. inDrive ofrece transporte asequible y seguro, con precios acordados entre 
conductor y pasajero. La plataforma cuenta con funciones de seguridad como geolocalización en 
tiempo real, reconocimiento facial y un botón de emergencia. Con esta expansión, inDrive está 
presente en más de 50 ciudades en México y más de 600 ciudades en todo el mundo. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Con AMLO, menor gasto en electricidad en 5 sexenios 

(2023-11-08, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  
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El gobierno mexicano ha invertido menos en electricidad durante este sexenio en comparación 
con administraciones anteriores, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
Expertos señalan que esta falta de inversión está limitando el crecimiento del sector energético, 
especialmente en el contexto del nearshoring, donde la demanda de energía está aumentando 
debido a la reubicación de empresas. Los expertos argumentan que se necesita una política 
pública estratégica y una mayor inversión en actividades de transmisión para satisfacer esta 
demanda. A pesar de las solicitudes para aumentar la generación de energías limpias, la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha priorizado las fuentes fósiles, como el carbón y el 
combustóleo. La falta de inversión en energías limpias podría llevar a México a enfrentar un panel 
de solución de controversias por un reclamo en materia energética vía el Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), lo que podría costar al gobierno hasta 60 mil millones de 
dólares en caso de perder. 
 
Se atraviesan "víctimas" a Godoy... 
(2023-11-08, Enrique Aranda, Excélsior (Sitio), )  

La ratificación de Ernestina Godoy Ramos como Fiscal General de la Ciudad de México se 
encuentra en peligro debido a las acusaciones de plagio en su tesis de doctorado y a los intentos 
del partido oficial y sus aliados de retrasar la comparecencia de las víctimas de sus presuntos 
delitos. Esta situación ha unificado a las bancadas opositoras que buscan rechazar su 
permanencia en el cargo, lo que podría descarrilar el proceso y forzar la elección de un nuevo 
titular. Por otro lado, el empresariado ha mostrado interés en que su voz sea escuchada en el 
Legislativo, con figuras como Gerardo Gutiérrez Candiani, Gustavo de Hoyos y Bosco de la Vega 
buscando postulaciones en partidos políticos. En Coahuila, el electo Manolo Jiménez Salinas ha 
iniciado contactos con el comandante de la XI Región Militar para mantener la seguridad en la 
región. 
 
De Naturaleza Política // Se atraviesan “víctimas” a Godoy... 
(2023-11-08, Enrique Aranda, Excélsior, . 14)  

La ratificación de Ernestina Godoy Ramos como fiscal de la Ciudad de México parece estar en 
peligro, ya que los legisladores opositores están unidos en su rechazo a su permanencia en el 
cargo. La bancada oficialista y sus aliados rechazaron un punto de acuerdo para que las 
"víctimas" de Godoy Ramos comparecieran junto a ella, y ahora están tratando de programar una 
comparecencia vía Zoom sin la presencia de las víctimas. El proceso de ratificación se prevé que 
se vote antes del 21 de noviembre, pero las fracciones opositoras están tratando de descarrilarlo. 
Mientras tanto, el empresariado busca que su voz sea escuchada en el Legislativo, con líderes 
como Gerardo Gutiérrez Candiani, Gustavo de Hoyos y Bosco de la Vega buscando cargos 
políticos. 
 
Las Brisas abre en un mes 

(2023-11-08, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,22)  

El Grupo Brisas reabrirá su hotel en Acapulco el 15 de diciembre, a pesar de los daños causados 
por el huracán Otis. La empresa informó que solo tuvo daños en cristales, puertas y cancelería, 
pero que no registró daños estructurales. La reapertura del hotel se considera un paso importante 
para la reactivación económica del destino, que ha sido devastado por el huracán. La 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytun) 
ha destacado que mantener el Tianguis Turístico en Acapulco obligará a acelerar los mecanismos 
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de reconstrucción. El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunirá hoy con empresarios, 
incluido el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, para buscar la reapertura de hoteles 
entre marzo y abril del próximo año. Héctor Tejada Shaar, presidente de Concanaco Servytun, 
ha destacado que el Tianguis Turístico de Acapulco acelerará la reconstrucción de algunas 
zonas, lo que es una excelente noticia para los empresarios. 
 
¿Cuáles son las tiendas con más quejas durante El Buen Fin? 

(2023-11-08, Cristina Ochoa, Milenio (sitio), )  

El Buen Fin, un evento de consumo en México, espera generar ventas por más de 141 mil 120 
millones de pesos, un aumento del 5% respecto al año anterior, según la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). Este evento, que 
se llevará a cabo del 12 al 15 de noviembre, busca reactivar la economía mexicana y beneficiar 
a los consumidores con descuentos y promociones en diversos productos y servicios. La 
Concanaco-Servytur también espera un aumento del 10% en las ventas en línea, que 
representarían el 20% del total de las ventas. Además, se espera que se realicen más de 52 
millones de transacciones electrónicas. 
 
Guerrero, con la mayor presencia de la GN 

(2023-11-08, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 1,2)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que se instalarán 38 cuarteles de la 
Guardia Nacional en las colonias más pobladas de Acapulco, Guerrero, con el objetivo de 
garantizar la seguridad y generar las condiciones para la reconstrucción y reactivación económica 
de la zona. El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, informó que se 
desplegarán 9,500 agentes de la Guardia Nacional en la región, duplicando la presencia actual 
de la corporación en Guanajuato. El Presidente también destacó que más de 200,000 viviendas 
han sido censadas y se espera entregar apoyos a 250,000 familias. Además, se reunirá con 
empresarios, incluyendo a Carlos Slim y Daniel Chávez, para trabajar en la realización del 
Tianguis Turístico de Acapulco en abril del próximo año. 
 
Inicia entrega de 250 mil paquetes de enseres 

(2023-11-08, Redacción, El Financiero, . 1,33)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no es necesario etiquetar recursos en el 
Presupuesto de Egresos 2024 para los damnificados en Acapulco, ya que "se cuenta con lo 
suficiente". López Obrador destacó que se han censado 200 mil casas y se han entregado los 
primeros enseres a los afectados por las inundaciones. Por la tarde, el presidente se reunió con 
Francisco Cervantes, titular del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), y otros empresarios del 
ramo hotelero para discutir la reconstrucción de Acapulco y la organización del Tianguis Turístico. 
López Obrador criticó a aquellos que utilizan la tragedia con fines electorales, calificándolos de 
"defensores de ocasión". 
 
IMSS: en octubre los sueldos arimentaron 6.2% real anual. 
(2023-11-08, Redacción, El Financiero, . 1,5)  

Los salarios en México han experimentado un aumento del 6.2% anual real en octubre, su mayor 
incremento en 25 años, desde 1998, según el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Por 
sectores, la construcción registró el mayor incremento, seguida de la agricultura y los servicios 
para empresas. Sin embargo, el salario base de cotización promedio de los puestos de trabajo 
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afiliados al IMSS disminuyó nominalmente un 0.1% en octubre, pasando de 532.2 a 531.50 
pesos. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) propone un aumento 
del 12.5% en el salario mínimo, por debajo del 20% aprobado en 2022. 
 
AMLO afirma que no se necesita partida especial para Guerrero 

(2023-11-08, Diana Benítez, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no es necesario etiquetar recursos en el 
Presupuesto de Egresos 2024 para los damnificados en Acapulco, ya que se cuenta con 
suficientes recursos. Hasta el momento, se han censado 200,000 casas y se han entregado los 
primeros enseres a cargo del Ejército. López Obrador criticó a los adversarios políticos que 
utilizan la tragedia con fines electorales. Hoy se reunirá con Francisco Cervantes del Consejo 
Coordinador Empresarial y varios empresarios del ramo hotelero para discutir la organización del 
Tianguis Turístico de Acapulco. 
 
Importaciones de hidrocarburos, más restricciones 

(2023-11-08, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

El gobierno mexicano ha emitido nuevas disposiciones para prohibir la importación de 
hidrocarburos y petrolíferos utilizados en el mercado ilícito de combustibles. El acuerdo, firmado 
por los secretarios de Economía y Energía, busca combatir el uso irregular o ilegal de estos 
productos. Sin embargo, los expertos señalan que estas medidas benefician a Petróleos 
Mexicanos y pueden afectar a las inversiones privadas. El Consejo Coordinador Empresarial ha 
expresado su preocupación por las consecuencias de estas disposiciones, que ya han provocado 
un desabasto de materias primas en varios sectores. A pesar de los esfuerzos del gobierno para 
combatir el mercado ilícito de combustibles, el robo de gasolina ha aumentado en el país. 
 
Ricos y Poderosos // Importaciones de hidrocarburos, más restricciones 

(2023-11-08, Marco Antonio Mares, El Economista, . 29)  

El gobierno mexicano ha emitido nuevas disposiciones para prohibir la importación de 
hidrocarburos y petrolíferos utilizados en el mercado ilícito de combustibles en México, como 
parte de su lucha contra el robo y venta ilegal de hidrocarburos. El acuerdo, firmado por los 
secretarios de Economía y Energía, tiene como objetivo garantizar la trazabilidad de los 
productos y asegurar el suministro de combustibles en el país. Sin embargo, el Consejo 
Coordinador Empresarial expresó su preocupación por las consecuencias negativas para las 
cadenas productivas y las inversiones privadas. El acuerdo coincide con un aumento en las tomas 
clandestinas de combustible. 
 
Franquicias en Estados Unidos, un mercado atractivo ¿Qué se necesita? 

(2023-11-08, José Alberto Molina, El Economista, . 18)  

El mercado de franquicias en Estados Unidos es atractivo para los inversionistas mexicanos, pero 
se deben cumplir con las regulaciones federales y estatales. California es el estado con las 
regulaciones más complejas, mientras que Texas es uno de los más accesibles. Las marcas 
franquiciantes deben proporcionar información detallada sobre la empresa, sus socios, litigios, 
inversión inicial, entre otros aspectos. A pesar de las regulaciones, no es costoso abrir un negocio 
en Estados Unidos debido al Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá. Las franquicias 
mexicanas han logrado expandirse internacionalmente en un 10% de los casos. Además, las 
franquicias generan 9.5 millones de empleos entre México y Estados Unidos. 
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Sigue su lucha por la igualdad de género 

(2023-11-08, Mildred Estrada, El Sol de México, . 28)  

Asma Chaabi, la primera mujer alcaldesa de Marruecos, visitó México para impartir una 
conferencia sobre liderazgo e inclusión en el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Durante 
su charla, Chaabi compartió su historia de vida y su lucha por la igualdad de género. Atribuye su 
formación a su padre, el empresario Miloud Chaabi, uno de los hombres más ricos de Marruecos. 
Chaabi enfatizó que, aunque ha habido avances en la igualdad de género, aún queda mucho por 
hacer en Marruecos y en el mundo. La conferencia fue organizada por la Comisión de Inclusión 
y Diversidad del CCE. 
 
Encabezará Claudia Sheinbaum acto con militantes de Morena, en la Arena Ciudad de 
México 

(2023-11-08, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la 
Transformación, se reunirá con la militancia de Morena el próximo jueves en la Ciudad de México. 
A este encuentro no podrán asistir los punteros de los sondeos, Omar García Harfuch y Clara 
Brugada, debido a que la Comisión de elecciones les ordenó no asistir a actos públicos ni hacer 
proselitismo. Sheinbaum ha visitado 27 estados y ha obtenido el apoyo de 2,661 liderazgos, 
incluyendo activistas, artistas, deportistas, académicos, empresarios, representantes de cámaras 
empresariales, líderes sindicales y personalidades políticas. Las encuestas colocan a Sheinbaum 
con una importante ventaja sobre la oposición, con una preferencia de más de dos a uno frente 
a la candidata del PRIAN. 
 
Tras La Puerta Del Poder // Xóchitl arranca campaña con todo el lunes 20 : miles de spots 
y recorridos por todo el país 

(2023-11-08, Roberto Vizcaíno, El Independiente, . 5)  

La senadora Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial del Frente Amplio Va por México, ha 
comenzado su campaña para las elecciones presidenciales de 2024. Gálvez planea recorrer todo 
México para que la conozcan, destacando su historia personal y profesional, así como su llamado 
a no claudicar y tener confianza en ella. La senadora presentará su petición de licencia en el 
Senado para iniciar oficialmente su campaña el 20 de diciembre. Mientras tanto, Arturo Zaldívar 
ha renunciado a la Suprema Corte para unirse a la campaña de Claudia Sheinbaum, lo que 
plantea dificultades constitucionales para su reemplazo. La renuncia de Zaldívar debe ser 
enviada al Senado, donde se analizará si se debe nombrar a un nuevo Ministro por 7 años o a 
un sustituto que termine el período de Zaldívar en noviembre de 2024. Además, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador se reunirá con empresarios como Carlos Slim y Francisco 
Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial para discutir la reactivación económica en 
Acapulco. 
 
'Diputados le fallan a los ciudadanos' 
(2023-11-08, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La presidenta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Magdalena Gaucín Morales, lamentó 
que los estados del norte de México se queden sin recursos para infraestructura debido a la 
preferencia de proyectos en los estados del sur en el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024. Gaucín Morales señaló que la inversión privada será necesaria en estados como Durango, 
donde la situación es complicada. Además, criticó la falta de inversión en salud y educación por 
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parte del gobierno federal. Gaucín Morales acusó a los diputados de Morena de no mover ni una 
coma en el presupuesto, lo que consideró una falta a su obligación como legisladores. Lamentó 
que los legisladores por Durango no sean sensibles a las necesidades de la entidad. La discusión 
del PEF en lo particular continúa, pero no se prevén cambios sustanciales. 
 
Gobierno tiene presupuesto suficiente para atender a damnificados de Guerrero 

(2023-11-08, Redacción, Reporte 5 EDOMEX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha asegurado que el Gobierno de México cuenta 
con suficientes recursos para atender a 250 mil familias afectadas por el huracán Otis en 
Guerrero. El presupuesto disponible para la reconstrucción y apoyo a la población afectada 
asciende a 61 mil 313 millones de pesos, con posibilidad de ampliarse. El presidente ha 
enfatizado que la prioridad es garantizar alimentos y la reconstrucción de hogares, y ha destacado 
el apoyo de las Fuerzas Armadas en la distribución de enseres domésticos. Además, se han 
reanudado las operaciones de centros comerciales y gasolineras. Mañana, el presidente se 
reunirá con el presidente del Consejo Coordinador Empresarial para discutir la reactivación del 
turismo en la región. 
 
De Regios  
(2023-11-08, De Regios, El Norte NL (sitio), )  

La iniciativa "Empresa Contigo", impulsada por Coparmex, busca mejorar el bienestar de los 
trabajadores. Varios gremios empresariales se han sumado a la iniciativa, incluyendo Caintra, 
Index, Canaco y Eriac Capital Humano, así como compañías como Femsa, Deacero, Xignux, 
Lamosa, Proeza, Ragasa, Cydsa, Emwa y U-Calli. El Aeropuerto Internacional de Monterrey ha 
anunciado dos nuevos vuelos a través de la aerolínea regional Aerus, uno hacia Torreón, 
Coahuila, y otro a San Luis Potosí. Además, Peak NL, una iniciativa de la Secretaría de Economía 
del Estado, ha celebrado su primer aniversario, reconociendo a 50 participantes del programa 
Peak Growth School. 
 
Gobierno del Estado e Iberdrola México embellecerán 10 edificios históricos con proyecto 
de iluminación Oaxaca Brilla 

(2023-11-08, Staff, El Independiente en línea OAX (sitio), )  

El Gobierno de Oaxaca e Iberdrola México han anunciado el proyecto Oaxaca Brilla, que 
embellecerá y realzará 10 edificios históricos de la capital del estado a través de una iluminación 
artística, vanguardista y sostenible. Este proyecto, con una inversión de 1 millón de dólares, es 
el primero que se deriva de la iniciativa Amigos por Oaxaca, en colaboración con el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE). La iluminación de los edificios históricos se realizará de manera 
sostenible en un período de cinco años, comenzando con la Catedral Metropolitana y el Templo 
de Santo Domingo de Guzmán. El proyecto será implementado por la empresa Varona, utilizando 
un sistema de iluminación de alta eficiencia y reproducción cromática. 
 
Sheinbaum mantiene preferencia de más de dos a uno frente a la candidata del PRIAN: 
Morena 

(2023-11-08, Redacción, El Chamuco CDMX (sitio), )  

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que el 9 de noviembre acompañará a 
la Coordinadora de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, en un evento en la Arena 
México. Delgado destacó que los recorridos de la Coordinadora por todo el país continuarán en 
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Durango, Nuevo León y Yucatán. Además, el 12 de noviembre, Sheinbaum iniciará la 
precampaña del precandidato o precandidata a la gubernatura de Yucatán. Los recorridos de la 
Coordinadora han sido exitosos, con 2,661 líderes de 27 estados suscribiendo el Compromiso de 
Unidad y Militancia por la Transformación, incluyendo activistas, artistas, deportistas, 
académicos, empresarios, representantes de cámaras empresariales, líderes sindicales y 
personalidades políticas. Las preferencias de Sheinbaum están por encima del 50%, con una 
preferencia de más de dos a uno frente a la candidata del PRIAN. 
 
Critica COPARMEX la aprobación del PEF en San Lázaro y asegura que lo diseñaron para 
maquilar elección de Estado en 2024 

(2023-11-08, Redacción, Chihuahua Expres CHIH (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal Mexicana (COPARMEX) Chihuahua, Salvador 
Carrejo Orozco, criticó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024, aprobado 
por diputados federales afines al presidente, argumentando que fue diseñado por el Gobierno 
Federal para influir en la elección de 2025. Carrejo Orozco destacó que el PEF no contempla 
recursos para apoyar a los damnificados por el huracán Otis en Guerrero. Además, criticó la 
reducción de recursos al Poder Judicial, lo que, sumado a los ataques a esta institución y al INE, 
pone en riesgo la democracia y la participación ciudadana. Carrejo Orozco también cuestionó el 
endeudamiento propuesto por el gobierno, argumentando que el gasto ha sido excesivo y ha 
agotado las fuentes de ingresos propias. Hizo un llamado a los diputados federales para que 
defiendan a los mexicanos y generen un diálogo profundo sobre el diseño del presupuesto. 
 
Habitantes de Acapulco piden apoyo al Senado para acelerar ayuda a damnificados por 
Otis 

(2023-11-08, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

La Caravana Acuérdate de Acapulco, liderada por Evodio Velázquez y Ramiro Solorio, ha 
solicitado apoyo en el Senado para crear un Programa Temporal de Empleo en Guerrero, tras 
las afectaciones del huracán Otis. Los guerrerenses también solicitaron 300 mil millones de pesos 
para la reconstrucción del puerto y municipios devastados por el huracán. Evodio Velázquez, 
vocero de la caravana, pidió sensibilidad y apoyo para resolver la emergencia sanitaria, así como 
prolongación de exenciones fiscales para la recuperación económica. La Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) estima los daños entre 200 y 300 mil millones de pesos. 
Los senadores Antonio García Conejo y Mayuli Latifa Martínez lamentaron la falta de apoyo para 
Acapulco y los 46 municipios afectados por el huracán. 
 
TRAS LA PUERTA DEL PODER: Xóchitl arranca campaña con todo el lunes 20: miles de 
spots y recorridos por todo el país 

(2023-11-08, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial del Frente Amplio Va por México, ha 
comenzado su campaña para las elecciones presidenciales de 2024. Gálvez planea mostrar el 
poder de la red territorial del PAN, PRI y PRD, así como la experiencia de los operadores 
electorales de estos partidos. Su campaña se centrará en la promesa de rescatar y relanzar a 
México interna y externamente. Gálvez presentará su petición de licencia en el Senado la próxima 
semana para comenzar oficialmente su campaña el 20 de diciembre. Además, Arturo Zaldívar ha 
renunciado a la Suprema Corte para unirse a la 4T y asesorar a Claudia Sheinbaum, lo que 
plantea problemas constitucionales para su reemplazo. En otro tema, el presidente López 
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Obrador ha afirmado que no recorrerá colonias de Acapulco ni creará fondos de reconstrucción 
o atención a damnificados, a pesar de las críticas a su gestión de la crisis. Sin embargo, se reunirá 
con empresarios como Carlos Slim y Francisco Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial 
para discutir el programa de reactivación económica en Acapulco. 
 
Bloqueos de manifestantes impactan hasta un 75 por ciento las ventas en primer cuadro 
de Xalapa 

(2023-11-08, Redacción, Resultados Veracruz VER (sitio), )  

El bloqueo de vialidades en el primer cuadro de la ciudad capital de Xalapa ha afectado 
gravemente al sector comercial, con una caída del 65 al 75% en ventas, según el titular de la 
COPARMEX en Xalapa, Juan Carlos Díaz. A pesar de las pérdidas económicas, Díaz reconoció 
el derecho de los manifestantes a protestar y expresó su confianza en que se pueda encontrar 
una solución a través del diálogo. Díaz sugirió la posibilidad de permitir el tránsito en un carril 
para minimizar la afectación. 
 
Grupo Pazos entrega víveres recolectados para damnificados de Acapulco 

(2023-11-08, Redacción, Fusión Radio 90.1 FM VER (sitio), )  

El Grupo Pazos entregó víveres y productos recolectados en centros de acopio para ayudar a los 
afectados del huracán Otis en las costas de Guerrero. La iniciativa fue realizada en colaboración 
con Coparmex Veracruz, Club Rotary, Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias y la 
Universidad Cristobal Colón. Esta muestra de solidaridad de la sociedad civil y las instituciones 
privadas y empresariales demuestra la importancia de la colaboración para ayudar a quienes más 
lo necesitan. 
 
Necesario, impulsar acciones para apoyar a afectados por huracán Otis, coinciden 
senadores 

(2023-11-08, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Comisión de Turismo del Senado de México se reunió con prestadores de servicios turísticos 
de Acapulco para buscar soluciones que impulsen la recuperación del desarrollo turístico del 
estado tras el huracán "Otis". Los daños estimados por la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX) ascienden a entre 200 y 300 mil millones de pesos, con más del 80% 
de la infraestructura de Acapulco destruida. Los senadores se comprometieron a apoyar a la 
ciudad, pero señalaron que los cambios presupuestarios corresponden a la Cámara de 
Diputados. Los legisladores también destacaron la importancia de concienciar sobre el cambio 
climático y promover el turismo sostenible. La Caravana "Acuérdate de Acapulco" solicitó a los 
gobiernos federal y estatal un fideicomiso de 300 mil millones de pesos para la reconstrucción de 
las zonas afectadas en Guerrero. 
 
AHMSA será rescatado por inversionistas chinos 

(2023-11-08, Rafael Ortiz, Uno más Uno, . 14)  

El grupo chino Energy Power China ha mostrado interés en invertir en Altos Hornos de México 
(AHMSA), con una inversión proyectada de 500 millones de dólares. Esta oferta supera la de 
Argentem Creek Partners, de David Chapman, que ofreció 250 millones de dólares. El presidente 
de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Mario Coria Rohell, informó 
sobre esta nueva oferta, destacando que la estrategia de Energy Power China, llamada Bielt and 
Road, es respaldada por el presidente chino Xi-Jinping. Sin embargo, no se sabe con certeza 
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cómo intervendrán los chinos en el proceso de negociación de AHMSA y sus actuales socios con 
el gobierno, ni del concurso mercantil. 
 
Xóchitl inicia campaña el lunes 20: miles de spots y recorridos por el país 

(2023-11-08, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial del Frente Amplio Va por México, ha iniciado su 
campaña con un mensaje de esperanza y confianza en su capacidad para rescatar y relanzar a 
México. Gálvez, del PAN, PRI y PRD, busca contrarrestar las políticas del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador y Morena. Mientras tanto, la renuncia de Arturo Zaldívar a la Suprema 
Corte para unirse a la 4T y asesorar a Claudia Sheinbaum plantea desafíos constitucionales, ya 
que su renuncia debe ser por causa grave y no puede trabajar en el sector político o público 
durante dos años. Por otro lado, el presidente López Obrador se reunirá con Carlos Slim, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, para discutir la reactivación económica en 
Acapulco. 
 
Agremiados de Canaco-Servytur participarán en el Buen Fin 

(2023-11-08, El Sol de Cuernavaca, Redacción, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

La Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) participará en el Buen 
Fin, un evento comercial que se llevará a cabo del 17 al 20 de noviembre de 2023, con el objetivo 
de reactivar la economía del país. El Buen Fin fue instituido por la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). Se espera una derrama 
económica de 141 mil millones de pesos durante este evento. Los artículos más demandados 
durante el Buen Fin incluyen ropa y calzado, pantallas, celulares y accesorios, electrodomésticos, 
línea blanca, equipos de cómputo, muebles, videojuegos, perfumes y cosméticos, juguetes, 
viajes, boletos de avión, artículos para el auto, vinos y licores, y aparatos de ejercicio. A pesar de 
los incentivos de la Secretaría de Hacienda que favorecen a las grandes empresas, los pequeños 
y medianos negocios también ofrecerán sus productos durante el Buen Fin. 
 
Con Expo Feria en la Costa benefician a personas productoras, sector agroindustrial y 
turístico 

(2023-11-08, Redacción, Oaxaca News Media OAX (sitio), )  

La Expo Feria de Promoción Económica de la región de la Costa 2023 generó una derrama 
económica de más de 1.2 millones de pesos para los productores locales de café y mezcal, así 
como para los sectores de la agroindustria, hotelero y restaurantero. El evento, que tuvo lugar 
del 3 al 5 de noviembre en Oaxaca, buscaba promover los productos emblemáticos de la región 
en el mercado interno. Más de 80 expositores participaron, presentando productos artesanales, 
agroindustriales y gastronómicos. La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) destacó la 
importancia de la Expo Feria para fortalecer la economía de las ocho regiones de Oaxaca y los 
lazos de proveeduría. Varios productores de café y mezcal se vincularon con cámaras 
empresariales locales, como el Consejo Turístico Empresarial de Puerto Escondido y la Cámara 
Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac). La Sedeco 
también ofreció asesoría a los productores y artesanos sobre procesos de formalización de sus 
empresas, registro en el padrón y desarrollo de tablas nutrimentales. 
 
Premio Nacional de Salud 2023, celebrando compromiso de personas y organizaciones en 
favor de salud y derechos humanos con la sociedad 

https://www.efinf.com/clipviewer/fd6f6271a5f718d69687c88544d73b30?file
https://www.efinf.com/clipviewer/61b984162e8f4403c2d7696fba673e4e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/57f1361f3fd9c777bb56f8b5812018a2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/57f1361f3fd9c777bb56f8b5812018a2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/73e9140ee263ed33dc62d5d517b54e1f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/73e9140ee263ed33dc62d5d517b54e1f?file


 

 

(2023-11-08, Plenilunia Salud Mujer, Plenilunia (sitio), )  

La Ceremonia de entrega del Premio Nacional de Salud 2023 reconoció a empresas, 
organizaciones civiles y personas por su labor en salud y derechos humanos. Entre los ganadores 
se encuentran TU TV, SA. DE C.V., FUNDACIÓN MEXICANA DE REINTEGRAIÓN SOCIAL, 
REINTEGRA, A.C., y SOR MARÍA TERESA MARTÍNEZ PENILLA Y SOR HELADIA SAAVEDRA 
CHÁVEZ. El evento contó con la participación de profesionales de la salud y exposiciones sobre 
bioética, derechos humanos de los pacientes y atención a la mujer. Se enfatizó la importancia de 
la participación ciudadana en la democracia y el compromiso con la salud de los habitantes de 
México. Entre las instituciones presentes se mencionan CCE, Coparmex, UAG, APPAUNAM y 
Consejo Nacional de Mujeres Empresarias. 
 
Sigue su lucha por la igualdad de género 

(2023-11-08, Mildred Estrada, La Prensa, . 27)  

Asma Chaabi, la primera mujer alcaldesa de Marruecos, visitó México para impartir una 
conferencia sobre liderazgo e inclusión, organizada por el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE). Durante su charla, Chaabi compartió su historia de vida y describió el cambio que vivió su 
país después de su nombramiento. Atribuyó su formación a su padre, Miloud Chaabi, uno de los 
hombres más ricos de Marruecos y presidente de Yna Holding. Chaabi destacó la importancia de 
la igualdad de género y la necesidad de seguir trabajando para lograrla en todo el mundo. La 
conferencia fue presidida por Blanca Estela Pérez, presidenta de la Comisión de Inclusión y 
Diversidad del CCE. 
 
Remplazar trabajador cuesta $50 mil pesos 

(2023-11-08, Reforma, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El estrés financiero es uno de los principales factores que contribuyen a la rotación de personal 
en México, según Nima Pourshasb, CEO de Minu Servicios. Este estrés se refiere a la 
preocupación constante por la situación económica personal, a menudo causada por un entorno 
de incertidumbre o problemas individuales con el manejo del dinero. Pourshasb recomienda que 
las empresas implementen estrategias para mejorar el bienestar financiero de sus empleados, 
como ofrecer planes de ahorro, préstamos, educación financiera y acceso a servicios de salud 
mental. La tecnología puede ser una herramienta útil para mejorar el bienestar financiero de los 
empleados, lo que a su vez puede ayudar a atraer y retener talento. La rotación de personal es 
un problema significativo para las empresas en México, con un costo de hasta 50,000 pesos por 
reemplazar a un trabajador. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha 
identificado la búsqueda de un equilibrio entre la vida laboral y personal como otro factor que 
contribuye a la rotación de personal. 
 
Avanzan gestiones para la construcción de un nuevo IMSS en Celaya 

(2023-11-08, Redacción, Reporte Bajío GTO (sitio), )  

El delegado estatal del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Marco Antonio Hernández 
Carrillo, ha reconocido la necesidad de un hospital de primer nivel en Celaya, Guanajuato, y ha 
anunciado la donación de un terreno de 5.2 hectáreas por parte del municipio para la construcción 
de este hospital. El presidente municipal, Javier Mendoza Márquez, ha destacado que la actual 
clínica del IMSS, construida en 1963, ya no es suficiente para atender a los más de 500 mil 
habitantes de Celaya y la región. El proyecto, que ha sido presentado ante el Consejo Técnico 
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del IMSS, requerirá la aprobación y financiamiento de la Secretaría de Hacienda. En el evento, 
también estuvieron presentes representantes del Consejo Coordinador Empresarial de Celaya. 
 
PIDEN TRANSPORTISTAS REFORZAR SEGURIDAD EN ZONA DE LA TERMINAL: 
REPORTAN EXTORSIÓN Y ASALTOS 

(2023-11-08, Gemima Mondragón Romero, Poder Edomex EDOMEX (sitio), )  

Empresarios transportistas afiliados a la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y 
Turismo (Canapat) han denunciado la creciente inseguridad en la zona de la Terminal y la 
Estación Toluca Centro del Tren Interurbano "El Insurgente" en Toluca, México. El crecimiento 
del ambulantaje ha llevado a situaciones de extorsión y asaltos, y las autoridades municipales 
han sido inactivas. Odilón López Nava, delegado de la Canapat en el Estado de México, ha 
pedido una mayor presencia policial en la zona, especialmente durante los meses de noviembre 
y diciembre debido al movimiento económico esperado. El ambulantaje ha crecido en la colonia 
Valle Verde, con personas cobrando derechos de piso. Además, se han reportado asaltos, 
incluyendo una modalidad en la que una mujer mayor finge caerse y luego es asaltada por un 
grupo de personas. La inseguridad y el ambulantaje están obstaculizando el desarrollo 
económico del municipio de Toluca. Aunque la Secretaría de Seguridad del Estado de México ha 
anunciado un aumento en el número de elementos de seguridad para resguardar la Terminal, la 
Cámara Empresarial ha denunciado la inactividad de las autoridades municipales. 
 
Con Expo Feria en la Costa benefician a personas productoras, sector agroindustrial y 
turístico 

(2023-11-08, Redacción, Voz del Sur OAX (sitio), )  

La Expo Feria de Promoción Económica de la región de la Costa 2023, celebrada en Oaxaca, 
contó con la participación de más de 80 expositores que presentaron productos emblemáticos de 
la región, como artesanías, agroindustriales, gastronomía, café y mezcal. Durante el evento, se 
realizaron concursos y se establecieron vínculos entre productores de café y mezcal y cámaras 
empresariales de la región. La directora de Fomento y Proyectos de Desarrollo Económico de la 
Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), María Jesusovna Arellanes Vetchinova, destacó 
la importancia de la Expo Feria para fortalecer la economía de las ocho regiones de Oaxaca y los 
lazos de proveeduría. Además, la Sedeco brindó información y asesoría a los productores y 
artesanos sobre procesos de formalización de empresas y otros aspectos. 
 
Supervisa Car Herrera el envío aéreo de 55 toneladas de ayuda para damnificados por 
huracán Otis. 

(2023-11-08, Redacción, Polémica Querétaro QRO (sitio), )  

El Sistema Estatal DIF de Querétaro ha enviado un segundo cargamento de 55.2 toneladas de 
productos de primera necesidad a Guerrero, para ayudar a las personas afectadas por el huracán 
Otis. Las donaciones fueron recolectadas por diversas organizaciones, incluyendo la Coparmex. 
El director general del SEDIF, Óscar Gómez Niembro, anunció que los apoyos serán entregados 
al Sistema Estatal DIF de Guerrero, y agradeció a todas las organizaciones y personas que 
contribuyeron a la colecta. Esta es la segunda entrega de ayuda, con la primera consistiendo en 
nueve toneladas de productos enviados a Chilpancingo. 
 
Un mayor ISN frenaría nuevos empleos: I.P. 
(2023-11-08, Ana Paula Vázquez, Pulso SLP (sitio), )  
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Armando Reyes Sías, presidente local de la Cámara Nacional del Comercio en Pequeño 
(Canacope), ha expresado su preocupación por un posible aumento al Impuesto Sobre Nómina 
(ISN) en el estado de Veracruz, México. Considera que esta medida podría obstaculizar la 
recuperación económica y desincentivar la creación de empleos. Reyes Sías ha instado a las 
autoridades gubernamentales y a las cámaras empresariales a llegar a un acuerdo para 
determinar un equilibrio en el costo y la producción. Advierte que un aumento excesivo podría 
llevar a una crisis económica y a un aumento del desempleo, lo que alejaría a las empresas 
extranjeras y nacionales del estado. 
 
Con Expo Feria en la Costa se benefician productoras y turismo 

(2023-11-08, Redacción, Ciudadanía Express OAX (Sitio), )  

La Expo Feria de Promoción Económica de la región de la Costa 2023, celebrada en Oaxaca, 
generó una derrama económica de más de 1.2 millones de pesos. El evento, organizado por la 
Secretaría de Desarrollo Económico, contó con la participación de más de 80 expositores que 
presentaron productos artesanales, agroindustriales y gastronómicos de la región. Además, se 
establecieron vínculos entre los productores de café y mezcal y las cámaras empresariales de la 
región, con el objetivo de fortalecer la economía local. La Secretaría de Desarrollo Económico 
también brindó servicios de asesoría a los productores y artesanos, incluyendo información sobre 
procesos de formalización de sus empresas y registro de marcas. 
 
Embellecerán 10 edificios históricos con proyecto de iluminación 

(2023-11-08, Redacción, Ciudadanía Express OAX (Sitio), )  

El Gobierno de Oaxaca, en colaboración con Iberdrola México, ha anunciado el proyecto de 
iluminación artística, vanguardista y sostenible Oaxaca Brilla. Este proyecto embellecerá y 
realzará 10 edificios históricos de la capital del estado a lo largo de cinco años, con una inversión 
de 1 millón de dólares. Los primeros edificios en ser iluminados serán la Catedral Metropolitana 
y el Templo de Santo Domingo de Guzmán. El proyecto contará con la colaboración del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, el municipio de Oaxaca de Juárez y la Arquidiócesis de 
Oaxaca. El director ejecutivo de Iberdrola México, Enrique Alba, destacó la visión del Gobernador 
de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, de unir al sector público y privado en este proyecto innovador. 
 
Destrucción y olvido en Acapulco, viaje al paraíso perdido 

(2023-11-08, Karina Vargas, Reporte Índigo (sitio), )  

El municipio costero de Acapulco en Guerrero, México, ha sido devastado por el huracán Otis. El 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que se destinarán 30 millones de 
pesos para la reconstrucción de viviendas y 40 millones de pesos para la reparación de caminos 
y carreteras. Además, se llevará a cabo una reunión con empresarios para evaluar las 
afectaciones y planificar la reconstrucción. Entre los empresarios que asistirán se encuentran 
Carlos Slim, Daniel Chávez, Antonio Cossío, Juan Hernández y Francisco Cervantes, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial. 
 
Habitantes de Acapulco piden apoyo al Senado para acelerar ayuda a damnificados por 
Otis 

(2023-11-08, Redacción, Diario El Independiente BCS (sitio), )  

La Caravana Acuérdate de Acapulco, liderada por Evodio Velázquez y Ramiro Solorio, solicitó 
apoyo en el Senado para crear un Programa Temporal de Empleo en Guerrero, que ha sido 
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devastado por el huracán Otis. La caravana pidió una inversión de al menos 300 mil millones de 
pesos para la reconstrucción y relanzamiento del puerto y municipios afectados. Evodio 
Velázquez, vocero de la caravana, solicitó la creación de una Comisión Bicamaral para atender 
las necesidades de los afectados por el huracán. La Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) estima los daños entre 200 y 300 mil millones de pesos, con más del 80% 
de la infraestructura en Acapulco destruida. 
 
'No llegarán empresas si no hay naves industriales' 
(2023-11-08, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El presidente de Coparmex en Monclova, Mario Coria Rohell, expresó la necesidad de desarrollar 
naves y parques industriales en la región Centro de Coahuila para atraer nuevas inversiones 
generadoras de empleo. Destacó que, a diferencia de otras regiones de Coahuila, la Región 
Centro solo cuenta con dos o tres proyectos de este tipo. Coria Rohell indicó que la falta de naves 
industriales listas para ofrecer a los inversionistas es un obstáculo para atraer nuevas empresas 
a la región. Sin embargo, confía en que el próximo gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez 
Salinas, apoyará a la Región Centro en el tema económico, incluyendo la facilitación de permisos 
y la obtención de créditos para el desarrollo de infraestructura industrial. 
 
Ante "bajón" de verano apuestan al Buen Fin 

(2023-11-08, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de los Estados 
Unidos Mexicanos (Concanaco) espera que la edición 2023 de El Buen Fin ayude a reactivar la 
economía local de Ensenada, después de una baja ocupación hotelera durante el verano. La 
ocupación hotelera en Ensenada fue del 50% durante el verano, en comparación con el promedio 
del 90-95%. La economía de Ensenada ha sido afectada por la falta de turismo y la migración de 
las navieras a Alaska durante el verano. La Concanaco se reunió con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para reactivar la economía, y el gobierno federal destinó 500 millones de 
pesos para estimular a consumidores y comerciantes. La mecánica de El Buen Fin incluye el 
pago de la mitad del aguinaldo para la burocracia y el pago con tarjeta de crédito o débito. 
 
Buscan a titular de la Codhey 

(2023-11-08, David Domínguez Massa, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El Congreso del Estado de Yucatán está a punto de aprobar la convocatoria para seleccionar al 
próximo titular de la Comisión de los Derechos Humanos de Yucatán (Codhey) por un período de 
cinco años. La convocatoria está dirigida a asociaciones civiles, cámaras empresariales, colegios 
de profesionistas e instituciones educativas de nivel superior. Las organizaciones convocadas 
tendrán 10 días hábiles para presentar sus propuestas. Los requisitos para el cargo incluyen ser 
ciudadano mexicano, residir en el estado durante los últimos cinco años, tener al menos 30 años 
de edad y un título universitario, preferentemente en derecho, con al menos cinco años de 
experiencia en derechos humanos. Además, los candidatos no deben tener antecedentes 
penales por delitos graves o violaciones a los derechos humanos, no pertenecer al estado 
eclesiástico, no haber sido registrado como candidato a un cargo de elección popular en los 
últimos tres años, y no haber desempeñado cargos en órganos directivos de partidos políticos o 
asociaciones políticas en los últimos tres años. 
 
Cruz Roja: Apoyo recabado en módulos serán enviados a Acapulco esta semana 
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(2023-11-08, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El DIF Piedras Negras, con el apoyo de las cámaras empresariales y la Cruz Roja, ha recolectado 
víveres para los afectados por el huracán OTIS en Acapulco. La ayuda se enviará a la ciudad de 
Saltillo, para luego ser distribuida a las áreas afectadas. Los centros de acopio permanecerán 
abiertos debido a la magnitud de la devastación. Se recaudaron 50 mil pesos a través de cuentas 
bancarias habilitadas. El presidente del DIF Piedras Negras agradeció a todos los que se unieron 
para ayudar. 
 
En Voz Baja | Candidatos 

(2023-11-08, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

El secretario general de Gobierno, CATALINO ZAVALA MÁRQUEZ, se ha registrado para buscar 
la candidatura al Senado de la República, posiblemente en una fórmula con la diputada federal 
JULIETA RAMÍREZ. Aunque hay otros nombres en consideración, ZAVALA y RAMÍREZ parecen 
tener la bendición del grupo marinista y de MARIO DELGADO. La visita del presidente ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR a Baja California también es relevante, ya que podría influir en las 
candidaturas y alianzas políticas en el estado. En el PAN, están considerando a NORMA 
BUSTAMANTE como candidata a la alcaldía de Mexicali, pero también se menciona a 
FRANCISCO FIORENTINI CAÑEDO, ex presidente de Coparmex, como una opción 
independiente. En otras noticias, el ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
ARTURO ZALDÍVAR LELO DE LARREA, ha presentado su renuncia, que debe ser aprobada por 
el presidente y el Senado. Además, el encargado de la mesa directiva del Congreso local ha 
recibido el segundo informe de gobierno de la gobernadora MARINA DEL PILAR ÁVILA 
OLMEDA, destacando los avances en obras, apoyos sociales y reducción de la incidencia 
delictiva. 
 
Ofrecen 35 hoteles de Acapulco reabrir en marzo-abril 
(2023-11-08, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con empresarios del sector hotelero en 
Acapulco, Guerrero, para discutir la reconstrucción tras el huracán Otis. López Obrador destacó 
el compromiso de los empresarios de reabrir 35 hoteles entre marzo y abril de 2024, lo que 
permitirá mantener el Tianguis Turístico de Acapulco en abril. El mandatario rechazó la propuesta 
de crear un fondo para la reconstrucción de Acapulco con excedentes petroleros, argumentando 
que el presupuesto actual es suficiente. López Obrador también se refirió a una marcha de 
protesta en Acapulco, calificándola de "politiquera y oportunista". El presidente se reunirá con 
hoteleros y el presidente del Consejo Coordinador Empresarial para discutir la reconstrucción. 
 
Dependencias destinaron casi 6 mil mdp para reparar daños por desastres naturales 

(2023-11-08, Redacción, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El gobierno de México ha transferido más de 2,800 millones de pesos (aproximadamente 140 
millones de dólares) de su presupuesto para la reconstrucción de infraestructuras dañadas por 
desastres naturales en el país. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) lidera la lista 
de transferencias, destinando 1,173.9 millones de pesos para contratar un seguro catastrófico. 
La Secretaría de Cultura ha destinado 1,955.9 millones de pesos para un programa de 
reconstrucción en monumentos arqueológicos, artísticos e históricos a nivel nacional. Otras 
dependencias, como la Secretaría de Marina, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, también han realizado 
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transferencias para reconstrucciones relacionadas con desastres naturales. Aunque el gobierno 
ha destinado un total de 61,000 millones de pesos para reparaciones en Guerrero, Citibanamex 
considera que estos recursos son insuficientes para una reconstrucción total, lo que podría 
implicar una recuperación lenta y parcial de la economía de Acapulco. 
 
Sistema Estatal DIF mandó vía aérea 55 toneladas de ayuda 

(2023-11-08, Redacción, Noticiero Panorama Queretano QRO (sitio), )  

El Sistema Estatal DIF de Querétaro ha enviado un segundo cargamento de 55.2 toneladas de 
productos de primera necesidad a Guerrero, para ayudar a las personas afectadas por el huracán 
Otis. Los apoyos, recolectados por diversas organizaciones, incluyen alimentos no perecederos, 
agua embotellada, cobijas, colchonetas, kits de higiene personal, artículos de limpieza, prendas 
de abrigo, papel higiénico, leche en polvo y más. El presidente de la Coparmex, Luis Felipe Rivas, 
agradeció a todas las organizaciones que participaron en la recolección de víveres. 
 
Con Expo Feria benefician al sector agroindustrial y turístico 

(2023-11-08, Comunicado, Oro Radio OAX (sitio), )  

La Expo Feria de Promoción Económica de la región de la Costa 2023, celebrada en Santa María 
Colotepec, Oaxaca, generó una derrama económica de más de 1.2 millones de pesos. El evento, 
que contó con la participación de más de 80 expositores, promovió productos emblemáticos de 
la región, como café y mezcal, y logró vincular a productores con cámaras empresariales locales. 
La directora de Fomento y Proyectos de Desarrollo Económico de la Secretaría de Desarrollo 
Económico, María Jesusovna Arellanes Vetchinova, destacó la relevancia de la Expo Feria para 
fortalecer la economía de las ocho regiones de Oaxaca y los lazos de proveeduría. Además, se 
brindó información y asesoría a productores y artesanos sobre procesos de formalización de sus 
empresas y desarrollo de tablas nutrimentales, entre otros aspectos. 
 
Promesa de reconstrucción en duda 

(2023-11-08, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 15)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó el puerto de Acapulco para evaluar los 
avances de la rehabilitación en la zona costera de Guerrero, después de que se anunció un plan 
de salud y seguridad para el estado. Durante su visita, López Obrador se reunirá con empresarios 
del sector hotelero, incluido Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial. El presidente aseguró que cumplirán su promesa de reconstruir los municipios de 
Acapulco de Juárez y Coyuca de Benítez para finales de 2023. Además, se implementarán 
estrategias de salud y seguridad en la región, incluyendo el despliegue de 14,620 elementos de 
la Guardia Nacional en todo el estado de Guerrero. 
 
Retrasan candidaturas en la oposición 

(2023-11-08, Tomás Chávez, El Debate SIN (sitio), )  

El presidente de COPARMEX, José Ramos Ortiz, ha denunciado la ola de requerimientos y 
mandamientos de embargo enviados por el SATES a contribuyentes que han cumplido con sus 
declaraciones fiscales y pagos de impuestos. Ramos ha solicitado la intervención de un 
funcionario estatal de alto nivel para frenar esta injusta cacería. En otros temas, el proceso de 
selección de candidatos para las elecciones federales en México se encuentra retrasado en la 
oposición, especialmente en el Frente Amplio por México. Aunque el registro de aspirantes ya se 
ha cerrado en Morena, el Frente Amplio por México aún no ha lanzado la convocatoria ni definido 
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las reglas del juego. Mientras tanto, el presidente del PRI, Alejandro Moreno, se perfila como el 
gran elector de los aspirantes a senadores del frente, aunque podrían tener que recurrir a 
candidatos externos debido a la falta de personajes ganadores propios. 
 
-Alcalde y jefe policiaco son una tumba 

(2023-11-08, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El texto menciona que hay un espacio para el PAN, PRI y MC en la carrera electoral de Acapulco, 
en la que se candidatean Ismael Cástulo Guzmán y Marcelino Galindo. Se menciona que las 
cámaras empresariales también se mueven, con Blanca Gabriela Gonzalez de Canaco y Diego 
Terrazas de Coparmex como candidatos. 
 
En el proceso electoral, la ciudadanía lo que quiere es propuestas claras 

(2023-11-08, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Pablo Martínez, empresario y expresidente de COPARMEX en Puerto Vallarta, analizó las 
alianzas registradas ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco 
(IEPC) y destacó el papel de la ciudadanía en el proceso electoral. Se registraron dos principales 
alianzas: el Frente por Jalisco, conformado por el PRI, el PRD y el PAN, y la Mega Alianza por 
Jalisco, integrada por el PVEM, MORENA, Hagamos, el PT y Futuro. Movimiento Ciudadano 
también presentará un candidato de unidad. Martínez señaló que los organismos de la sociedad 
civil deben estar atentos a las propuestas de los candidatos y exigir campañas acorde a la altura 
de la ciudadanía. En Puerto Vallarta, más de 20 mil ciudadanos registrados ante el INE deben 
actualizar su credencial de elector. Martínez enfatizó la importancia de informar a la ciudadanía 
sobre la situación política y las acciones de los partidos para tomar decisiones informadas en las 
elecciones. 
 
Garantiza PEF 2024 apoyo a los pobres 

(2023-11-08, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la aprobación del Presupuesto de Egresos 
para 2024, que garantizará apoyo a los pobres y completará las obras públicas. El presupuesto 
incluye un aumento en la pensión para adultos mayores a 6,000 pesos bimestrales a partir de 
enero de 2024. También se incrementarán las becas para estudiantes, las pensiones para 
personas con discapacidad y los recursos para la atención de la salud, la educación y la 
seguridad. López Obrador subrayó que el apoyo al pueblo está creciendo, y criticó a quienes se 
oponen a que el presupuesto se destine a la ciudadanía, acusándolos de estar acostumbrados a 
la corrupción. Además, el presidente anunció una reunión con empresarios hoteleros, incluyendo 
a Francisco Alberto Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
para organizar el Tianguis Turístico de Acapulco en abril de 2024. 
 
Con AMLO, menor gasto en electricidad en 5 sexenios 

(2023-11-08, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El gobierno mexicano ha invertido menos en electricidad durante el actual sexenio en 
comparación con administraciones anteriores, a pesar de un aumento en la demanda de energía 
debido al nearshoring. Según cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se han 
invertido 212,294 millones de pesos en electricidad de diciembre de 2018 a septiembre de 2023. 
Esta cifra es menor que las inversiones realizadas durante los sexenios de Enrique Peña Nieto, 
Felipe Calderón, Vicente Fox y Ernesto Zedillo. Expertos advierten que esta falta de inversión 
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podría restringir el crecimiento económico y generar una escasez de energía en el futuro. 
Además, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) genera más energía con fuentes fósiles, 
como carbón y combustóleo, en lugar de energías limpias. La falta de una política de transición 
energética podría llevar a México a violar los compromisos internacionales de reducción de 
emisiones. El Consejo Coordinador Empresarial ha advertido que el gobierno podría enfrentar un 
panel de solución de controversias bajo el T-MEC, que podría costarle 60 mil millones de dólares 
en caso de perder. 
 
Sin condiciones, no habrá clases en Acapulco: CETEG 

(2023-11-08, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Coordinadora Estatal de los Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG) ha llamado 
a los docentes en Acapulco y Coyuca de Benítez a no presentarse en sus centros de trabajo 
hasta que existan condiciones seguras para los docentes y los alumnos. La CETEG exige al 
Gobierno del estado y a la Secretaría de Educación Guerrero (SEG) un plan integral para el 
regreso seguro a los centros de trabajo, incluyendo la atención de los daños estructurales y 
psicológicos causados por el huracán Otis. El presidente Andrés Manuel López Obrador se 
reunirá con empresarios hoteleros, incluyendo a Francisco Alberto Cervantes Díaz, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), para trabajar en favor del Tianguis Turístico de 
Acapulco 2024. 

TREN MAYA 
 
¿Cuándo se inaugura el primer tramo del Tren Maya? Aquí la fecha 

(2023-11-07, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El Tren Maya, uno de los proyectos insignia de la administración de Andrés Manuel López 
Obrador, está a punto de ser inaugurado. El proyecto, que ha generado controversia debido a su 
impacto ambiental y social, ha avanzado significativamente, con un 91% de la construcción de la 
vía férrea en el tramo 1 completado. El presidente ha anunciado que el tren será inaugurado por 
tramos a partir del 15 de diciembre de 2022 hasta el 29 de febrero de 2024. El primer tramo, de 
Campeche a Cancún, se abrirá el 15 de diciembre, seguido por el tramo de Cancún a Palenque 
el 31 de diciembre. El proyecto completo, que incluye 34 estaciones, 29 zonas arqueológicas y 
seis hoteles, estará en funcionamiento el 29 de febrero de 2024. El gobierno federal ha destinado 
un presupuesto de 125 mil 937 millones de pesos para la continuación de la construcción y puesta 
en operación del proyecto en 2023. 
 
Sedatu expropia 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para el Tren Maya 

(2023-11-07, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha emitido una declaratoria de 
causa de utilidad pública para la construcción del Tren Maya. Esta declaratoria afecta a 711 mil 
120.554 metros cuadrados de 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo, que serán expropiados 
para la construcción de infraestructuras públicas relacionadas con el Tren Maya. La Sedatu ha 
destacado que el Tren Maya es el proyecto de infraestructura, desarrollo socioeconómico y 
turismo más importante del sexenio. El Tren Maya es un proyecto orientado a incrementar la 
derrama económica del turismo en la Península de Yucatán, crear empleos, impulsar el desarrollo 
sostenible, proteger el medio ambiente y propiciar el ordenamiento territorial de la región. 
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Gobierno emite nueva expropiación de 64 terrenos para el Tren Maya en Yucatán y 
Quintana Roo 

(2023-11-07, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial, Urbano Sustentable ha anunciado una nueva 
declaratoria de utilidad pública para destinar 64 terrenos privados en Yucatán y Quintana Roo al 
Tren Maya. Esta es la segunda notificación, y los propietarios tienen 15 días para presentar 
alegaciones. La ocupación de los predios se ordena de inmediato, previo arreglo monetario con 
los propietarios de la tierra. Esta nueva adquisición de terrenos suma 711,120 metros cuadrados, 
lo que eleva la superficie total expropiada por la federación a 3,230 hectáreas, incluyendo las 
expropiaciones para el Tren Maya y el Aeropuerto de Tulum. 
 
Gobierno expropia 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para el Tren Maya 

(2023-11-07, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El Sol de México (sitio), )  

El gobierno federal ha expropiado 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para la construcción 
del Tren Maya, según una Declaratoria de causa de utilidad pública publicada en el Diario Oficial 
de la Federación. Los terrenos expropiados, con un total de 711,120 metros cuadrados, se 
utilizarán para la construcción de obras de infraestructura pública en el marco del proyecto del 
Tren Maya. La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha publicado un 
segundo aviso de la declaratoria, lo que da a los afectados 15 días para manifestar lo que a su 
derecho convenga ante la Unidad de Asuntos Jurídicos de la dependencia. El Tren Maya, que se 
inaugurará en diciembre, es el proyecto de infraestructura más importante del gobierno actual, 
con una inversión pública de cerca de 360 mil millones de pesos en el sexenio. 
 
México promociona el Tren Maya entre sus nuevos atractivos turísticos 

(2023-11-07, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, promocionó el Tren Maya durante 
la World Travel Market (WTM) de Londres. Destacó la importancia de la conectividad aérea y el 
incremento de visitantes internacionales a México, con un ingreso de divisas de 28 mil 16 millones 
de dólares en 2022. Torruco también mencionó el segmento de turistas de mayor capacidad 
económica provenientes de Estados Unidos, Canadá y Reino Unido. El Tren Maya, uno de los 
atractivos de México, ofrece una experiencia única con contacto con la vegetación y la 
comunidad. 
 
Tren Maya: lo que sabemos del precio de los boletos 

(2023-11-07, Redacción, Obras por Expansión MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la inauguración completa del Tren 
Maya, un proyecto de 1,500 kilómetros, se retrasará hasta el 29 de febrero de 2024. Sin embargo, 
dos secciones del trayecto y el aeropuerto Felipe Carrillo Puerto comenzarán a operar este año. 
La venta de boletos comenzará el 1 de diciembre, con una tarifa 10% menor que la de los 
autobuses. El Tren Maya contará con tres tipos de vagones, cada uno con diferentes 
comodidades y precios: Tren Estándar, Tren Restaurante y Tren Larga Distancia. El proyecto, 
que se espera genere 300,000 empleos, tiene un costo aproximado de 1.2 billones de pesos. 
 
México promociona el Tren Maya entre sus nuevos atractivos turísticos 

(2023-11-07, Redacción, Periodistas Unidos MX (sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó el Tren Maya como uno 
de los principales atractivos turísticos del país. Durante la World Travel Market (WTM) de 
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Londres, Torruco resaltó el crecimiento del turismo en México, con un aumento del 14% en 
ingresos de divisas en comparación con 2019. El Tren Maya, que se inaugurará el 15 de 
diciembre, ofrecerá rutas a lo largo de 1.554 kilómetros y 34 estaciones, permitiendo a los turistas 
descubrir la cultura Maya y lugares naturales de gran belleza. Torruco también mencionó otros 
nuevos desarrollos turísticos, como la transformación de la prisión de Islas Marías en un atractivo 
turístico con ocho atracciones. 
 
Gobernador de Guanajuato pide a AMLO que reasigne recursos del Tren Maya a la 
reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-07, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez, ha solicitado al gobierno federal que 
redirija los recursos del proyecto del Tren Maya a la reconstrucción de Acapulco, Guerrero, que 
ha sido devastado por el huracán "Otis". Rodríguez afirmó que Guanajuato fue el primer estado 
en enviar ayuda a Guerrero y que, si es necesario, la Secretaría de Salud enviará un hospital 
móvil a Acapulco. Los damnificados por el huracán han pedido al Congreso federal que se 
asignen al menos 300 mil millones de pesos para los daños provocados por el huracán. 
 
IE-TRAM casi listo para operar la primera etapa al mismo tiempo que el Tren Maya, Yucatán 

(2023-11-07, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El IE-TRAM, que operará en la primera etapa al mismo tiempo que el Tren Maya en diciembre de 
2023 en Yucatán, está casi listo. El video muestra los avances de la construcción de la estación 
IE-TRAM, así como la llegada de las primeras 5 unidades del IE-TRAM. Además, se menciona 
que el Gran Parque La Plancha será inaugurado en noviembre de 2023, lo que impulsará la 
economía de Yucatán junto con el Tren Maya y el Corredor del Interoceánico. 
 
Sectur promociona el Tren Maya en foros internacionales...sin que esté acabado 

(2023-11-07, Jesús Castillo, Noticias MVS (Sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, promovió el Tren Maya durante el 
World Travel Market en Londres. Este tren, que aún está en construcción, se espera que entre 
en operación en diciembre de 2023. Torruco Marqués destacó que el Tren Maya es uno de los 
principales atractivos turísticos de México, ofreciendo rutas a lo largo de 1,554 kilómetros y 34 
estaciones para descubrir la cultura Maya y la belleza natural. La primera fase del tren se 
inaugurará el 15 de diciembre de 2023, pasando por Cancún, Yucatán, Campeche y Chiapas. 
Las siguientes fases se iniciarán en enero y febrero de 2024. Además del Tren Maya, México 
también promueve otros nuevos atractivos turísticos, como el desarrollo turístico de Islas Marías. 
 
Sedatu expropió terrenos a Yucatán y Quintana Roo para Tren Maya 

(2023-11-07, Redacción, Momento Financiero (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha expropiado terrenos en 
Yucatán y Quintana Roo para el proyecto del Tren Maya. La expropiación se realizó para dar 
paso a la construcción de la infraestructura del tren, que recorrerá cuatro estados del país. El 
Tren Maya, un proyecto de infraestructura, desarrollo socioeconómico y turismo, es el más 
ambicioso en México en la actualidad, con una longitud de 1,525 kilómetros. El tren funcionará 
como corredor humanitario para llevar apoyos alimentarios y médicos a las comunidades 
indígenas y pueblos marginados. Se espera que el tren esté en pleno funcionamiento para febrero 
de 2024. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/bbe0b04b2f048e1323c6a770cb777e29?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bbe0b04b2f048e1323c6a770cb777e29?file
https://www.efinf.com/clipviewer/afaa63e1a5ef90ea7602445b60924df9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0040e46ad6ca621f46eda96beaf5452f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3714eaf2b0ab560ccc6c8476839818d9?file


 

 

México ya promociona el Tren Maya en Londres 

(2023-11-07, EFE, FIN Alto Nivel (sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó el éxito del turismo en 
2023, con un incremento del 14% en el ingreso de divisas por visitantes internacionales. Para 
2024, México espera recibir a 40 millones de turistas con una derrama superior a los 31,000 
millones de dólares. Entre los atractivos turísticos promovidos por México en la World Travel 
Market de Londres se encuentra el Pabellón del Tren Maya, que ofrece rutas para descubrir la 
cultura Maya y lugares de belleza natural. La primera etapa del Tren Maya se inaugurará el 15 
de diciembre de 2023, pasando por Yucatán y Campeche hasta Chiapas. La segunda etapa 
comenzará el 15 de enero de 2024 y la tercera el 15 de febrero. Otros atractivos turísticos 
mencionados incluyen Islas Marías, un antiguo lugar de prisión que ahora es un desarrollo 
turístico con ocho atractivos turísticos. 
 
Torruco enseña el Tren Maya en Londres a más de 40 turoperadores 

(2023-11-07, Redacción, Juan Pablo Arredondo R. R., Reportur.mx (Sitio), )  

El Secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, destacó la importancia de la participación 
en el World Travel Market 2023 de Londres, donde se presentará el Tren Maya a más de 40 
turoperadores interesados. El Reino Unido es el cuarto mercado emisor a México, y el Tren Maya, 
que se inaugurará el 15 de diciembre, atenderá la demanda del nuevo perfil del turista. El pabellón 
de México contará con 48 expositores de varios estados del país. Josefa González Blanco, 
embajadora de México en Reino Unido, destacó la importancia del pabellón en la feria, que 
muestra el proyecto del Tren Maya y el compromiso de México con experiencias de viaje 
sustentables. 
 
Tren Maya tendrá seguridad especial con Guardia Nacional y helicópteros 

(2023-11-07, Miguel Velázquez, El Periódico de México (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Tren Maya contará con 
10 mil elementos de la Guardia Nacional para garantizar la seguridad de los pasajeros. El 
proyecto de infraestructura, que se extiende a lo largo de mil 554 kilómetros, se convertirá en la 
obra más importante del mundo, según el mandatario. La construcción del Tren Maya se espera 
que se complete en cinco años, cubriendo 1,554 kilómetros, lo que contrasta con un proyecto 
similar en Florida que lleva más de 10 años y solo cubre 380 kilómetros. Las fechas de 
inauguración de diferentes tramos y proyectos relacionados con el Tren Maya se anunciaron, con 
la inauguración completa programada para el 29 de febrero de 2024. Los boletos para el Tren 
Maya comenzarán a venderse el 1 de diciembre, a un costo un 10% menor que el del autobús. 
 
México promociona el Tren Maya entre sus nuevos atractivos turísticos 

(2023-11-07, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

La primera etapa del Tren Maya se inaugurará el 15 de diciembre desde Cancún, pasando por 
Yucatán y Campeche hasta Chiapas. El secretario de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués, 
destacó la importancia de este proyecto, que incluye una ruta de mil 554 kilómetros y 34 
estaciones, para descubrir la cultura Maya y lugares de belleza natural. El Tren Maya es uno de 
los principales atractivos turísticos de México, que espera recibir más de 40 millones de turistas 
este año, generando una derrama superior a los 31 mil millones de dólares. Además, el secretario 
mencionó otros atractivos turísticos, como el desarrollo turístico en Islas Marías, que solía ser 
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una prisión, y el Corredor Turístico de Cuatro Ciénegas, que incluye una gran variedad de 
especies endémicas. 
 
Boletos del Tren Maya costarán 10 por ciento menos que autobús; venta comenzará el 1° 
de diciembre: AMLO 

(2023-11-07, Redacción, El Incorrecto (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que los boletos del Tren Maya costarán en 
promedio un 10% menos que el autobús y la venta comenzará el 1 de diciembre. También 
destacó que el Tren Maya, que calificó como la obra más importante del mundo, contará con 
elementos de la Guardia Nacional para garantizar la seguridad de los usuarios. Además, informó 
que el Parque La Plancha en Mérida, Yucatán, y el Aeropuerto Internacional de Tulum serán 
abiertos al público el 19 de noviembre y el 1 de diciembre, respectivamente. El director general 
del Tren Maya S.A. de C.V., Óscar David Lozano Águila, informó que el tramo 2 del Tren Maya, 
de Escárcega a Calkiní, en Campeche, también facilitará el transporte de carga. 
 
Gobierno expropia 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para el Tren Maya (nota de 
Juan Luis Ramos en OEM-Informex) 

(2023-11-07, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El gobierno federal de México ha expropiado 64 inmuebles privados en Yucatán y Quintana Roo 
para la construcción del Tren Maya, según una Declaratoria de causa de utilidad pública 
publicada en el Diario Oficial de la Federación. Los terrenos suman 711,120 metros cuadrados y 
se utilizarán para la construcción de infraestructuras públicas. La Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha publicado un segundo aviso en el DOF, dando a los 
afectados 15 días para manifestar sus derechos ante la Unidad de Asuntos Jurídicos de la 
dependencia. El Tren Maya, un proyecto de infraestructura y desarrollo socioeconómico de 1,525 
kilómetros, será inaugurado en diciembre. 
 
Tren Maya: ¿Cuánto costarán los boletos y qué día se venderán? 

(2023-11-07, Redacción, Tu Cochinito CDMX (Sitio), )  

El Tren Maya, una de las obras de infraestructura impulsadas por el Gobierno Federal, está 
próximo a abrir sus primeras estaciones. El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
anunciado que los boletos para el Tren Maya estarán a la venta a partir del 1 de diciembre, con 
un precio estimado de entre 40 a 70 pesos por persona. La primera etapa del tren se inaugurará 
en diciembre de 2023, con el primer tramo de Campeche a Cancún y el segundo tramo de Cancún 
a Palenque. La obra completa, que consta de 1,554 kilómetros y 34 estaciones, se completará el 
29 de febrero de 2024. El Tren Maya es parte de las promesas de campaña del Presidente López 
Obrador para conectar los estados del sur y promover la actividad económica de la región. 
 
Estas son las fechas de apertura del Tren Maya 

(2023-11-07, Redacción, Momento Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que el Tren Maya, cuya 
inauguración ha sido pospuesta varias veces, no estará completamente listo hasta febrero de 
2024. Sin embargo, se abrirán tres tramos en fases diferentes: Campeche a Cancún el 15 de 
diciembre de 2023, Cancún a Palenque 16 días después, y el resto de las rutas el 29 de febrero 
de 2024. La venta de boletos comenzará el 1 de diciembre de este año, con precios desde 30 
pesos para mexicanos. AMLO también advirtió sobre páginas que venden boletos falsos para el 
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Tren Maya y recordó que el 1 de diciembre se inaugurará el Aeropuerto Internacional de Tulum 
para facilitar el acceso a los beneficios del nuevo tren. 
 
Expropian 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para el Tren Maya 

(2023-11-07, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

El Gobierno Federal ha expropiado 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para la construcción 
del Tren Maya, según la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Estos 
inmuebles serán utilizados para la construcción de obras de infraestructura pública en los tramos 
3, 4, 5 y 6 del Tren Maya. El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará el Tren Maya 
el 15 de diciembre. 
 
World Travel Market 2023: El Tren Maya es promocionado ahora en Londres 

(2023-11-07, Redacción, Mundo Ejecutivo (Sitio), )  

El proyecto del Tren Maya ha capturado la atención en el World Travel Market 2023 en Londres, 
con más de 40 operadores turísticos mostrando interés en el proyecto. El Tren Maya conectará 
cinco estados mexicanos, ofreciendo a los viajeros un recorrido excepcional que incluye más de 
190 puntos de interés. La participación de México en el evento ha incluido a 48 expositores de 
diversos estados, demostrando la riqueza cultural y geográfica del país. El evento continuará 
hasta el 8 de noviembre. 
 
Tren Maya: ¿cuánto costarán los boletos y cuándo salen a la venta? 

(2023-11-07, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Maya, una de las obras más 
emblemáticas de su administración, comenzará a operar a partir del 15 de diciembre de 2023. La 
venta de boletos se iniciará el 1 de diciembre. Los primeros recorridos serán de Campeche a 
Cancún, con la intención de completar más tramos de la línea en los meses siguientes. Aunque 
aún no se ha anunciado el costo exacto de los boletos, se espera que sean más económicos que 
los boletos de autobús. Las personas mayores de 60 años, estudiantes y personas con 
discapacidad estarán exentas de pagar boletos. 
 
Los primeros maquinistas mexicanos del Tren Maya completan su entrenamiento en 
España 

(2023-11-07, Redacción, La Voz del Mayab (Sitio), )  

Los primeros maquinistas y responsables de circulación del Tren Maya están finalizando su 
entrenamiento en España, a casi un mes del inicio de operaciones del proyecto ferroviario. El 
entrenamiento, a cargo de la agencia española Renfe, ha incluido formación teórica en Ciudad 
de México y Málaga, así como prácticas en simuladores de conducción y a bordo de trenes Renfe. 
Los maquinistas recibirán certificados con los contenidos actualizados sobre la circulación 
ferroviaria en el Proyecto del Tren Maya. La inauguración del Tren Maya está prevista para 
diciembre de 2023. 
 
¿Cuándo y dónde se venderán los boletos del Tren Maya? 

(2023-11-07, Mesa de Redaccion, Regeneración (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la venta de boletos para el Tren Maya a 
partir del 1 de diciembre. Los precios serán aproximadamente un 10% más bajos que los pasajes 
de autobús. La inauguración del Tren Maya se llevará a cabo en etapas, comenzando el 15 de 
diciembre con el tramo Campeche-Cancún. La operación completa del Tren Maya se espera para 
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el 29 de febrero. El presidente desafió a sus adversarios a señalar si existe una obra similar en 
términos de costo y tiempo de construcción en cualquier otra parte del mundo. El director general 
de la empresa Tren Maya, Óscar Lozano, informó que los 234 kilómetros del tramo 2, que abarca 
de Escárcega a Calkiní, ya se han terminado. Maité Ramos, directora de Alstom México, la 
empresa encargada de la construcción de los vagones, destacó que se ha priorizado la 
incorporación de componentes de fabricación nacional, con un 72% de producción mexicana. 
Diego Prieto, director del Instituto Nacional de Antropología e Historia, resaltó los avances en la 
rehabilitación, investigación y expansión de las instalaciones en las zonas arqueológicas 
ubicadas en el tramo del Tren Maya. 
 
Venta de boletos del Tren Maya, desde este 1 de diciembre: AMLO 

(2023-11-08, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que los boletos del Tren Maya costarán en 
promedio diez por ciento menos que los del autobús. La venta de boletos iniciará el 1 de diciembre 
y el tren se inaugurará el 15 de diciembre, con servicio de Cancún a Palenque a partir del 31 de 
diciembre. López Obrador destacó que esta es una gran obra que no se ha realizado en ningún 
otro lugar del mundo, con una longitud de mil 554 kilómetros (o dos mil 244 kilómetros si se 
considera la doble vía). El tren contará con elementos de la Guardia Nacional desplegados en 
toda la ruta y en los vagones para garantizar la seguridad de los usuarios. Además, se abrirán al 
público el Parque La Plancha en Mérida el 19 de noviembre y el Aeropuerto Internacional de 
Tulum el 1 de diciembre. 
 
Yucatán encabeza la lista de Travel Lemming de los mejores 50 lugares para viajar en 2024: 
arranque del Tren Maya permitirá a más viajeros descubrir la magia del estado, dicen 

(2023-11-08, Redacción, Infolliteras YUC (Sitio), )  

El estado de Yucatán, México, encabeza la lista de los 50 mejores lugares para viajar en 2024, 
según Travel Lemming, una guía en línea leída por 10 millones de personas al año. El director 
general de Travel Lemming, Nate Hake, destacó que el arranque del Tren Maya permitirá a más 
viajeros descubrir la magia de Yucatán. La titular de la Secretaría de Fomento Turístico del Estado 
(Sefotur), Michelle Fridman, afirmó que Yucatán está listo para recibir a los viajeros que buscan 
un viaje diferente e inolvidable. El proyecto de Travel Lemming es fruto de la colaboración de 
docenas de redactores y editores de viajes, y los destinos son seleccionados por el consejo 
editorial a través de un proceso de nominación y votación. 
 
Boletos del Tren Maya se venderán a partir del 1o de diciembre 

(2023-11-08, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que a partir del 1 de diciembre 
comenzarán a venderse los boletos para los primeros trayectos del Tren Maya, a un costo 
aproximadamente 10% más bajo que los boletos de autobús. La inauguración del proyecto se 
realizará por etapas, comenzando el 15 de diciembre con el tramo Campeche-Cancún. López 
Obrador destacó que este es el proyecto más importante del mundo, con una longitud de 1,554 
kilómetros (o 2,244 kilómetros en caso de doble vía). Por su parte, el director general de la 
empresa Tren Maya, Óscar Lozano, informó que los 234 kilómetros del tramo 2 de Escárcega a 
Calkini ya se han concluido, con un avance del 80% en las cinco estaciones correspondientes. 
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Venta de boletos del Tren Maya costaran 10% menos que los de autobús; la venta iniciara 
este 1 de diciembre 

(2023-11-08, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que los boletos para los primeros trayectos 
del Tren Maya estarán a la venta a partir del 1 de diciembre. Los precios serán alrededor de un 
10% más baratos que los boletos de autobús. La inauguración del tren se realizará por etapas, 
comenzando el 15 de diciembre con el tramo Campeche-Cancún. La segunda etapa de Cancún 
a Palenque estará abierta para el último día del año. La operación completa del tren está prevista 
para el 29 de febrero. El presidente López Obrador descartó romper relaciones diplomáticas con 
Israel a pesar de las condenas por la muerte de más de 10 mil civiles en la Franja de Gaza. 
 
Boletos del Tren Maya costarán 10% menos que los de autobús 

(2023-11-08, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que los boletos del Tren Maya costarán en 
promedio un 10% menos que el autobús, y la venta comenzará el 1 de diciembre. La inauguración 
del tramo de Campeche a Cancún está prevista para el 15 de diciembre, y se espera que el tren 
esté completamente operativo para el 29 de febrero de 2024. López Obrador destacó que el Tren 
Maya es la obra más importante del mundo, con una longitud de 1,554 kilómetros, que se 
ampliará a 2,244 kilómetros con doble vía. También se anunció que el Parque La Plancha en 
Mérida, Yucatán, se abrirá al público el 19 de noviembre, y el Aeropuerto Internacional de Tulum 
el 1 de diciembre. En otra noticia, la Secretaría de Salud presentó a la Cámara Nacional de la 
Industria Restaurantera y de Alimentos Condimentados (CANIRAC) de Quintana Roo las 
medidas para prevenir la propagación del dengue, zika y chikungunya. 
 
México promociona el Tren Maya entre sus nuevos atractivos turísticos 

(2023-11-08, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, ha destacado el éxito del sector 
turístico en 2023, con un aumento del 14% en las divisas generadas por visitantes internacionales 
en comparación con 2019. Torruco atribuye este crecimiento a un mayor gasto por parte de 
turistas de países como Estados Unidos, Canadá y el Reino Unido. Entre los nuevos atractivos 
turísticos de México se encuentra el Pabellón del Tren Maya, que ofrece rutas a lo largo de 1.554 
kilómetros y 34 estaciones para descubrir la cultura Maya y la belleza natural. La primera etapa 
del tren se inaugurará el 15 de diciembre desde Cancún, pasando por Yucatán y Campeche hasta 
Chiapas. La segunda etapa comenzará el 15 de enero de 2024 y la tercera el 15 de febrero. 
Torruco señala que el Tren Maya es uno de los principales atractivos turísticos de México, 
ofreciendo una experiencia única que combina la cultura Maya con una rica gastronomía y 
artesanía. 
 
Tulum y Tren Maya serán estratégicos para potenciar el turismo en el sureste Mexicano 

(2023-11-08, Redacción, Sol Quintana Roo QROO (Sitio), )  

El municipio de Tulum en México ha participado en la Feria Turística de Londres (WTM) para 
promover el flujo de turistas a través del sureste del país. El Director de Turismo y Economía, 
Jorge Molina Pérez, presentó las acciones emprendidas para estructurar nuevos servicios y 
productos turísticos en un entorno seguro. La delegación de Tulum, que incluía a Molina Pérez, 
la directora de Promoción y Transversalización de las Perspectiva de Género, Maribel Cruz 
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Rodriguez, y la regidora comisionada en Turismo, Beatriz Anahí Mendoza Samos, destacó la alta 
gama de servicios turísticos de Tulum, que se beneficiará del Tren Maya. 
 
México ya promociona el Tren Maya en Londres 

(2023-11-08, Redacción, La Voz del Mayab (Sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó el éxito de la oferta turística 
de México en 2023, incluyendo el Tren Maya. El ingreso de divisas por visitantes internacionales 
en 2023 fue de 28,016 millones de dólares, un 14% más que en 2019. Para 2024, se espera la 
llegada de 40 millones de turistas con una derrama superior a los 31,000 millones de dólares. El 
Tren Maya, que se inaugurará el 15 de diciembre, ofrece rutas a lo largo de 1,554 kilómetros y 
34 estaciones para descubrir la cultura Maya y lugares de belleza natural. Otros atractivos 
turísticos incluyen Islas Marías, que ha sido convertido en un nuevo desarrollo turístico. 
 
Promociona México el Tren Maya entre sus nuevos atractivos turísticos 

(2023-11-08, EFE, Mobil News NL (Sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó el Tren Maya como uno 
de los principales atractivos turísticos del país durante la World Travel Market en Londres. El Tren 
Maya, que se inaugurará el 15 de diciembre, recorrerá 1.554 kilómetros y 34 estaciones, 
permitiendo a los turistas descubrir la cultura Maya y lugares de gran belleza natural. Torruco 
también mencionó otros nuevos atractivos turísticos, como la transformación de la prisión de Islas 
Marías en un desarrollo turístico con ocho atractivos turísticos. México espera recibir a 40 
millones de turistas este año, con una derrama económica superior a los 31.000 millones de 
dólares. 
 
En las próximas semanas comenzará a operar una parte del Tren Maya, se dio a conocer 
los costos del transporte. 
(2023-11-07, Alejandro Cacho, Paulina Greenham, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En las próximas semanas comenzará a operar una parte del Tren Maya se dio a conocer los 
costos del transporte 

.. 

 
 
Cuenta regresiva para la inauguración del Tren Maya en Campeche. 
(2023-11-07, Layda Sansores, Monitoreo Especial 6, )  

Cuenta regresiva para la inauguración del Tren Maya en Campeche En la víspera del Día del 
Ferrocarrilero se dio el anunció de que el 01 de diciembre se pondrá a la venta los boletos para 
el recorrido inaugural del Tren Maya del tramo Campeche-Cancún 

.. 

 
 
La SEDATU expropió 64 inmuebles de propiedad privada en Yucatán y Quintana Roo para 
la construcción de obras públicas relacionadas con el Tren Maya. 
(2023-11-07, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La SEDATU expropió 64 inmuebles de propiedad privada en Yucatán y Quintana Roo para la 
construcción de obras públicas relacionadas con el Tren Maya 

.. 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/91d4a0334ca87ab007c32be75e9998ff?file
https://www.efinf.com/clipviewer/801582900d1c9aadaa6abc0155a4734f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b74a4f8886377259600c83d93b0447a5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b74a4f8886377259600c83d93b0447a5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/254fd102400de1b3e22f48f6becc73a0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/98d08266472bdd90f0f4f5c1524b4dc3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/98d08266472bdd90f0f4f5c1524b4dc3?file


 

 

AIFA 
 
"No es lucrar, es señalar": Xóchitl Gálvez al exhorta a AMLO a recorrer Acapulco para 
conocer la magnitud del desastre 

(2023-11-07, Luis Carlos Rodríguez, El Universal (sitio), )  

La candidata presidencial del Frente Va por México, Xóchitl Gálvez, ha instado al presidente 
Andrés Manuel López Obrador a visitar las colonias y calles de Acapulco para ver la magnitud de 
la tragedia después del huracán "Otis". Gálvez criticó la falta de electricidad y agua en la zona, 
calificando la respuesta del gobierno de "incapacidad" en lugar de lucro. Además, el coordinador 
del PRI, Manuel Añorve, pidió al presidente que recorriera las colonias para entender las 
necesidades de los afectados. Gálvez estimó que se necesitarían al menos 60 mil millones de 
pesos para la reconstrucción, con un total de 300 mil millones de pesos. 
 
Menos slots afectarían al turismo de reuniones 

(2023-11-08, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

El presidente del Consejo Mexicano de la Industria de Reuniones (Comir), Michel Wohlmuth, ha 
advertido que la reducción de las operaciones por hora en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) afectará la competitividad del turismo de reuniones en la capital del 
país. A partir del 8 de enero, se recortará de 52 a 43 las operaciones por hora en el AICM. 
Wohlmuth también señaló que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no es una 
solución viable, ya que el tiempo de traslado a la ciudad y los costos se incrementan. Además, 
las instalaciones actuales del AICM ya restan competitividad a México, a pesar de las 
remodelaciones. 
 
Agua de pozos del AIFA será para abastecer a la quinta zona de Ecatepec 

(2023-11-08, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

El presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, anunció que entre 100 y 200 
litros por segundo de agua potable obtenida de los pozos del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) serán destinados para abastecer a las colonias de la quinta zona de Ecatepec. 
Esto se hará en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional en el proyecto del 
acueducto anunciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El caudal se inyectará 
directamente a la red hidráulica de la quinta zona para compensar la baja producción del Sistema 
Cutzamala. Además, el gobierno de la CDMX está trabajando en la rehabilitación de 12 pozos 
del Acueducto Chiconautla, cuatro de los cuales también se destinarán al consumo de los 
habitantes de Ecatepec. 

Así Sucede EDOMEX (sitio), A Fondo EDO MEX (Sitio), Ser Noticias (sitio), Cúspide México EDOMEX (sitio),  
 
Ecatepenses cierran ocho horas el Circuito Exterior Mexiquense; exigen agua 

(2023-11-08, Redacción, La Jornada, . 37)  

Vecinos de la colonia Polígonos en Ecatepec, México, bloquearon un tramo del Circuito Exterior 
Mexiquense durante ocho horas para exigir agua potable, que no reciben desde hace dos años. 
La falta de agua ha obligado a los residentes a comprarla a través de pipas particulares, a un 
costo de 250 pesos por tinaco de mil litros. A pesar de recibir tanques cisterna del ayuntamiento, 
son insuficientes y deben perseguirlos para obtener agua. Las autoridades municipales 
prometieron una reunión con los manifestantes para abordar sus demandas. El gobierno 
municipal también ofreció enviar pipas, aunque los vecinos las rechazaron. Sin embargo, se 
informó que una vez que los pozos del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) estén en 

https://www.efinf.com/clipviewer/0cf1db1d19503fcc9b36d1aa0e3a81e7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0cf1db1d19503fcc9b36d1aa0e3a81e7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2c126c70a656415aa48303409329c0b0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2581fe13ffe9ff8b0673742656c92b39?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ef84fdc03ecdd01a8af13d0b69bd2230?file
https://www.efinf.com/clipviewer/88598af5e7447b8d4b80b6678ac96152?file
https://www.efinf.com/clipviewer/57453d9c6bd971c0fb93a7cd382aa91e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bd043549d8b7b6f797bb5f83ea0d5618?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b6c8e8757483d874831b970d9a2013fe?file


 

 

funcionamiento, la falta de agua se aliviará. La colonia Polígonos es parte de la Quinta Zona de 
Ecatepec, que sufre una grave escasez de agua. 
 
Mexicana de Aviación cumple con 'otra palomita': Obtiene certificado para operar 

(2023-11-07, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha otorgado una asignación a la Aerolínea del 
Estado Mexicano, que será administrada por elementos militares y operará bajo el nombre de 
Mexicana de Aviación. Esta asignación, la primera de su tipo bajo las modificaciones a la Ley de 
Aviación, permitirá a la aerolínea operar sin una duración definida. La AFAC entregó el Título de 
Asignación el 30 de octubre. A pesar de los planes iniciales de comenzar la operación de 
Mexicana de Aviación en diciembre, hasta la fecha no se han registrado aeronaves para la nueva 
aerolínea y la venta de boletos aún no ha comenzado. 
 
¿Experiencia como auxiliar administrativo? Postulate a esta vacante en Aeroméxico 

(2023-11-07, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

Aeroméxico ha anunciado que comenzará a operar vuelos a Dallas-Fort Worth y MacAllen, 
Texas, desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a partir de febrero y marzo de 
2024, respectivamente. Estas nuevas rutas son parte de su Acuerdo de Colaboración Conjunta 
con Delta. Además, Aeroméxico está buscando un auxiliar administrativo para trabajar en la 
Ciudad de México. Los requisitos incluyen una licenciatura terminada o trunca, disponibilidad de 
horario para rolar turnos y al menos 6 meses de experiencia como auxiliar administrativo o en 
atención a clientes. Las prestaciones incluyen un sueldo competitivo, seguro de vida, vales de 
despensa mensuales, entre otros beneficios. Los interesados pueden postularse en el sitio web 
de Aeroméxico. 
 
Dan a Mexicana certificado para operar 

(2023-11-08, Aldo Munguía, El Financiero, . 19)  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha concedido una asignación a Mexicana de 
Aviación, una aerolínea que será administrada por elementos militares. Esta asignación es la 
primera desde las modificaciones a la Ley de Aviación y su Reglamento aprobadas en mayo. La 
asignación, diferente a la concesión, permite a las paraestatales operar una aerolínea comercial 
y de carga sin un tiempo definido. El gobierno tiene previsto comenzar a operar la aerolínea a 
partir de diciembre, pero aún no hay registro de aeronaves de la Mexicana militar y la venta de 
boletos aún no ha comenzado. La asignación de la aerolínea a la Sedena forma parte del 
conglomerado que administra el AIFA. 
 
Disminuye robo a transporte de carga en Nextlalpan, Edomex 

(2023-11-08, Redacción, El Economista, . 52)  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, instaló la Mesa de Coordinación 
para la Construcción de la Paz en Nextalpan, cerca del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 
Angeles. Durante la reunión, se informó de una reducción del 45% en el robo al transporte de 
carga en este municipio. La seguridad de los transportistas en esta zona es una prioridad, dado 
el flujo de comercio vinculado al aeropuerto y al parque de equipamiento aeroportuario, 
multimodal, ferroviario y de comercio T-MEX Park. La gobernadora reafirmó su compromiso de 
encontrar las mejores estrategias para lograr la paz y la reconstrucción del tejido social. 
 
Piden ciclistas acceso al Felipe Ángeles 
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(2023-11-08, Leticia Ríos, El Heraldo de México, . 1,10)  

Colectivos ciclistas del Valle de México han solicitado a la Autoridad del Aire del Valle de México 
(AIFA) acceso a sus instalaciones, ya que actualmente se les prohíbe el paso, a menos que 
cuenten con un permiso especial para entrar en grupo. Los ciclistas argumentan que las 
instalaciones del AIFA son un espacio público y que se les debería permitir el acceso sin 
restricciones. Además, señalan que el AIFA debería promover la movilidad sostenible y segura, 
y permitir el acceso a ciclistas y peatones. Los ciclistas también solicitan que se les permita el 
acceso a las instalaciones del AIFA para realizar actividades recreativas y deportivas. 
 
Convicciones 

(2023-11-08, Redacción, Capital Coahuila COAH (sitio), )  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha ordenado a la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) entregar las declaraciones patrimoniales y de intereses de los 23 ingenieros 
militares involucrados en la construcción del aeropuerto de Santa Lucía. La SFP había 
argumentado que la información estaba reservada por cinco años, pero la SCJN ha dictaminado 
que debe ser entregada. La SFP alega que hacerlo podría poner en riesgo la vida, seguridad o 
salud de las personas involucradas, así como la seguridad y defensa nacional. Sin embargo, la 
SCJN ha señalado que las declaraciones patrimoniales de altos mandos, incluido el secretario 
de la Defensa, son públicas, protegiendo los datos personales. La negativa de la SFP a entregar 
la información plantea preguntas sobre la opacidad y la posibilidad de corrupción en la 
construcción del aeropuerto de Santa Lucía. 
 
Agua de pozos del AIFA será para abastecer a la quinta zona de Ecatepec 

(2023-11-07, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) proporcionará entre 100 y 200 litros por 
segundo de agua potable para abastecer a las colonias de la quinta zona de Ecatepec. Esto se 
logrará a través de pozos perforados en el AIFA, en colaboración con la Secretaría de la Defensa 
Nacional. El presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, explicó que se 
buscará inyectar el caudal directamente a la red hidráulica de la quinta zona para compensar la 
baja producción del Sistema Cutzamala. Esta medida ayudará a mitigar la crisis de agua en la 
zona, que afecta a más de 600 mil habitantes. Además, el gobierno de la Ciudad de México está 
rehabilitando 12 pozos del Acueducto Chiconautla, con cuatro de ellos destinados al consumo de 
los habitantes de Ecatepec. 
 
Consolidarían tren suburbano, si llega Sheinbaum a la Presidencia 

(2023-11-08, Redacción, La Crónica de Hidalgo HGO (sitio), )  

El titular de la Unidad de Planeación y Prospectiva, Miguel Ángel Tello Vargas, espera que la 
consolidación del tren suburbano que conecte el tramo Téllez-Santa Lucía sea una realidad con 
la llegada de Claudia Sheinbaum Pardo a la Presidencia de la República. Sin embargo, reconoció 
la ausencia de recursos dentro del presupuesto de egresos del ejercicio fiscal 2024 para esta 
obra. El proyecto de movilidad, que costaría entre 8 a 20 mil millones de pesos, conectaría el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con Pachuca, optimizando la conectividad con el 
nuevo complejo aéreo. Tello Vargas confía en que la materialización del proyecto dependa de la 
llegada de Sheinbaum al Gobierno Federal. 
 
Mexicana de Aviación cumple con 'otra palomita': Obtiene certificado para operar 

(2023-11-08, Redacción, MexNewz Digital (Sitio), )  
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La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha concedido una asignación a la Aerolínea del 
Estado Mexicano, que será administrada por elementos militares y operará bajo el nombre de 
Mexicana de Aviación. Esta es la primera asignación otorgada desde las modificaciones a la Ley 
de Aviación y su Reglamento en mayo pasado. La asignación, diferente a la concesión, permite 
a las paraestatales operar una aerolínea comercial y de carga sin una duración definida. El 
Gobierno planea comenzar las operaciones de Mexicana de Aviación en diciembre con precios 
de boletos 20% más baratos que otras aerolíneas. Sin embargo, hasta la fecha no se han 
registrado aeronaves de la Mexicana militar y la venta de boletos aún no ha comenzado. 
 
¿Militares corruptos? 

(2023-11-08, Rubén Aguilar Valenzuela, El Sur GRO (sitio), )  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha ordenado a la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) entregar al periódico El Universal las declaraciones patrimoniales y de intereses 
de los 23 ingenieros militares que participaron en la construcción del aeropuerto de Santa Lucía. 
La SFP se había negado a proporcionar esta información, alegando que ponerla a disposición 
del público pondría en riesgo la seguridad y defensa nacional del país. Sin embargo, la SCJN ha 
determinado que las declaraciones patrimoniales de altos mandos, incluyendo al secretario de la 
Defensa, son públicas, "salvaguardando los datos personales". Esta decisión ha generado 
preguntas sobre la opacidad y la posibilidad de actos de corrupción en la construcción del 
Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA), propiedad privada del Ejército. La negativa de la SFP a 
entregar la información solicitada ha sido considerada una violación de la separación de poderes 
y un obstáculo para la transparencia y rendición de cuentas. 
 
Habitantes del municipio de Ecatepec bloquearon los dos sentidos del Circuito Exterior 
Mexiquense, para exigir al gobierno que les den agua. 
(2023-11-07, Carlos Zúñiga, Paola Barquet, Canal 6 Multimedios, )  

Habitantes del municipio de Ecatepec bloquearon los dos sentidos del Circuito Exterior 
Mexiquense para exigir al gobierno que les den agua El bloqueo duro más de siete horas y afecto 
a los automovilistas Indicaron que tienen más de tres años sin agua y la única forma de recibir 
agua es con pipas que les cobran mucho dinero y cuando el gobierno se las manda no alcanza 
para todos los afectados Autoridades del municipio de Ecatepec indicaron que los pozos de agua 
del AIFA iban a ayudar al abastecimiento de agua de las zonas afectadas Los vecinos se 
organizaron para distribuirse la poca agua que les cae la tienen que reutilizar para poder usar en 
sus viviendas porque no es suficiente para todos Carlos Zúñiga indicó que el presidente AMLO 
dijo que darían agua del AIFA pero no explicó como 

.. 

 
 
En entrevista, Carlos Torres, experto en temas de aviación, habló sobre el comunicado del 
AICM, en el que pide a aerolíneas no comercializar horarios de vuelos no asignados. 
(2023-11-08, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Carlos Torres experto en temas de aviación habló sobre el comunicado del AICM 
en el que pide a aerolíneas no comercializar horarios de vuelos no asignados El entrevistado dijo 
que Carlos Velázquez Tiscareño director del AICM ya había llamado al orden a las aerolíneas 
pero el asunto no se ha corregido y Volaris es la aerolínea señalada como la que mayor número 
de inconsistencias tiene El panorama en el caso de Volaris no pinta muy bien luego de salida de 
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varios pilotos y de cara a la temporada fuerte El conductor dijo que el asunto implica que el AIFA 
sigue sin ser utilizado Torres contestó que la conectividad entre ambos aeropuertos será de 
manera terrestre y no mediante un sistema de transporte especial como se había anunciado 
Destacó al Tren Suburbano como la única alternativa que podría cumplir esta función Por otro 
lado el conductor preguntó sobre la asignación de Mexicana El especialista señaló que el título 
se entregó ayer con lo que se generó el equivalente a la asignación que el gobierno da sin 
embargo aún falta el certificado de operador aéreo que es el documento clave para que una 
aerolínea pueda operar 

.. 

 
 
ASA anunció el inicio de operaciones del autotransporte de pasajeros que permitirá 
conectar el AICM con el AIFA. 
(2023-11-07, Carlos Castellanos, 88.1 La Octava, )  

ASA anunció el inicio de operaciones del autotransporte de pasajeros que permitirá conectar el 
AICM con el AIFA El servicio iniciará a partir de la segunda quincena de noviembre ayudará a 
conectar a pasajeros tanto nacionales como internacionales entre ambas terminales de manera 
cómoda sencilla y económica 

.. 

 
 
Fórmula Noticias Cada Hora 

(2023-11-07, Óscar Olguín, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) anunció por medio de redes sociales la 
actualización de su Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) la cual entrará en vigor a partir del próximo 
9 de noviembre *A través de sus redes sociales Arturo Zaldívar anunció su renuncia como 
ministro de la SCJN *Carolina Garduño trabajadora del Ayuntamiento de Huixquilucan EdoMex 
inició una denuncia en la FGR en contra del diputado de Morena Antonio García por hechos 
constitutivos de delito en su agravio 

.. 

 
 
Resumen Informativo Fórmula Financiera. 
(2023-11-07, José Yuste, Marco Antonio Mares, Maricarmen Cortés, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El conductor José Yuste añadió que el dólar estuvo en 17 56 pesos por unidad La estimación 
que hicieron los analistas de Citibanamex en su encuesta lo prevén en 18 pesos por dólar a 
finales de año *El conductor José Yuste añadió que parece que la economía mexicana se separa 
de las cuestiones políticas *El conductor José Yuste añadió que el director del AICM sentó a las 
tres aerolíneas y les dijo un ¡hasta aquí! de hacer los vuelos cuando ellas quieren *El conductor 
José Yuste añadió que quien tenga un vuelo de conexión del AICM al AIFA lo hará en camiones 
*El conductor José Yuste añadió que hoy se dieron a conocer las cifras de producción y 
exportación automotriz 

.. 

 
 
Fórmula Noticias Cada Hora 

(2023-11-07, Óscar Olguín, Canal 121 Telefórmula, )  
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*El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) anunció por medio de redes sociales la 
actualización de su Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) la cual entrará en vigor a partir del próximo 
9 de noviembre *A través de sus redes sociales Arturo Zaldívar anunció su renuncia como 
ministro de la SCJN *Carolina Garduño trabajadora del Ayuntamiento de Huixquilucan EdoMex 
inició una denuncia en la FGR en contra del diputado de Morena Antonio García por hechos 
constitutivos de delito en su agravio 

.. 

 
 
Habitantes del municipio de Ecatepec bloquearon los dos sentidos del Circuito Exterior 
Mexiquense, para exigir al gobierno que les den agua. 
(2023-11-07, Carlos Zúñiga, Paola Barquet, Canal 6 Multimedios, )  

Habitantes del municipio de Ecatepec bloquearon los dos sentidos del Circuito Exterior 
Mexiquense para exigir al gobierno que les den agua El bloqueo duro más de siete horas y afecto 
a los automovilistas Autoridades del municipio de Ecatepec indicaron que los pozos de agua del 
AIFA iban a ayudar al abastecimiento de agua de las zonas afectadas En la alcaldía GAM se 
denunció el mismo desabastecimiento de agua 

.. 

 
 
En entrevista, Adolfo Cerqueda, Alcalde de Nezahualcóyotl, habló de su segundo informe 
de actividades. 
(2023-11-07, Carlos Zúñiga, Paola Barquet, Canal 6 Multimedios, )  

En entrevista Adolfo Cerqueda Alcalde de Nezahualcóyotl habló de su segundo informe de 
actividades Adolfo Cerqueda dijo que hay mucho por hacer en el municipio pero dijo que ya se 
están atendiendo las peticiones de las personas principalmente el cambio de la imagen del 
municipio Mencionó que se iban a hacer más trabajos de bacheos y atender la carpeta asfáltica 
de todo el municipio que ya se encuentra en malas condiciones Comentó que hay un plan para 
mejorar el periférico que se encuentra cerrado en uno de sus lados pero se mejorara porque 
conectará con el AIFA Además indicó que CONAGUA y CFE iban a trabajar en el nuevo puente 
peatonal que conectará a los municipios de Nezahualcóyotl y Chimalhuacán 

.. 

 
 
Defina Gómez, Gobernadora del Edomex, instaló la mesa de coordinación para la 
construcción de la paz en Nextlalpan. 
(2023-11-07, Carlos González, Canal 34 Mexiquense, )  

Defina Gómez Gobernadora del Edomex instaló la mesa de coordinación para la construcción de 
la paz en Nextlalpan Autoridades de la FGJEdomex dieron a conocer una reducción del 45% del 
robo al transporte en la zona el cual es importante por la cercanía con el AIFA y la zona del T-
MEXPARK 

.. 

 
 
Se reportó bloqueo en el circuito exterior mexiquense con dirección a Puebla. 
(2023-11-07, Carlos González, Canal 34 Mexiquense, )  
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Se reportó bloqueo en el circuito exterior mexiquense con dirección a Puebla Habitantes de 
Ecatepec exigieron el suministro de agua Las autoridades informaron hacer uso de los pozos del 
AIFA 

.. 

 
 
El conductor, José Yuste, añadió que quien tenga un vuelo de conexión del AICM al AIFA 
lo hará en camiones. 
(2023-11-07, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor José Yuste añadió que quien tenga un vuelo de conexión del AICM al AIFA lo hará 
en camiones 

.. 

 
 
Habitantes de Ecatepec se manifestaron en el Circuito Exterior Mexiquense por siete horas 
para denunciar falta de agua desde hace tres años. 
(2023-11-08, Varios, Liliana Sosa, David Medrano, Canal 6 Multimedios, )  

Habitantes de Ecatepec se manifestaron en el Circuito Exterior Mexiquense por siete horas para 
denunciar falta de agua desde hace tres años luego de que cerraron los pozos y no les dieron 
solución Los transportistas y automovilistas resultaron afectados durante el tiempo de protesta El 
ayuntamiento informó que abastecerá la quinta zona con pozos del AIFA 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
El Yunes mejor candidato 

(2023-11-08, Redacción, El Sol de Orizaba (sitio), )  

El Frente Amplio por Veracruz (FAV) debe elegir un candidato para las elecciones de 2024 que 
sea competitivo y genere confianza en los ciudadanos decepcionados por los gobiernos de 
Morena. La decisión debe ser tomada en consulta con Héctor Yunes Landa y José Francisco 
Yunes Zorrilla, asegurando un proceso transparente y sin imposiciones. El candidato deberá 
enfrentarse a la oficialista Rocío Nahle García, quien ha sido criticada por el sobre-costo de la 
refinería de Dos Bocas y su falta de interés en beneficiar a Veracruz. Aunque el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sigue siendo popular, su gobierno ha cometido agravios que las víctimas 
no le perdonarán, lo que podría beneficiar al candidato opositor. 

Diario de Xalapa VER (sitio), El Sol de Córdoba (sitio),  
 
Revisarán condiciones laborales de trabajadores de ICA 

(2023-11-07, Watches World Magazine, Andres Estevez Magazine QRO (Sitio), )  

El personal de la Secretaría del Trabajo del Gobierno del Estado realizará una visita a las áreas 
de trabajo de los trabajadores de la empresa ICA, en respuesta a las malas condiciones laborales 
denunciadas por los empleados. Las quejas incluyen hacinamiento en los campamentos y plagas 
de chinces. Esta visita se produce en un contexto de conflictos laborales anteriores con ICA, 
como el paro de cinco mil empleados que trabajaban en la construcción de la refinería de Dos 
Bocas en octubre de 2021. 

SICT 
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Ahora sí: dan a nueva Mexicana título de asignación 

(2023-11-07, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha otorgado el título de asignación a la nueva 
Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal. El título fue concedido por la AFAC, un órgano 
administrativo desconcentrado de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Esta es la primera asignación otorgada desde las modificaciones a la Ley de 
Aviación y su Reglamento en mayo de 2021. La SICT puede otorgar títulos de asignación por 
tiempo indefinido a las entidades paraestatales de la Administración Pública Federal para prestar 
el servicio público de transporte aéreo nacional regular. La nueva Mexicana ahora necesita el 
Certificado de Explotador de Servicios Aéreos (AOC), que también otorga la AFAC, para 
comenzar a operar. 
 
Discutirán diputados más de 3 mil reservas al PEF 2024  
(2023-11-07, Claudia Salazar, Martha Martínez, Reforma.com (sitio), )  

La Cámara de Diputados se prepara para aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024, tras el registro de más de tres mil reservas para su discusión en lo particular. La Oposición 
busca modificar el presupuesto para destinar recursos a los damnificados por el huracán "Otis" y 
la reconstrucción de Acapulco, así como para aumentar los fondos para el sector salud y la 
seguridad pública. Además, buscan revertir los recortes a organismos autónomos y a los estados 
y municipios. Los diputados de la alianza Va por México denuncian que los recortes a los estados 
y municipios se destinarán a un fondo en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) para proyectos relacionados con la Cuarta Transformación. Por otro lado, los 
legisladores afines a Marcelo Ebrard presentarán una reserva para destinar el 15% de los 
ingresos petroleros excedentes a la emergencia en Guerrero. 
 
Empresa en Tampico realizará una capacitación para conductores del autotransporte de 
carga 

(2023-11-07, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El Grupo Barajas, en colaboración con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), ha lanzado un programa de capacitación para conductores de camiones de 
carga en la zona sur de Tamaulipas, México. El objetivo es reducir el déficit de conductores de 
camiones de carga en un plazo máximo de 5 años. Actualmente, hay 3.500 vacantes en la región 
para este tipo de empleo. El programa de capacitación, que comenzará el 27 de noviembre, 
constará de 180 horas de teoría y práctica. Los participantes recibirán una licencia válida para 
trabajar en cualquier empresa de autotransporte. El costo del programa será de 6.500 pesos, 
incluyendo el examen para obtener la licencia. 
 
Cuenta Corriente // #Nissan... ¡los nuevos 5! 

(2023-11-08, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La marca automotriz Nissan, dirigida por Rodrigo Centeno en México, ha presentado cinco 
vehículos concepto en el Japan Mobility Show, incluyendo el Hyper Force, un automóvil de alto 
rendimiento con baterías de estado sólido, eléctrico y con conducción autónoma. Esta 
presentación forma parte del plan Ambition 2030 de Nissan, que busca lanzar 27 vehículos 
electrificados, incluyendo 19 eléctricos, para 2030. Se espera que se anuncie la producción de 
un vehículo electrificado en México en el futuro cercano. México es la cuarta operación más 
importante para Nissan a nivel global, con más de 60 años de operación y 15 años de liderazgo 
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en ventas. Además, Aleatica, operador de infraestructura concesionada, ha creado la Fundación 
Aleatica para promover la seguridad vial, en línea con la política pública impulsada por la SICT. 
La fundación ha invertido más de 800 millones de pesos en un programa de reducción de 
accidentes, logrando una disminución del 5% en el número de víctimas fatales. 
 
SICT mantendrá el puente aéreo gratuito entre el puerto y la capital del país 

(2023-11-08, Redacción, La Jornada, . 5)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que el 
puente aéreo gratuito entre el Aeropuerto Internacional de Acapulco y la Ciudad de México 
continuará hasta nuevo aviso. Este servicio ha sido utilizado por más de 4 mil personas y ha 
movilizado más de 8 mil kilogramos de carga, incluyendo víveres y equipo técnico de 
telecomunicaciones. La SICT ha agradecido a las líneas aéreas Aeroméxico, Viva Aerobus y 
Volaris por su apoyo en este esfuerzo humanitario. 

Bi Noticias AGS (Sitio), Hoja de Ruta (Sitio), La Carpa.Mx (Sitio), A21 (Sitio),  
 
Continúa bloqueo de ejidatarios en la autopista La Pera-Cuautla 

(2023-11-07, Rubicela Morelos Cruz, La Jornada (sitio), )  

Ejidatarios de Yautepec y Tlayacapan han bloqueado la autopista La Pera-Cuautla durante 24 
horas para exigir el pago de alrededor de 30 hectáreas que fueron ocupadas durante la 
construcción de la vía, así como terrenos adicionales utilizados para su ampliación hace 10 años. 
Los ejidatarios, pertenecientes a los municipios de Tlayacapan y Yautepec, exigen la presencia 
de los titulares de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y 
Capufe para abordar su reclamo. Aproximadamente mil personas están siendo afectadas por el 
cierre de la autopista y la toma de la caseta de Oacalco. Si las demandas de los ejidatarios no 
son atendidas, podrían intensificar sus protestas. 
 
Continúa puente aéreo gratuito del AICM a Acapulco hasta nuevo aviso 

(2023-11-07, Redacción, La Jornada (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que el 
puente aéreo gratuito para el traslado de personas desde el Aeropuerto Internacional de Acapulco 
a la Ciudad de México y viceversa continuará operando hasta nuevo aviso. Hasta el momento, 
se han realizado 70 operaciones aéreas, transportando a más de 4 mil personas y 8 mil 
kilogramos de carga. La SICT agradece a las líneas aéreas Aeroméxico, VivaAerobus y Volaris 
por su apoyo en esta iniciativa humanitaria. 

Latinus (Sitio), NotiMX (Sitio),  
 
Estados tendrán reducción adicional en recursos federales 

(2023-11-08, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 42)  

La Cámara de Diputados aprobó el dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
para 2024, lo que resultará en una reducción de 6,300 millones de pesos en aportaciones y 
participaciones para estados y municipios. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
propuso una bolsa de 1.27 billones de pesos en participaciones, pero la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados redujo el monto a 1.26 billones de pesos. Las 
aportaciones pasaron de una propuesta de 985,977 millones de pesos a 984,484 millones 
aprobados por los diputados. Esta reducción en el gasto federalizado aumenta la presión sobre 
las finanzas locales. Es necesario realizar una reforma fiscal para mejorar la distribución del gasto 
federalizado y aumentar la autonomía financiera de los estados. Además, se prevé una discusión 
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del pacto fiscal en el próximo sexenio. Los estados no pueden recurrir a un endeudamiento debido 
a las altas tasas de interés. 
 
Proyecto "OMECCA" iniciará operaciones este mes 

(2023-11-08, Fernando García R., 35mm Puebla PUE (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha instalado el 
"Observatorio Mexicano del Clima y la Composición Atmosférica" (OMECCA), un proyecto que 
fortalece la infraestructura espacial de México y aumenta la comprensión científica del cambio 
climático. En colaboración con el Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático 
(ICACC) de la UNAM y el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC), el 
OMECCA comenzará a operar en noviembre en la Reserva de la Biósfera de Calakmul, en 
Campeche. El proyecto, el primero de su tipo en América Latina, utilizará tecnología de punta 
para hacer mediciones precisas y detalladas sobre los flujos de carbono y vapor de agua en el 
sureste de México. Los datos recopilados por el OMECCA se compartirán con redes 
internacionales que utilizan instrumentos similares. 

Periódico El Porvenir MICH (sitio), NotiMX (Sitio), Sobre T (Sitio), Al Chile Poblano PUE (Sitio), Diario Momento PUE (sitio),  
 
Mexicana de Aviación libra un obstáculo más: obtiene título de asignación por parte de la 
AFAC 

(2023-11-07, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha otorgado el título de asignación a la nueva 
aerolínea Mexicana de Aviación, que será operada por el Estado mexicano. Este título es el 
primero otorgado desde las modificaciones a la Ley de Aviación y su Reglamento, aprobadas en 
mayo de 2023. Aún se espera la recepción del Certificado de Explotador de Servicios Aéreos 
(AOC) por parte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). La 
nueva aerolínea, que comenzará operaciones el 2 de diciembre, ha invertido 4,000 millones de 
pesos y alquilará 10 aviones Boeing 737-800. Sin embargo, la venta de boletos en su sitio web 
ha sido suspendida. El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) descartó por ahora 
que Mexicana de Aviación vuele a Estados Unidos. 
 
OMECCA, proyecto mexicano que estudiará el cambio climático 

(2023-11-07, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la Agencia 
Espacial Mexicana (AEM), ha anunciado la finalización del "Observatorio Mexicano del Clima y 
la Composición Atmosférica" (OMECCA), que se enfocará en el estudio del cambio climático. El 
proyecto es una colaboración entre la AEM, el Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio 
Climático (ICACC) de la UNAM, y el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC). 
OMECCA comenzará a operar en noviembre de 2023 en la Reserva de la Biósfera de Calakmul, 
en Campeche. Este proyecto, el primero de su tipo en Latinoamérica, recopilará datos sobre el 
cambio climático para combatir sus efectos y fortalecerá la infraestructura espacial del país. 
 
Tren ligero CDMX-Puebla-Veracruz operaría en 2027 según previsiones de SICT 

(2023-11-07, Ilse Aguilar, Publimetro (sitio), )  

El gobierno federal de México está considerando un proyecto de tren ligero para el transporte de 
pasajeros desde Ciudad de México hasta Puebla y Veracruz. Se espera que el proyecto, 
propuesto por empresas privadas, esté en funcionamiento en 2027. El tren, llamado "El Poblano", 
reduciría el tiempo de viaje entre la Ciudad de México y Puebla a entre una hora y 20 minutos y 
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dos horas. Se espera que las empresas interesadas presenten sus propuestas el 11 de enero. El 
costo de inversión y la gestión del proyecto aún no se han determinado. 
 
Carretera Real del Monte-Huasca: reanudan mega cierres, así serán 

(2023-11-07, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció que reanudarán 
los cortes vehiculares en la carretera Real del Monte-Huasca durante noviembre y diciembre para 
realizar maniobras de construcción delicadas. Sin embargo, se canceló el cierre total previsto del 
9 al 14 de noviembre debido a las festividades del Día de Muertos. La SICT recomendó tomar 
rutas alternas y salir antes para evitar inconvenientes. Las rutas alternas incluyen la calle general 
Vicente Guerrero para vehículos locales, ligeros y transporte convencional, y la vía Pachuca-
Tulancingo-Acatlán-entronque Huasca-Huejutla para vehículos pesados. Se contará con apoyo 
de bandereros, agentes de la Guardia Nacional y Seguridad Pública para agilizar los desvíos del 
tráfico. 
 
Con largas filas y vigilancia en las tiendas, así revive Acapulco tras 'Otis' (VIDEO) 

(2023-11-07, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El puerto de Acapulco, en Guerrero, México, está recuperando la normalidad tras el paso del 
huracán 'Otis', que causó grandes daños en la región. Se ha reabierto el acceso a algunos centros 
comerciales, aunque con control de acceso y bajo la vigilancia de la Guardia Nacional. Los 
trabajos de reconstrucción de hoteles e instalaciones turísticas también han comenzado, con la 
estimación de que el 20% de las instalaciones estén en funcionamiento para el primer trimestre 
de 2024. El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tianguis Turístico se 
realizará en las localidades afectadas de Guerrero a finales de año, en lugar de abril como se 
acostumbra. El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, informó que se espera que la próxima semana se reanuden los vuelos comerciales desde 
el Aeropuerto Internacional de Acapulco. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha 
restablecido la energía en la zona, y los servicios de telefonía y radiodifusión se han recuperado 
en gran medida. Las carreteras de Guerrero también han sido reparadas, resolviendo los 23 
puntos afectados por el huracán. 
 
Aseguran que sí hay recursos para mantenimiento de carreteras de Durango 

(2023-11-07, Redacción, Noticieros Grem (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, SICT, ha destinado 458 
millones de pesos para la conservación de la red carretera en Durango. El director general del 
centro SICT Durango, Ángel Sergio Débora Núñez, negó que no se esté asignando recurso a la 
conservación de red carretera, explicando que este año se han destinado 458 millones de pesos 
para 2 mil 100 kilómetros. El próximo año se propuso un presupuesto similar. Según Débora 
Núñez, el 50% de las carreteras federales en Durango están en buen estado, el 30% en estado 
regular y el 20% en mal estado. 
 
Lamenta diputada aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(2023-11-07, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

La diputada Isela Martínez Díaz criticó el Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2024, 
aprobado en lo general por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Martínez Díaz señaló 
que este presupuesto no atiende las necesidades de los mexicanos, sino que cumple con la visión 
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política de López Obrador. El dictamen incluye un recorte de 7,189 millones de pesos a las 
entidades federativas y municipios, limitando su capacidad para asegurar el desarrollo social y 
económico. El Poder Judicial también sufrirá un recorte de 6,465 millones de pesos. A pesar de 
los recortes, los diputados de MORENA argumentan que los estados y municipios se beneficiarán 
de un programa carretero a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), aunque este recurso se utilizará de manera discrecional sin reglas claras. 
Martínez Díaz concluyó que este presupuesto no refleja las necesidades de México y no atiende 
la pobreza, sino que se utilizan recursos de manera discrecional previo a un año electoral. 
 
Mejora de caseta Puebla-Amozoc en 2024: SICT 

(2023-11-07, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

La caseta de Amozoc de la Autopista Puebla-Orizaba será modernizada hasta 2024, según el 
secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Núño Lara. El gobernador 
Sergio Salomón reconoció la rehabilitación del sistema ferroviario nacional por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en el marco del aniversario 150 de la primera línea férrea del país. 
Se desarrolla un proyecto ejecutivo para la modernización de la caseta de peaje. Además, se 
imprimirán 200,000 estampillas conmemorativas para distribución nacional por Correos de 
México. 
 
Proyectan construcción de la Línea Metropolitana de Puebla para diciembre 

(2023-11-07, Redacción, El Incorrecto (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, anunció que la construcción de la Línea Metropolitana de Puebla comenzará en diciembre 
de este año. Este proyecto, que recibirá recursos del Fondo Nacional de Infraestructura, forma 
parte de los planes del gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina. La línea, que circulará 
por seis municipios, es una de las propuestas de transporte público más importantes en la historia 
de Puebla. 
 
Terminará esta semana SICT paso alterno en carretera Tamazulápam-Tepelmeme 

(2023-11-07, Redacción, XEOU Radio (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) concluirá esta semana el 
paso alterno en la carretera Tamazulápam-Tepelmeme, tras el colapso del paso provisional que 
fue habilitado por el mal estado del puente. El presidente municipal de Santa Magdalena Jicotlán, 
Alfonso Hernández Jiménez, informó que la rehabilitación total del puente está siendo gestionada 
con el Gobernador del Estado, Salomón Jara Cruz. Además, se ha solicitado la rehabilitación del 
tramo carretero Tamazulápam-Tepelmeme, que beneficiaría a varias comunidades. 
 
Capufe abre casetas en la México-Acapulco en apoyo por emergencia por Otis 

(2023-11-07, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

Caminos y Puentes Federales (Capufe) ha anunciado que mantendrá libre el acceso por cuatro 
casetas del tramo carretero México-Acapulco en apoyo a la ciudadanía de Guerrero afectada por 
el huracán Otis. Las plazas de cobro que mantendrán libre el tránsito son Paso Morelos, Palo 
Blanco, La Venta y La Venta Bis. Por otro lado, la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones 
y Transportes (SICT) ha informado sobre el restablecimiento del paso por carreteras de Guerrero, 
que se vieron afectadas por Otis. Se han resuelto las afectaciones en los 23 puntos de la Red 
Carretera del estado, con la labor de 11 cuadrillas y 126 maquinarias. 
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Federación destinará 11 mil mdp para modernizar carreteras en 2024 

(2023-11-07, Ilse Aguilar, Publimetro (sitio), )  

El gobierno federal de México destinará 11 mil millones de pesos para la modernización de 
carreteras en Puebla, con especial atención en la caseta de Amozoc y la carretera hacia Perote, 
Veracruz. La modernización de la caseta de Amozoc será una prioridad en el presupuesto federal 
para carreteras. El proyecto ejecutivo se completará este año y las obras comenzarán en 2024. 
Además, la construcción de la Línea 4 del Periférico Ecológico en Puebla podría comenzar en 
diciembre, con recursos del Fondo Nacional de Infraestructura. Esta línea, que se construirá en 
el Periférico Ecológico, conectará varios municipios de Puebla. 
 
Carretera Real del Monte-Huasca: reanudan mega cierres, así serán 

(2023-11-07, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que 
reanudará los cortes vehiculares en la carretera Real del Monte-Huasca durante noviembre y 
diciembre, para realizar maniobras de construcción delicadas. La SICT ha aconsejado a los 
conductores tomar rutas alternas y salir antes para evitar inconvenientes. La primera fecha de 
cierre será el 9 y 10 de noviembre, desde las 22 hasta las 6 horas. La SICT ha habilitado tres 
rutas alternas, incluyendo una para vehículos locales y ligeros y otra para vehículos pesados. Se 
contará con el apoyo de bandereros, la Guardia Nacional y la Seguridad Pública de municipios 
aledaños para agilizar los desvíos de tráfico. 
 
Refrenda SICT compromiso de mejorar la infraestructura ferroviaria en México 

(2023-11-07, Redacción, Investing (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, destacó los avances en el sector ferroviario durante la Cuarta Transformación, 
especialmente en el servicio de pasajeros. Nuño Lara mencionó la modernización de la Línea 1 
del Tren Ligero de Guadalajara, la cual ha sido ampliada y renovada. Además, se ha trabajado 
en la rehabilitación de la Línea 2 del Tren Ligero, que está en proceso de reestructuración. El 
funcionario también mencionó la construcción del Tren Maya, que conectará cinco estados del 
sureste mexicano. En su discurso, Nuño Lara resaltó el compromiso del gobierno federal con el 
desarrollo de infraestructura de transporte y comunicaciones en México. 
 
Dan a nueva Mexicana su título para operar; será aerolínea estatal 
(2023-11-08, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil ha otorgado el título de asignación a la nueva Mexicana de 
Aviación, que operará como aerolínea estatal. El título fue concedido por la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes a favor de la empresa Aerolínea del Estado 
Mexicano. Este es el primer título de asignación entregado tras las modificaciones a la Ley de 
Aviación y su Reglamento aprobadas el 3 de mayo. La vigencia del título de asignación será por 
tiempo indefinido, y solo terminará cuando se acredite que ya no existe causa de utilidad pública 
o por razones de seguridad nacional que la justifiquen. 
 
Costará distribuidor de UAEM 375 millones de pesos 

(2023-11-08, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, 
informó que el costo del distribuidor vial Chamilpa será de 375 millones de pesos, y solo falta la 
asignación de recursos. El proyecto ejecutivo fue elaborado en colaboración con la Universidad 
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Nacional Autónoma de México (UNAM) y entregado a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). Urquiza Beltrán confía en que el Gobernador Cuauhtémoc 
Blanco Bravo gestionará los recursos necesarios para comenzar la construcción antes de que 
termine su administración. El distribuidor vial Chamilpa beneficiará a la comunidad universitaria 
y a las personas que viven y trabajan al norte de Cuernavaca. 
 
Solo 50 % de carreteras federales libre de peaje están en buen estado en Durango 

(2023-11-08, Diana González, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha confirmado que solo 
el 50% de las carreteras federales libres de peaje están en buen estado. El delegado estatal de 
la SICT, Ángel Sergio Dévora Núñez, informó que se han autorizado 458 millones de pesos para 
la inversión en conservación de la red de carreteras libres de peaje en el estado este año. Sin 
embargo, el mecanismo de planeación de recursos para mejorar estas carreteras depende de la 
Secretaría de Hacienda y no se esperan cambios significativos en el presupuesto para este rubro 
en 2024. Dévora Núñez destacó que la SICT no es una entidad gestora y que su presupuesto 
depende de las gestiones del gobierno, los alcaldes y los diputados federales. 
 
Inauguran oficinas de Financiera para Bienestar en Lerdo 

(2023-11-08, Diana González, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La Financiera para el Bienestar, anteriormente conocida como Telecomm, ha inaugurado una 
nueva sucursal en el mercado Donato Guerra en Lerdo, Durango. La oficina permitirá a los 
residentes de Lerdo enviar y recibir dinero de Estados Unidos, así como otros servicios 
financieros. La inauguración contó con la presencia del alcalde Homero Martínez Cabrera, la 
gerente de la Financiera para el Bienestar en el Estado de Durango, Rocío Villegas Montoya, el 
delegado estatal de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), Ángel 
Sergio Dévora Núñez, y el líder de los locatarios del Mercado Donato Guerra de Lerdo, José 
Martín Castillo Paredes. La sucursal forma parte de un plan para abrir 10 sucursales en el estado, 
con otra en Villa Nazareno en el futuro. 
 
Analizan estudios en puente donde cayeron losetas en Gómez Palacio 

(2023-11-08, Diana González, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El puente ubicado en el ejido El Vergel en Gómez Palacio, que se derrumbó hace casi un mes, 
aún no ha sido reparado. La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) 
está realizando estudios de mecánica de suelos para determinar la reparación necesaria. Las 
obras deberían comenzar en unas dos semanas y se espera que estén completas para finales 
de noviembre. El director de Obras Públicas de Gómez Palacio, Juan Salazar Reyes, ha solicitado 
a la SICT un peritaje y dictamen sobre la situación del puente. La estructura principal no se 
encuentra en riesgo, pero hay losetas que están por caer. 
 
Aerolínea de AMLO logra otro requisito para comenzar a operar 

(2023-11-08, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación, respaldada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
ha obtenido el título de asignación para comenzar a operar el 2 de diciembre. Sin embargo, aún 
necesita recibir el Certificado de Explotador de Servicios Aéreos (AOC), otorgado por la SICT, 
que especifica detalles como el tipo de aeronaves, rutas y tarifas. La inclusión de Mexicana de 
Aviación en el mercado aéreo ha generado preocupaciones de competidores como Aeroméxico, 
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que piden igualdad de condiciones. AMLO espera que la aerolínea opere con precios de boletos 
un 20% más baratos que otras compañías. 
 
Señalan a SICT de inflar costos del entronque al aeropuerto de Cancún 

(2023-11-08, Redacción, Sipse (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha señalado a la oficina local de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) por inflar los costos de la construcción del 
nuevo entronque al Aeropuerto Internacional de Cancún. Se pagaron más de 12.2 millones de 
pesos por obras no ejecutadas o con diferencias en las cantidades estimadas y pagadas. El 
informe de la ASF reveló cinco irregularidades en los contratos de 2022, incluyendo una línea 
eléctrica de media tensión no instalada como estaba en el proyecto. La obra tuvo un costo total 
de 109 millones 916 mil pesos en 2022, con otros 163.6 millones destinados en 2023. La SICT 
ha sido notificada de las irregularidades y tendrá que resarcir los daños. 
 
Puente humanitario aéreo Acapulco-CDMX mantendrá gratuidad hasta nuevo aviso: SICT 

(2023-11-08, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha estado facilitando un 
puente aéreo gratuito para trasladar a personas desde el Aeropuerto Internacional de Acapulco 
a la Ciudad de México y viceversa, como apoyo a los afectados por el huracán Otis en Guerrero. 
Entre el 27 de octubre y el 7 de noviembre, se han realizado 70 operaciones aéreas, trasladando 
a 4,295 personas y 8,602 kilogramos de carga. La SICT ha estado trabajando en colaboración 
con varias organizaciones, incluyendo la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Marina y la 
Secretaría de la Defensa Nacional. 
 
Dan a nueva Mexicana título de asignación 

(2023-11-08, Redacción, La Prensa TAMPS (sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha otorgado el título de asignación a la nueva 
Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal. La AFAC es un órgano administrativo 
desconcentrado de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Esta 
asignación es la primera que se otorga desde las modificaciones a la Ley de Aviación en mayo 
de 2021. La aerolínea militar ahora necesita obtener el Certificado de Explotador de Servicios 
Aéreos (AOC) para comenzar a operar. Sin embargo, es probable que la aerolínea no pueda 
obtener el AOC para diciembre, como se había anunciado. La nueva Mexicana había comenzado 
a ofrecer vuelos en su sitio web, pero tuvo que detener la oferta debido a la falta de título de 
asignación y AOC. 
 
Esperan resultados; podría haber sanciones para responsables de contaminación en 
Satevó 

(2023-11-08, El Sol de Parral, Luis Murillo, El Sol de Parral (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está tomando medidas 
en respuesta al derrame de asfalto en el Río Satevó. El director general de la SICT, Sergio 
González Rojo, enfatizó la importancia de los dictámenes de la Junta Central de Agua y 
Saneamiento (JCAS) para determinar la responsabilidad de la empresa involucrada y las posibles 
sanciones a aplicar. La empresa no siguió los procedimientos adecuados al verter material 
asfáltico en el río, poniendo en peligro a la comunidad y al medio ambiente. Las acciones a tomar 
dependerán de las conclusiones de las autoridades y podrían incluir la búsqueda de servicios de 
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otras empresas para proyectos futuros. La JCAS está analizando las posibles afectaciones al 
ecosistema y se están esperando los resultados de los análisis de grasa en el río para determinar 
el nivel de contaminación y las posibles consecuencias para la salud de la población. Mientras 
tanto, se están enviando pipas de agua potable para satisfacer las necesidades de los más de 
5,000 habitantes afectados. 
 
Asegura delegado de la SICT que sí hay recursos para mantenimiento de carreteras 

(2023-11-08, Redacción, Durango Press DGO (Sitio), )  

El director general de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
Ángel Sergio Devora Núñez, afirma que hay dinero destinado para el mantenimiento de la red 
carretera en Durango. Este año se ejercen 458 millones de pesos para la conservación de dos 
mil 100 kilómetros de carreteras. Actualmente, se está dando mantenimiento a la carretera de 
Cuencamé al límite con Zacatecas, donde se está metiendo pavimento en forma corrida. El 50% 
de las carreteras federales en Durango están en buen estado, el 30% en regular y el 20% en mal 
estado. En La Laguna, no se tienen carpetas de rodamiento en mal estado, pero se están 
realizando trabajos en la carretera Gómez Palacio-Jiménez, Chihuahua, y en el municipio de 
Guanaceví. El tiempo de vida útil de las superficies de rodamiento se define de acuerdo con el 
proyecto, que puede ser de cinco a diez años. 
 
En la opinión de José Ramón Cossío, Aristegui Noticias. (P1) 

(2023-11-07, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Son pocas las instituciones que se salvaron de los recortes ya que al revisar el PEF de la SHCP 
hay una consistencia de disminución de ingresos como la Corte el Consejo y el Tribunal Electoral 
el INE el INAI la CNDH no presentó reducción ni el IFT Moreira destacó el traslado de recursos 
a la SICT y la SEP a diferencia de otras secretarías algo que viene sonando como construcción 
de clientelas pero en el imaginario colectivo se habla menos de derechos y más de becas 
pensiones ya ayudas sin embargo el derecho va disminuyendo y todo en el imaginario queda 
como un regalo del gobierno y no en clave de beneficios como casa digna y segura Se extraen 
recursos para trasladar a diferentes condiciones y en ramos generales hay recorte como la 
aportación a estados buscando centralizar el gasto federal par la construcción de basese 
electorales aunque el artículo 105 de la Constitución advierte del uso de órganos autónomos 
plantear que tienen diferentes competencias y la posibilidad de aprobar en el PEF al dejar a un 
órgano sin recursos suficientes para cumplir funciones constitucionales Por la misma 
determinación en Cámara de Diputados deberían reducir funciones constitucionales en función 
de recursos asignados o determinar los Diputados manejar la dinámica constitucional sobre 
aprobación de recursos aunque no se ha presentado la discusión caval luego de que el INE 
planteará la duda y se discutiera en la sala cuando Fox optó por revisar recursos y el tema actual 
es el grado de la autonomía en Cámara de Diputados para aprobar recursos determinando si 
pueden quedar en funcionamiento basado en el presupuesto 

.. 

 
 
De acuerdo a Jorge Nuño Lara, secretario de la SICT, estimo que entre el 13 y el 15 de 
noviembre reactivarán los vuelos comerciales en el aeropuerto de Acapulco. 
(2023-11-07, Miguel Bárcena, EdoMex 98.9 Súper Stereo Miled, )  
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De acuerdo a Jorge Nuño Lara secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT) estimo que entre el 13 y el 15 de noviembre reactivarán los vuelos comerciales en el 
aeropuerto de Acapulco podría estar funcionando están en espera de que el Grupo Aeroportuario 
Centro Norte repare las afectaciones En entrevista con Ciro Gómez Leyva destacó que un día 
después del huracán ya estaba restableciendo el tramo del kilómetro 360 de la autopista México-
Acapulco El 26 de octubre reinició operaciones la Torre de Control del Aeropuerto Internacional 
de Acapulco Señaló que la compañía Telcel ha recuperado el 70% de su servicio y Telmex 
consiguió restablecer su fibra óptica Se harán operaciones comerciales y no solo de la Marina 
Fuerza Aérea Mexicana 

.. 

 
 
En entrevista, Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transportes de la SICT, habló de la 
rehabilitación de las vialidades importantes de Guerrero. 
(2023-11-07, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Rogelio Jiménez Pons subsecretario de Transportes de la SICT habló de la 
rehabilitación de las vialidades importantes de Guerrero de los dos puentes humanitarios Destacó 
los dos puentes humanitarios gratuitos el terrestre y aéreo con las aerolíneas nacionales 
implementados para apoyar el traslado de personas como acapulqueños varados de México a 
Acapulco se han trasladado médicos técnicos funcionarios y personas de asociaciones civiles 
Con el puente terrestre se trasladaron cerca de 30 mil personas con el áero han sido cerca de 3 
mil 500 La gratuitad en las casetas de cobro hacia Guerrero continúa Indicó que independiente 
al presupuesto reservado para la SICT al parecer hay un presupuesto para la reconstrucción de 
Acapulco Guerrero El Tianguis Turístico será un aliciente para la rehabilitación del puerto 

.. 

 
 
En entrevista Miguel Elizalde, presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de 
Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), habló sobre la 
próxima ExpoTransporte Antad 2023. 
(2023-11-07, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Miguel Elizalde presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Productores de 
Autobuses Camiones y Tractocamiones (ANPACT) habló sobre la próxima ExpoTransporte Antad 
2023 que se hará en Guadalajara Dijo que la ExpoTransporte Antad 2023 se realizará del 15 al 
17 de noviembre donde se esperan expositores de 20 países y todo pinta para ser la máxima 
exposición de pasaje Destacó que ellos tienen una propuesta de sostenibilidad con la presencia 
de autos eléctricos y algunos híbridos y de hidrógeno La conductora Alicia Salgado destacó que 
la SICT ha dado mucha atención al tema de seguridad vial 

.. 

 
 
En entrevista para Enfoque Noticias, Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transportes 
de la SICT, destacó que en los próximos días podrían reanudarse las operaciones en el 
Aeropuerto de Acapulco. 
(2023-11-07, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

https://www.efinf.com/clipviewer/f19db523e58c43cfaff0238ab490906d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f19db523e58c43cfaff0238ab490906d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0262fa5fdba5a724c58d8fc9c733baf4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0262fa5fdba5a724c58d8fc9c733baf4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0262fa5fdba5a724c58d8fc9c733baf4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7a55fbb5ddc8e887a4e3ccc55b86d842?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7a55fbb5ddc8e887a4e3ccc55b86d842?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7a55fbb5ddc8e887a4e3ccc55b86d842?file


 

 

En entrevista para Enfoque Noticias Rogelio Jiménez Pons subsecretario de Transportes de la 
SICT destacó que en los próximos días podrían reanudarse las operaciones comerciales en el 
Aeropuerto de Acapulco y la necesidad de un programa integral dereconstrucción 

.. 

 
 
En entrevista Carlos Alberto Valenzuela, diputado del PAN, habló sobre el PEF 2024 y su 
aprobación en Cámara de Diputados. 
(2023-11-07, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

En entrevista Carlos Alberto Valenzuela diputado del PAN habló sobre el PEF 2024 y su 
aprobación en Cámara de Diputados La Cámara de Diputados aprobó en lo general el PEF 2024 
y hoy se discutirán las más de 3 mil reservas de diferentes temas enfocadas en su mayoría a la 
reconstrucción de Acapulco aunque no se descarta que algún diputado de Ebrard buscara 
presentar reservas y así como adelantó Jorge Romero si no se presenta la oposición podría votar 
en favor de una partida especial Aristegui preguntó por el montó que consideran para una acción 
viable para la reconstrucción Valenzuela comentó que ante la posible reducción de programas y 
obras prioritarias sin detenerlas con resignación del 4% pero todavía no se tiene un monto total 
sobre la reconstrucción de Guerrero a 13 días del impacto de "Otis" así que se proponen 45 mil 
mdp sabiendo que la reconstrucción costará mucho más Carlos Valenzuela comentó que Morena 
hizo un recorte arbitrario al eliminar recursos para estados y municipio creando de forma paralela 
un fondo extraordinario para la SICT por más de 7 mil mdp fondo que se espera que no sea usado 
para esos fines pero pareciera que es un fondo señalado como reconstrucción para Acapulco y 
se destaca que fue retirado a reglas de operación centralizado y será distribuido de forma opaca 
en moches y discrecional coincidiendo con la baja de ánimos de diputados afines a Ebrard que 
hablan de un presupuesto alternativo Aunque al principio había esperanza de manejr diferente el 
presupuesto en este momento como diría Múñoz Ledo y predecible que uno de los cabecillas del 
grupo de Ebrard sea el que presenta iniciativas Hace un año en la discusión del paquete 
económico se habló de un fondo extraordinario de 13 mil mdp dirigido para asignaciones de 
porcentaje repartidos entre el gobierno federal la GN policías estatales y municipales y jamás 
llegó el fondo a los elementos de seguridad 

.. 

 
 
Con 262 votos a favor, 216 en contra y una abstención, Diputados aprobaron en lo general 
el dictamen del PEF 2024. Legisladores de oposición recriminaron que no se asignaron 
recursos para Acapulco. 
(2023-11-07, Susana Sáenz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Con 262 votos a favor 216 en contra y una abstención Diputados aprobaron en lo general el 
dictamen del PEF 2024 Legisladores de oposición recriminaron que no se asignaron recursos 
para Acapulco El dictamen aprobado en lo general prevé recortes por más de 13 mmdp al PJ INE 
INAI ASF y Cofece para ser reasignados a becas de la SEP Se recortaron además 25 mmdp a 
Sener para ser reasignados a Pemex Mientras que los más de siete mmdp recortados a estados 
y municipios serían enviados a la SICT 

.. 
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Resumen Nacionales Las noticias de la mañana. 
(2023-11-07, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

*El exprocurador Jesús Murillo Karam promovió un nuevo amparo para participar en la 
ibvestigación del caso de Felipe Rodríguez Salgado de acuerdo a la FGR Murillo Karam ordenó 
tortural al sujeto *Fue detenida Amairany "N" conocida como la "Barbie de Tepito" en calles de la 
alcaldía Gustavo A Madero *Elementos de la SSC detuvieron a una mujer que robó al menos 19 
teléfonos en el Desfile de Día de Muertos de CDMX *La Secretaría de Obras inició pruebas piloto 
para evitar el robo de tapas de coladeras *El secretario de Obras y Servicios de CDMX Jesús 
Esteva compareció este lunes ante el Congreso Capitalino como parte de la glosa del quinto 
informe de gobierno del jefe de gobierno Matrí Batres En este se refirió al avance del proyecto 
del Tren Interurbano del que se han entregado a la SICT 14 5 kilómetros completos *Clientes de 
un restaurante se llevaron un gran susto al consumirse el locar por las llamas 

.. 

 
 
El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero dio a conocer que los planteles de 
Acapulco y Coyuca sufrieron daños. 
(2023-11-07, Manuel López San Martín, 102.5 MVS Noticias, )  

El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero dio a conocer que los planteles de Acapulco y 
Coyuca sufrieron daños por el impacto de "Otis" En la reanudación de clases presenciales el 
rector comentó que se están rehabilitando los planteles mientras se re conectan de forma virtual 
y para los que están en la última parte de la carrera se entregarán los títulos de forma gratuita 
Manuel López comentó que el presidente acudirá a Guerrero para llegar a la Base Naval pero no 
recorrerá el puerto ni caminará por las calles para escuchar a los acapulqueños Más allá de cifras 
que reporten CFE SICT y la alcaldesa el presidente debería de despojarse de cifras y no alejarse 
del sentir popular dentro de todo el presidente reconoció que el problema más grave del que le 
habían informado Avelina López comentó que Acapulco tardará dos meses más en restablecer 
el agua potable y difícilmente se podrá celebrar algo para navidad o semana santa 

.. 

 
 
En opinión, Valeria Moy, encabeza el IMCO y es colaboradora del programa, habló sobre 
la deuda que adquirirá México por petición de Presidente López Obrador. 
(2023-11-07, Carlos Loret de Mola, 96.9 W Radio, )  

En opinión Valeria Moy encabeza el IMCO y es colaboradora del programa habló sobre la deuda 
que adquirirá México por petición de Presidente López Obrador Explicó que algunos de los datos 
que no van a cambiar del presupuesto independientemente de lo que voten los diputados El gasto 
neto toral será de 9 billones 66 mil pesos porque tiene que coincidir con la ley de ingresos que 
ya se votó A Pemex se le darán más recursos 24 mil millones de pesos lo que está pasando es 
que se le bajaron a Pemex los impuestos a lo que se le conoce como derecho de utilidad 
compartida Ahora lo que se hace es que se está reasignando sus recursos Mencionó que ya no 
pasan a la Sener Indicó que lo que sí se ve es el recorte al Poder Judicial la gran mayoría van a 
la judicatura con 5 mil 376 millones de pesos Al INE se le recorta 5 mil millones de pesos en 
comparación al 2018 solo tendrá un incremento en su presupuesto del 1% En el caso de la Cofece 
86 millones de pesos menos y al INAI le recorstarán 71 mil millones de pesos Detalló que en el 
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caso de la SICT se le darán 7 mil millones de pesos más A la SEP se le dará 13 mil millones de 
pesos más 

.. 

 
 
Lo que tienes que saber, Hora 25. 
(2023-11-07, Primitivo Olvera, 96.9 W Radio, )  

snap El Presidente AMLO visitará el próximo martes 14 de noviembre Badiraguato Sinaloa 
Previamente estará en Culiacán donde encabezará la reunión de su gabinete de seguridad * El 
próximo viernes Morena dará a conocer quiénes son los mejores posicionados en las encuestas 
para las 9 gubernaturas que se elegirán el próximo año * Hasta nuevo aviso continuará el puente 
aéreo sin costo para el traslado de personas desde Acapulco a CDMX y viceversa tras el paso 
del huracán "Otis" en Guerrero SICT informó que hasta el 7 de noviembre se han registrado 70 
operaciones aéreas para trasladar a más de 3 mil 700 personas que fueron evacuadas * SCJN 
se pronunció respecto al anuncio de renuncia del ministro Arturo Zaldívar * En el Estrecho de 
Gibraltar un grupo de orcas ataco hundió un yate frente a la costa de Marruecos 

.. 

 
 
En la Cámara de Diputados se ha dado la aprobación del Presupuesto de Egresos para 
2024 sin moverle ninguna coma, este martes se seguirá discutiendo. 
(2023-11-07, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En la Cámara de Diputados se ha dado la aprobación del Presupuesto de Egresos para 2024 sin 
moverle ninguna coma este martes se seguirá discutiendo debido a recortes que se dieron a 
órganos autónomos y al PJF igualmente se reportaron incrementos de presupuestos para la SICT 
y la SEDENA 

.. 

 
 
Analistas y Columnistas En los Tiempos de la Radio. 
(2023-11-07, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Morena y sus aliados se inventaron una bolsa de 7 mil millones de pesos para la SICT sin que 
sea especificado en qué serán ocupados *Dirigentes del PRI PAN y PRD alcanzaron un acuerdo 
para ir juntos por la jefatura de la Ciudad de México *El gobernador de NL Samuel García informó 
que será el 20 de noviembre arrancará en Jalisco su precampaña a fin de lograr la candidatura 
presidencial de MC *La Sala Regional del TEPJF determinó que Morena cometió una injusticia al 
excluir a la senadora Luci Meza del proceso interno para elegir al candidato al Gobierno de 
Morelos 

.. 

 
 
Uno de los ajustes realizados fue el recorte a lo presupuestado a la Secretaría de Energía 
que serán trasladados a Petróleos Mexicanos. 
(2023-11-07, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Uno de los ajustes realizados fue el recorte a lo presupuestado a la Secretaría de Energía que 
serán trasladados a Petróleos Mexicanos Mientras que los más de 7 mdp recortados a estados 
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y municipios serían enviados a la La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT) 

.. 

 
 
Imagen TV-David Páramo // Mexicana de Aviación ya tiene el permiso de la AFAC 

(2023-11-07, Ciro Gómez Leyva, Canal 3 Imagen, )  

En la opinión de David Páramo analista financiero quién comentó que la nueva Mexicana de 
Aviación podría considerarse una línea aérea porque ya finalmente tienen el permiso de la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de la SICT para operar como una línea aérea Ahora lo 
que hace falta es el cumplir con todos los papeles y calculó que algunos meses más se tomarán 
para poder iniciar con vuelos Remató diciendo que Gabriel Yorio subtitular de SHCP le va a volver 
a ganar al mercado pues analistas consultados por BANAMEX dicen que va a crecer 3 4% cifras 
que ya son más cercanas a las estimadas por el funcionario 

.. 

 
 
En entrevista, Hamlet García Almaguer, diputado de Morena, habló sobre discuten 
Diputados en lo particular el PEF 2024. 
(2023-11-07, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Hamlet García Almaguer diputado de Morena habló sobre discuten Diputados en lo 
particular el PEF 2024 Hamlet García Almaguer mencionó que el PEF 2024 son nueve bdp tiene 
un incremento sustancial en partidas como la Secretaría del Bienestar que se incrementa en 130 
mmdp y hay ajustes con recortes en la Cámara de Diputados en la Cámara de Senadores en el 
PJF a revisión el caso del TEPJF con reservas el caso del INE se mantiene la CNDH la Fiscalía 
el IFT y ajustes muy pequeños en el INAI y en Cofece Con incrementos además en la SICT con 
8 20 mdp de donde se pueden tomar recursos para Acapulco; con incrementos en la SEP para 
becas y apoyos; con un incremento de 129 mil 300 mdp para la Secretaría del Bienestar El 
presidente AMLO considera y se coincide en que se debe focalizar los recursos para Acapulco a 
través de las estructuras que ya tiene el gobierno sin necesidad de crear otra burocracia u otra 
entidad diferente Se dan así 50 mmdp más para la CFE con una vertiente de fideicomisos del PJ 
un tema de voluntad política de la SCJN Y finalmente las reservas para enviarlos al Fonden CFE: 
22:38:44 

.. 

 
 
Cámara de Diputados aprobó, en lo general, el dictamen con Proyecto de Decreto del PEF 
2024. 
(2023-11-07, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Cámara de Diputados aprobó en lo general el dictamen con Proyecto de Decreto del PEF 2024; 
mientras que para lo particular se espera que se presenten reservas para destinar recursos para 
la atención de Guerrero El dictamen aprobado en lo general prevé recortes por más de 13 mmdp 
al PJ INE INAI ASF y Cofece para ser reasignados a becas de la SEP Otor recorte es el de 25 
mmdp a Sener para ser reasignados a Pemex Mientras que los más de siete mmdp recortados a 
estados y municipios serían enviados a la SICT Se prevé que la discusión en lo particular se lleve 
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a cabo entre este martes miércoles y las primeras horas del jueves con alrededor de dos mil 
reservas 

.. 

 
 
La SICT dio a conocer que continúa el puente aéreo sin costo para el traslado de personas 
desde el Aeropuerto Internacional de Acapulco a la Ciudad de México, ha trasladado a 4 
mil 205 personas. 
(2023-11-08, Edgar Galicia, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

La SICT dio a conocer que continúa el puente aéreo sin costo para el traslado de personas desde 
el Aeropuerto Internacional de Acapulco a la Ciudad de México ha trasladado a 4 mil 205 
personas 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Inician demolición de viviendas en Arriaga para dar paso al Tren Transístmico 

(2023-11-07, El Heraldo de Chiapas, Omar Ruiz, Heraldo de Chiapas (sitio), )  

Trabajadores del Tren Transístmico han comenzado la demolición de viviendas en Arriaga, en 
cumplimiento de acuerdos previos con los propietarios de las viviendas. Las familias afectadas 
fueron informadas de las fechas de desalojo y se les garantizó su reubicación. Las viviendas 
serán reconstruidas en terrenos adecuados a sus dimensiones anteriores. Sin embargo, en el 
barrio Pemex, los residentes exigen garantías de que se ha iniciado la construcción de sus 
nuevas viviendas. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado Dirección de 
Administración (Edicto) 

(2023-11-08, Edicto, Reforma, . 8)  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado ha emitido un edicto 
a KAANS ADMINISTRACION S.A. DE C.V. y su representante, Luis Alberto Mata Martínez, 
informando sobre el finiquito del contrato número DNAyF-SOC-C-014-2021. El finiquito incluye 
deudas por penas convencionales, sobrecostos y un anticipo no amortizado. El Instituto ha 
notificado a la empresa y su representante por edictos, pero no han respondido. Si no se 
presentan a la protocolización del finiquito en 15 días, se considerará aceptado y definitivo según 
la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas. 
 
Diputados de Hidalgo trabajan en múltiples iniciativas para mejorar el estado 

(2023-11-08, Redacción, La Silla Rota HGO (sitio), )  

Los legisladores de la LXV Legislatura de Hidalgo presentaron diversas iniciativas y acuerdos 
económicos para beneficiar a la población del estado. Entre las iniciativas presentadas se 
encuentra una propuesta para reformar la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con 
las mismas, con el objetivo de considerar el impacto ambiental en la planificación de las obras 
públicas. Otra iniciativa busca garantizar que los refugios para mujeres víctimas de violencia, 
especialmente las de pueblos y comunidades indígenas, cuenten con intérpretes o traductores 
para brindar una atención adecuada. Además, se presentaron iniciativas para proteger a los 
animales domésticos víctimas de maltrato y para crear una "Agenda verde municipal". También 
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se propuso reformar la Ley de Mejora Regulatoria para incorporar la eficacia y la calidad como 
principios rectores. Los legisladores también aprobaron dos acuerdos económicos para 
garantizar descuentos reales durante el Buen Fin 2023 y promover la educación y el bienestar de 
la niñez indígena en Hidalgo. 
 
Diputados de Hidalgo trabajan en iniciativas para mejorar el estado 

(2023-11-07, Redacción, La Jornada HGO (sitio), )  

La LXV Legislatura de Hidalgo ha presentado varios proyectos de ley y acuerdos económicos 
para promover el bienestar de la población. Una de las iniciativas presentadas busca reformar la 
Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las mismas, con el objetivo de garantizar la 
transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana en los procesos de 
contratación de obras públicas. La reforma propuesta incluye la creación de un Comité de 
Contraloría Social, que se encargaría de supervisar y evaluar los procesos de licitación, 
adjudicación y ejecución de obras públicas. Además, se propone la creación de un Fondo de 
Apoyo a la Contraloría Social, para fortalecer la participación ciudadana en la vigilancia de las 
obras públicas. 
 
Trabajan diputados de Hidalgo en Múltiples Iniciativas 

(2023-11-07, Redacción, News Hidalgo HGO (Sitio), )  

El presidente de la Junta de Gobierno y coordinador del Grupo Legislativo del PT, Osiris Leines 
Medécigo, presentó una iniciativa para reformar la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las mismas. Esta iniciativa busca mejorar la calidad de las obras públicas y 
garantizar la transparencia en su ejecución. Además, se presentaron diversas iniciativas y 
acuerdos económicos para impulsar cambios significativos que beneficien a la población 
hidalguense y promuevan su bienestar. 
 
Alistan reformar Ley de Obras Públicas en el Congreso de Hidalgo. 
(2023-11-07, Miriam Hernández, Noticias Énfasis (Sitio), )  

El diputado Jesús Osiris Leines ha presentado una iniciativa para reformar la Ley de Obras 
Públicas, con el objetivo de considerar el impacto ambiental en la ejecución de las obras públicas, 
tomando medidas para prevenir desequilibrios ecológicos y cumplir con la normativa de 
protección ambiental. La iniciativa propone la creación de una Comisión Mixta de Impacto 
Ambiental y Social, que evaluará los proyectos de obras públicas y determinará las medidas 
necesarias para minimizar los impactos negativos y maximizar los impactos positivos. Además, 
el legislador Octavio Magaña Soto ha presentado una iniciativa para reformar la Ley Orgánica 
Municipal del Estado de Hidalgo, permitiendo la creación de una Agenda Verde Municipal para 
proteger y preservar el medio ambiente. 
 
Diputados de Hidalgo trabajan en múltiples iniciativas para mejorar el Estado 

(2023-11-07, Redacción, Agenda Hidalguense HGO (Sitio), )  

La LXV Legislatura de Hidalgo ha presentado varias iniciativas y acuerdos económicos para 
beneficiar a la población. El presidente de la Junta de Gobierno y coordinador del Grupo 
Legislativo del PT, Osiris Leines Medécigo, ha propuesto una reforma a la Ley de Obras Públicas 
y Servicios Relacionados con las mismas. La iniciativa busca establecer un marco normativo para 
la ejecución de obras públicas más transparentes, eficientes y de calidad. Además, se ha 
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presentado una iniciativa para reformar la Ley de Educación del Estado de Hidalgo, con el objetivo 
de promover la educación integral y el desarrollo de competencias. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Pemex concentra 60% del abastecimiento de gas LP en México 

(2023-11-07, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recuperado el liderazgo en la venta de gas Licuado de Petróleo 
(LP) en México, alcanzando el 60% del abastecimiento del mercado interno. Esta recuperación 
es significativa tras la caída del 30% en las ventas de gas LP de Pemex después de la reforma 
energética de 2014. La empresa pública Gas Bienestar, lanzada en 2021, ha vendido alrededor 
de 2 millones 800 mil cilindros de gas LP en Ciudad de México, ahorrando más de 795 millones 
de pesos a los consumidores. La recuperación de Pemex en el mercado interno es un logro para 
la empresa tras la reforma energética de 2014, que favoreció a los privados en la distribución de 
combustibles, incluido el gas LP. 

La Razón On line (Sitio), TecnoEmpresa(Sitio), Noticias en la mira CDMX (Sitio), Luces del Siglo QROO (sitio), Capital CDMX 
(sitio), Eje Central (sitio), Capital CDMX (Sitio), El Nacional Diario CDMX (sitio), Vnexplorer CDMX (sitio), Forbes MX 
(sitio), Noticias de México CDMX (sitio), El Economista (sitio), El Arsenal.net CDMX (Sitio), El Valle MEX (Sitio), Central 
Municipal CDMX (sitio),  
 
CRE concede cambios a permisos de 5 centrales de Iberdrola 

(2023-11-07, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha aprobado a Iberdrola la modificación de los 
permisos de cinco de sus plantas generadoras, permitiéndoles vender la electricidad que 
produzcan. Esta aprobación sigue a un rechazo anterior por parte del órgano regulador en 2021. 
Las plantas que modificarán sus permisos son Enertek, Iberdrola Energía Altamira, Iberdrola 
Energía La Laguna, Iberdrola Energía del Golfo y Tamazunchale. A excepción de Energía del 
Golfo, estas generadoras fueron vinculadas a la compra por parte del fondo Mexico Infrastructure 
Partners en mayo de este año. La modificación de los permisos permitirá a las generadoras 
vender la electricidad que producen a empresas suministradoras, en lugar de estar limitadas a 
suministrar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). La CRE también ha aprobado la 
modificación de los permisos de la planta Topolobampo y de la licuefacción de gas natural 
otorgado a México Pacific Land Holdings. 
 
La Suprema Corte y su sinrazón 

(2023-11-08, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La Suprema Corte de Justicia de México ha sido objeto de críticas por su falta de ética y por 
tomar decisiones que contrarían la ley y el interés general. Se ha señalado que la Corte ha fallado 
en contra de la reforma energética y del Instituto Nacional Electoral (INE), perjudicando al poder 
ejecutivo. Estas decisiones han erosionado la confianza de la población en las resoluciones del 
Tribunal. Se ha argumentado que, a pesar de ser una institución pública, la Corte se ha convertido 
en un órgano corporativo, beneficiando a empresas y personas con poder en detrimento del 
Estado y el interés general. Se ha pedido a la Corte que reconsidere su papel y se someta a la 
crítica pública para evitar la corrupción y el mal uso de sus atribuciones. 
 
¿Qué pasa en el sector energético? 

(2023-11-08, Manuel Diaz, SDP Noticias (sitio), )  
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La administración de AMLO y la 4T han llevado al colapso del sector energético de México, con 
corrupción e incompetencia generalizada. Se ha destruido la infraestructura y se han 
desmantelado instituciones clave como CRE, CNH, ASEA y CENASE. Pemex y CFE, las joyas 
de la corona, también han fracasado bajo esta administración. A pesar de los foros y eventos 
sobre energía, la 4T ha detenido la innovación y la transición energética. AMLO ha mentido sobre 
la cancelación de la reforma energética y ahora ha ordenado un decreto para impedir la 
importación de hidrocarburos privados, dejando a Pemex como el único proveedor. La deuda 
financiera de corto plazo de Pemex supera el valor de sus activos circulantes, lo que pone a la 
paraestatal al borde del colapso financiero. CFE también ha tenido problemas, con una 
generación de energía basada en combustóleo y carbón, falta de inversión en transmisión y 
cancelación de subastas y proyectos de energía renovable. A pesar de la retórica de cambio, los 
hechos contradicen las promesas de la 4T. 
 
La CRE avala cambios en permisos de cinco centrales de Iberdrola 

(2023-11-08, Alejandro Alegría, La Jornada, . 30)  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha aprobado la modificación de los permisos de 
generación de energía de cinco plantas de Iberdrola, permitiéndoles vender la electricidad que 
producen. Esta aprobación se produce después de que la CRE negara la autorización a Iberdrola 
en 2021. La modificación de los permisos de cogeneración y autoabasto permitirá a las 
generadoras vender su energía a empresas suministradoras, sin tener que ser necesariamente 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Esta decisión marca la conclusión de los contratos 
legados, una figura de transición de la Reforma Energética. Iberdrola también espera la 
aprobación de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) para la compra de 13 
plantas generadoras por parte de Mexico Infrastructure Partners (MIP). 
 
CRE concede cambios a permisos de 5 centrales de Iberdrola 

(2023-11-08, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha aprobado la modificación de los permisos de 
generación de energía de cinco plantas de Iberdrola, permitiéndoles vender la electricidad que 
produzcan. Estos cambios son parte del proceso de evolución de los contratos legados que 
Iberdrola tenía con la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Las plantas que modificarán sus 
permisos son Enertek, Iberdrola Energía Altamira, Iberdrola Energía La Laguna, Iberdrola 
Energía del Golfo y Tamazunchale. Estas modificaciones permitirán a las plantas vender la 
energía que producen a empresas suministradoras, no necesariamente a la CFE. Estos cambios 
ocurren después de que el plazo de los contratos legados, una figura de transición de la Reforma 
Energética, concluyera. Iberdrola también espera la emisión del permiso por parte de la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Cofece) para completar la compra de 13 plantas 
generadoras por parte del fondo Mexico Infrastructure Partners (MIP). 
 
Pemex retoma 60% del abasto sobre el gas LP 

(2023-11-08, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

Pemex ha recuperado su liderazgo en la venta de Gas Licuado de Petróleo (LP) en México, 
alcanzando el 60% del abasto del mercado interno al cierre de septiembre. Esta cifra representa 
un avance de 1.2 puntos porcentuales con respecto al año anterior. Pemex suministró 162 mil 
barriles diarios de gas LP en septiembre, y 17 millones de hogares confían en su suministro. Esta 
recuperación se atribuye a la Reforma Energética, que favoreció a los privados en el mercado de 
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distribución de combustibles, pero Pemex ha logrado recuperar el mercado interno. La empresa 
pública Gas Bienestar, lanzada por Pemex en agosto de 2021, ha vendido alrededor de 2 millones 
800 mil cilindros de gas LP en la Ciudad de México, lo que representa un ahorro de más de 795 
millones de pesos para la población. 

24 Horas,  
 
Con AMLO, hay menor inversión en electricidad 

(2023-11-08, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

El gobierno de México ha invertido la menor cantidad de dinero en electricidad desde la 
administración de Ernesto Zedillo, a pesar de un aumento en la demanda de servicios de hogares 
y el fenómeno del "nearshoring". Entre diciembre de 2018 y septiembre de 2023, se han invertido 
212,294 millones de pesos en electricidad, en comparación con los 295,463 millones de pesos 
invertidos durante el mismo período en la administración de Enrique Peña Nieto. Los expertos 
señalan que la generación de energía se está rezagando en comparación con la demanda, y se 
necesitan inversiones públicas en actividades de transmisión, así como la participación del sector 
privado en la generación. Actualmente, la Comisión Federal de Electricidad genera más energía 
con fuentes fósiles, como carbón y combustóleo, en lugar de fuentes limpias. 
 
A la One Two Three: Siguen estafas de inversiones en CFE y PEMEX 

(2023-11-07, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

La One, Two, Three ha recibido informes sobre un aumento en el robo sofisticado en las redes 
sociales, con estafadores que utilizan la imagen del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para promocionar inversiones falsas en PEMEX y CFE. A pesar de las declaraciones del 
Gobierno Federal desmintiendo estas inversiones, las estafas continúan circulando en las redes 
sociales. Además, se ha detectado un fraude amoroso en Coatzacoalcos, donde los estafadores 
roban perfiles de militares y solicitan depósitos de dinero a sus víctimas. Se aconseja a las 
personas evitar el contacto con desconocidos en las redes sociales y reportar cualquier sospecha 
de estafa a las autoridades. 
 
La estadounidense Talos ya trabaja en el financiamiento del campo Zama 

(2023-11-07, Reuters, Expansión MX, )  

La empresa de energía estadounidense Talos Energy está revisando el diseño de ingeniería y 
asegurando el financiamiento para el proyecto del campo Zama en México, antes de tomar una 
decisión final de inversión (FID). La compañía cerró una operación de 125 millones de dólares 
con Carso Energy, vendiendo el 49.9% de su filial Talos México. El operador y mayor accionista 
del campo Zama es la estatal Pemex, con un 50.4%, mientras que Talos y Grupo Carso poseen 
el 17.4%. La producción se transportará por ductos a la terminal mexicana de Dos Bocas. Los 
recursos recuperables de Zama se estiman en 735 millones de barriles. La FID de Zama se 
espera para 2024. 

CMIC 
 
Importante preparar a la ciudad para el Boom Económico con el "Nearshoring" 

(2023-11-07, Redacción, Ensenada Online BC (Sitio), )  

El suplente del alcalde Armando Ayala Robles, Carlos Ibarra Aguiar, se reunió con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para discutir los avances y desafíos en la 
construcción de Ensenada. Ibarra Aguiar destacó el progreso en la pavimentación de la ciudad 
durante los últimos cuatro años, gracias a la colaboración con la CMIC. Sin embargo, reconoció 
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que el próximo Ayuntamiento deberá garantizar las vocaciones de Ensenada, como el turismo, la 
pesca, la agricultura y la industria, en preparación para el "Nearshoring". Este fenómeno, 
impulsado por la guerra comercial entre China y Estados Unidos, convertirá a Ensenada en un 
punto estratégico comercial. Ibarra Aguiar enfatizó la importancia de seguir pavimentando y 
bacheando la ciudad, fortalecer el sector turístico y mejorar las vialidades y el suministro de agua 
para atraer a las grandes empresas que se espera lleguen en los próximos años. 

CMIC ESTATALES 
 
Rutilio Escandón beneficia a la colonia Vida Mejor con pavimentación de circuitos viales 

(2023-11-07, Redacción, Oye Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas ha inaugurado la pavimentación de los circuitos viales 
de la colonia Vida Mejor en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. La obra incluyó la pavimentación con 
concreto hidráulico, el aumento del alumbrado público y la reparación de la tubería de agua 
potable y los drenajes sanitario y pluvial. Escandón Cadenas destacó que estas obras mejoran 
la calidad de vida de los residentes y visitantes de la capital chiapaneca. A la inauguración 
asistieron varias autoridades, incluyendo la presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, Anakaren Gómez Zuart. 
 
Rutilio Escandón beneficia a la colonia Vida Mejor con pavimentación de circuitos viales 

(2023-11-07, Redacción, ZC Noticias CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la pavimentación de los circuitos viales de la 
colonia Vida Mejor de Tuxtla Gutiérrez, resaltando que la capital chiapaneca se está 
transformando con obras que mejoran la calidad de vida. La pavimentación con concreto 
hidráulico se realizó con un aumento del alumbrado público y la reparación de la tubería de agua 
potable, drenajes sanitarios y pluviales. El secretario de Obras Públicas, Ángel Torres Culebro, 
destacó que se construyeron casi 800 metros de concreto hidráulico, beneficiando a las familias 
de la colonia Vida Mejor. El evento contó con la presencia de la presidenta de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, Anakaren Gómez Zuart. 
 
Olga se registró para el Senado; Úrsula, ¿cambió de planes? 

(2023-11-07, Redacción, Monitoreo Especial, )  

Olga Sosa Ruiz, secretaria del Trabajo y Previsión Social del gobierno de Tamaulipas, estará 
ocupada esta semana con varias actividades en el sur de Tamaulipas. Entre ellas, asistirá a 
eventos como el 36 aniversario del Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de 
Tamaulipas (CIEST) y los festejos de los 48 años de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). También se reunirá con la Asociación de Mujeres Empresarias del Sur de 
Tamaulipas y con el presidente municipal de Tampico, Chucho Nader. 
 
En Tuxtla Gutiérrez, Rutilio Escandón beneficia a la colonia Vida Mejor con pavimentación 
de circuitos viales 

(2023-11-07, Redacción, Cintalapanecos CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la pavimentación de los circuitos 
viales de la colonia Vida Mejor de Tuxtla Gutiérrez. La obra incluyó la pavimentación con concreto 
hidráulico, el aumento del alumbrado público y la reparación de la tubería de agua potable, 
drenajes sanitario y pluvial. El gobernador destacó que estas mejoras mejoran la calidad de vida 
de los residentes y visitantes de la capital chiapaneca. La presidenta de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción, Anakaren Gómez Zuart, estuvo presente en la inauguración. 
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Piden mujeres constructoras obra pública¿Buscas la verdad? Nosotros también.Valor 
Agregado 

(2023-11-07, Silvia Millán, AM Guanajuato (sitio), )  

Ma. Dolores Saucedo Rocha, dueña de la constructora Konstruction Verbindung S.A. de C.V., 
denuncia que las constructoras propiedad de mujeres tienen muy poca participación en las 
licitaciones para obras públicas en el estado de Guanajuato. Según Saucedo Rocha, las 
constructoras lideradas por hombres son preferidas en las licitaciones restringidas, mientras que 
las mujeres no son consideradas. Saucedo Rocha, quien fue vicepresidenta de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Guanajuato, señala que solo el 13.6% 
de los afiliados a la CMIC en el estado son mujeres. A pesar de estar inscritas en el Padrón Único 
de Contratistas del Gobierno del Estado, las constructoras lideradas por mujeres no son tomadas 
en cuenta. 

 

Crisis migrante se agudiza-El registro de Xóchitl-Curiosidad constructora 

(2023-11-08, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

En Chihuahua, se espera que una caravana de migrantes, la más grande del año, ingrese al 
territorio en unos 15 días, lo que podría generar problemas económicos, humanitarios y de 
seguridad. Mientras tanto, Xóchitl Gálvez se registrará oficialmente como precandidata 
presidencial por el PAN, PRI y PRD. En cuanto a las elecciones estatales, la CMIC está a la 
expectativa de los espacios que se repartirán en el Frente Amplio por México para las 
candidaturas al Senado, ya que Mario Vázquez podría ocupar un puesto clave en la Secretaría 
de Obras Públicas del Gobierno del Estado. La gobernadora Maru Campos inauguró una planta 
de BRP en Ciudad Juárez y criticó los programas asistenciales de la 4T, argumentando que el 
dinero en efectivo para los adultos mayores no alcanza para cubrir los gastos de alimentos y 
medicamentos. Por último, la diputada federal Andrea Chávez ha generado controversia por su 
registro para buscar la candidatura de Morena al Senado, siendo acusada de grilla y chapulineo 
en lugar de trabajar para bajar recursos al estado. 
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